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КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, кворум, необходимый для 

проведения заседания Думы, составляет 25 депутатов. Согласно данным 
регистрации присутствует в зале 41 депутат, т.е. необходимое количество 
депутатов для проведения заседания областной Думы в зале имеется. Поэтому 
в соответствии со ст. 62 Регламента Тюменской областной Думы объявляю 
очередное 23-е заседание областной Думы пятого созыва открытым (звучит 
гимн). 

Уважаемые коллеги, в работе нашего заседания принимают участие 
Якушев Владимир Владимирович, Сарычев Сергей Михайлович, Руцинский 
Андрей Иванович, Пономарев Михаил Николаевич, Чистова Любовь 
Александровна, Сафонов Александр Николаевич, Аленин Виталий Витальевич, 
Первушин Валерий Петрович, Власов Николай Васильевич, Корнеев Михаил 
Викторович, Ахмедзянов Анвар Марсильевич, Сушинских Анатолий Михайлович, 
Тевс Виктор Григорьевич, Огородников Дмитрий Олегович, Кащук Анна 
Николаевна, Халин Игорь Николаевич, Чеботарев Геннадий Николаевич и как 
президент Тюменского госуниверситета, и как руководитель Общественной 
палаты области, Еремеев Дмитрий Владимирович, Кивацкий Михаил 
Николаевич, Миневцев Сергей Васильевич, Невидайло Лариса Кирилловна, 
Шугля Владимир Федорович. Для тех, кто не знает, я вам скажу, что прошло не 
так давно заседание Общественной палаты области, он был рекомендован и 
сейчас входит в состав Общественной палаты РФ от нашего региона. Мы его 
всегда тоже будем приглашать на заседания нашей Думы. А также присутствуют 
другие представители Правительства, федеральных структур, общественных 
организаций, СМИ и наших округов - ЯНАО и ХМАО. 

Уважаемые коллеги, прежде чем приступить к обсуждению проекта 
повестки дня, я хотел бы предоставить слово Белоконь Тамаре Петровне. У нас 
комиссия по этике и регламентным процедурам регулярно делает мониторинг 
соблюдения регламентных норм, поэтому она хотела бы акцентировать 
внимание на некоторых, так сказать, моментах, связанных с соблюдением 
регламента во время заседания областной Думы. Пожалуйста, Тамара 
Петровна. 

 
БЕЛОКОНЬ. Добрый день, уважаемые коллеги! Убедительно прошу 

депутатов обратить внимание на необходимость соблюдения следующих 
регламентных норм: зарегистрироваться до начала и после каждого перерыва в 
заседании областной Думы, лично соблюдать Регламент областной Думы и 
повестку дня, придерживаться темы обсуждаемого вопроса, выполнять 
требования председательствующего на заседании областной Думы, выступать 
только с разрешения председательствующего на заседании областной Думы, 
соблюдая правила депутатской этики.  

В ходе выступления при обсуждении вопросов обращаться к докладчику и 
председательствующему на заседании областной Думы, не допускать личных 
обращений к присутствующим в зале, согласно ст. 47-й, пункты «а», «б» «в», «г», 
«ж», лично осуществлять право на голосование. 
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Кроме этого, напоминаю, что после выступления докладчика каждый 
депутат имеет право задать докладчику, обсуждаемой кандидатуре не более 
трех вопросов. После получения ответа депутат, задавший вопрос и не 
удовлетворенный ответом, вправе дополнительно задать 1 уточняющий вопрос, 
согласно ст. 67-й Регламента Тюменской областной Думы. 

Депутат может в течение заседания, вправе на непродолжительное время - 
до 10 минут, покинуть зал заседания. Если потребуется покинуть зал заседания 
до окончания заседания или на более продолжительное время, об этом 
необходимо заранее письменно сообщить председательствующему, который 
ставит данный вопрос на голосование. 

Также обращаю внимание присутствующих на необходимость соблюдения 
Правил депутатской этики в Тюменской областной Думе, за нарушение которых 
выступающий может быть лишен слова без предупреждения, и слово для 
повторного выступления по обсуждаемому вопросу может не предоставляться. 

Убедительно прошу в соответствии с Правилами депутатской этики в 
областной Думе уважительно обращаться друг к другу, ко всем лицам, 
участвующим в заседании, не допускать разговоров в зале заседаний в целях 
создания нормальных условий работы заседания Тюменской областной Думы. 
Уважать мнение граждан, представителями которых являются депутаты, 
поддерживать авторитет органов государственной власти. 

Участвуя в заседании областной Думы, проявлять уважение к 
председательствующему, всем присутствующим на заседании, воздерживаться 
от действий, заявлений, поступков, способных скомпрометировать его самого, а 
также областную Думу. 

Депутат несет ответственность перед областной Думой за свою 
деятельность, а также за действия, порочащие честь и достоинство депутата и 
умаляющие авторитет Тюменской областной Думы. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Тамара Петровна. Уважаемые коллеги, я хотел 

бы сейчас предоставить слово Губернатору области Якушеву Владимиру 
Владимировичу. Пожалуйста, Владимир Владимирович. 

 
ЯКУШЕВ. Добрый день, уважаемые друзья, 1 января у нас был день 

рождения у Пономарева Михаила Николаевича, ему исполнилось 60 лет. До 
этого просто не было очной возможности все это осуществить. Поэтому от всей 
души хотелось бы поздравить с юбилеем, пожелать здоровья, благополучия, 
поблагодарить за ту совместную работу, которую все это время делали. И мы 
знаем, что Пономарев Михаил Николаевич внес достаточно серьезный вклад в 
развитие Тюменской области, всего нашего региона. 

Мы, так уж водится у нас в России, естественно, стараемся к каким-то 
круглым датам организовать какую-то награду. Но, естественно, что человеку мы 
вручаем ее не за то, что у него круглый юбилей, а за все те добрые дела, 
которые он делает. Поэтому согласно постановлению Губернатора Тюменской 
области за выдающиеся заслуги в сфере государственной и общественной 
деятельности, способствующей всестороннему развитию региона и повышению 
известности и авторитета Тюменской области в РФ, Пономареву Михаилу 
Николаевичу присвоено почетное звание «Почетный работник органов 
государственной власти и местного самоуправления Тюменской области» 
(аплодисменты). 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, хотя в свое время мы Михаила 
Николаевича от имени Думы тоже поздравляли с днем рождения, я 
присоединяюсь к тем поздравлениям и добрым пожеланиям, которые были 
высказаны Губернатором области. Только что мы перед заседанием Думы 
встречались с Михаилом Николаевичем. Он мне вручил свой отчет о 
деятельности как члена Совета Федерации за прошлый год. Каждый из вас 
может с ним ознакомиться. Он действительно очень многое делает для нашего 
региона, как и для РФ. Еще раз поздравляю с днем рождения, Михаил 
Николаевич, всего доброго Вам (аплодисменты). 

Вопрос № 1. 
 

УТВЕРЖДЕНИЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ 
 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ну а сейчас переходим к обсуждению проекта повестки 

дня. Проект повестки у вас у всех имеется. Есть предложение принять его за 
основу. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Решение принимается. Сегодня утром, в 8 часов утра, состоялось 

заседание комитета по экономической политике и природопользованию, и в 
связи с этим, так сказать, есть необходимость включить еще один вопрос в 
повестку дня. Инна Вениаминовна, пожалуйста, назовите вопрос. 

 
ЛОСЕВА. Предлагается включить в проект повестки заседания вопрос 

"О проекте закона Тюменской области № 1028-05 "Об условиях концессионных 
соглашений Тюменской области в отношении объектов, используемых для 
переработки, утилизации, обезвреживания и захоронения твердых бытовых 
отходов" и рассмотреть его в первом и во втором окончательном чтениях. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Спасибо. Только что был назван вопрос, 

который предлагается включить в повестку дня, я его зачитывать не буду, потому 
что название довольно длинное. Есть предложение включить его в повестку дня. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Принимается. Спасибо. 
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Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом, с учетом той поправки, 
которую мы внесли, прошу проголосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Решение принято. Спасибо. Просьба к аппарату, если еще не размножили и 

не раздали депутатам материалы по данному вопросу, то размножить и на 
момент рассмотрения этого вопроса, чтобы у каждого из депутатов были 
материалы по данному вопросу. 

А сейчас переходим к следующему вопросу повестки дня, это назначение 
на должности мировых судей. Докладывает Сайфитдинов Фуат Ганеевич. 

Вопрос № 2. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос о 

назначении на должности мировых судей и рекомендует назначить на 
пятилетний срок полномочий Атяшева Максима Сергеевича на должность 
мирового судьи судебного участка № 4 Тюменского судебного района Тюменской 
области. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо, Фуат Ганеевич. Докладчику вопросы? 

Нет. Какие есть вопросы к Атяшеву Максиму Сергеевичу? Вопросов нет. 
Желающие выступить? Тоже нет. Ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы назначить на пятилетний срок полномочий Атяшева 
Максима Сергеевича на должность мирового судьи судебного участка № 4 
Тюменского судебного района Тюменской области, прошу проголосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Решение принято. Максим Сергеевич, поздравляю Вас и желаю Вам 

успешной работы. Пожалуйста, Фуат Ганеевич, следующая кандидатура. 
 
САЙФИТДИНОВ. Комитет рекомендует назначить на пятилетний срок 

полномочий Криворучко Александра Николаевича на должность мирового судьи 
судебного участка № 3 Тюменского судебного района Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы к Фуату Ганеевичу? Вопросов нет. 
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Вопросы к Криворучко Александру Николаевичу? Вопросов тоже нет. Желающие 
выступить? Тоже нет. Голосуем. 

Кто за то, чтобы назначить на пятилетний срок полномочий Криворучко 
Александра Николаевича на должность мирового судьи судебного участка № 3 
Тюменского судебного района Тюменской области, прошу проголосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Александр Николаевич, поздравляю. Желаю успешной работы Вам тоже. 
Пожалуйста, Фуат Ганеевич, следующая кандидатура. 
 
САЙФИТДИНОВ. Комитет рекомендует назначить на пятилетний срок 

полномочий Меркушеву Марину Николаевну на должность мирового судьи 
судебного участка № 1 Омутинского судебного района Тюменской области. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к докладчику? Нет. Вопросы к Марине 

Николаевне? Тоже нет. Желающие выступить? Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить на пятилетний срок полномочий Меркушеву 

Марину Николаевну на должность мирового судьи судебного участка № 1 
Омутинского судебного района Тюменской области, прошу проголосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Марина Николаевна, поздравляю, желаю Вам успешной работы тоже. 
Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы постановление по данному вопросу 

принять в целом, прошу проголосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 3. 
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О ПЕРЕЧНЕ ВОПРОСОВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ О 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 

КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, вы знаете, что в соответствии с 
законодательством мы будем слушать отчет Правительства Тюменской области 
за прошедший год. В соответствии с нормативно-правовой базой каждый из 
комитетов может задать предварительно по одному вопросу Губернатору, также 
каждая фракция может задать по одному вопросу. 

В тех материалах, которые у вас имеются, на ваше рассмотрение вынесено 
10 вопросов, которые были внесены именно по предложению и комитетов, и 
фракций. И поэтому есть предложение принять постановление областной Думы: 
утвердить перечень вопросов Тюменской областной Думы о деятельности 
Правительства Тюменской области и направить настоящее постановление и 
указанное приложение Губернатору Тюменской области В.В. Якушеву, и, таким 
образом, в таком виде принять в целом наше постановление. 

Есть ли вопросы ко мне? Вопросов нет. Желающие выступить? Тоже нет. 
Голосуем. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом, а я его зачитал, прошу 
проголосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ НАЧАЛЬНИКА УМВД РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ПРОКУРОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О СОСТОЯНИИ ОХРАНЫ 

ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА И БОРЬБЫ С ПРЕСТУПНОСТЬЮ В 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Сразу же хочу сказать, что в тех материалах, которые у 

вас имеются, одним из докладчиков был обозначен Владимиров Владимир 
Александрович, прокурор области, но в связи с тем, что Генеральный прокурор 
РФ проводит довольно важное мероприятие, он был вынужден выехать туда, 
просил извиниться. Но докладывать сегодня, вернее, информировать нас о 
работе прокуратуры будет его заместитель Власов Николай Васильевич. 

Но я хотел бы напомнить некоторые нормы Регламента, а может быть, 
даже Тамара Петровна напомнит, при обсуждении вот этого вопроса сколько 
дается на доклад, выступления, там, содоклад и т.д., если есть необходимость. 
Пожалуйста, Тамара Петровна. 

 
БЕЛОКОНЬ. Уважаемые коллеги, согласно ст. 72 Регламента Тюменской 

областной Думы продолжительность доклада, содоклада и заключительного 
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слова устанавливается председательствующим на заседании областной Думы 
по согласованию с докладчиками и содокладчикам, но не должно превышать для 
доклада - 20 минут, 15 минут - для содоклада и 10 минут - для заключительного 
слова. С согласия большинства присутствующих на заседании депутатов 
областной Думы председательствующий может установить общую 
продолжительность обсуждения вопроса, включенного в повестку дня заседания, 
время, отводимое на вопросы и ответы, и продлить время выступления. 

Выступающим в прениях предоставляется до 10 минут, для повторных 
выступлений в прениях - до 5 минут, для выступления депутатов областной 
Думы по процедурным вопросам, выступления с обоснованием принятия или 
отклонения внесенных ими поправок или предложений - до 3 минут. Поэтому 
просьба выполнять положения ст. 72-й Регламента Тюменской областной Думы 
при обсуждении вопросов. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Коллеги, сейчас давайте по такой схеме мы 

будем работать, у нас уже сложился определенный порядок. Сначала комитет 
доложит, Сайфитдинов Фуат Ганеевич, потом доложит Корнеев Михаил 
Викторович, затем, значит, выступит Власов Николай Васильевич, а потом уже 
будем задавать вопросы в зависимости от того, кому они будут адресованы. 
Пожалуйста, Фуат Ганеевич. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел вопрос повестки 

дня, названный уже Сергеем Евгеньевичем. Депутатам предложен проект 
постановления, но по сложившейся традиции предлагаю дать слово вначале 
начальнику УМВД Корнееву Михаилу Викторовичу, затем заместителю 
прокурора Власову Николаю Васильевичу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Спасибо, Фуат Ганеевич. Слово 

предоставляется для доклада Корнееву Михаилу Викторовичу, начальнику УМВД 
РФ по Тюменской области. Пожалуйста. 

 
КОРНЕЕВ. Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемый Владимир 

Владимирович, уважаемые депутаты, в 2013 году деятельность органов 
внутренних дел Тюменской области осуществлялась в соответствии с 
основными приоритетами, определенными Президентом РФ, Министром 
внутренних дел, связанные с укреплением правопорядка, профилактикой 
преступности и иных правонарушений в регионе. 

Всего в 2013 году в территориальные подразделения УВД поступило около 
290 тыс. заявлений, сообщений и иной информации граждан о противоправных 
действиях, что на 8% больше прошлого года, по 27 тыс. из них приняты решения 
о возбуждении уголовных дел. 

Несмотря на рост числа зарегистрированных преступлений почти на 15%, 
нам удалось в целом сохранить контроль над криминогенной обстановкой в 
регионе, и объективно каких-либо ее осложнений не произошло. 

В 2013 году произошли позитивные изменения в структуре преступности, 
выразившиеся в снижении тяжести преступлений. Более 80% 
зарегистрированных преступлений составляют преступления средней и 
небольшой тяжести. 

Отмечается снижение совершенных убийств, умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, краж из квартир граждан, краж из автомобилей. 
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Отмечу, что рост преступности в прошедшем году был прогнозируемым. 
Это обусловлено определенной активизацией профилактической работы 
территориальных органов по инициативному выявлению преступлений, 
связанных с двойной превенцией, это почти 2 тыс. преступлений и 
наркопреступлений, а также постановкой на учет более 3,5 тыс. преступлений в 
результате совместной работы прокуратуры и УМВД из разряда отказных 
материалов. 

На прирост преступности также оказали влияние миграционные, социально-
экономические факторы, в том числе рецидив и так называемая "пьяная 
преступность". 

Хорошим подспорьем в нашей работе явилось комплексное 
взаимодействие и поддержка со стороны Тюменской областной Думы и 
Правительства области. В целом отмечу стабильный и качественный уровень 
нашего сотрудничества по формированию и корректировке правовой базы 
региональной системы профилактики. 

В прошедшем году в законодательный орган области направлен ряд 
предложений о внесении дополнений в Закон Тюменской области "Об участии 
жителей Тюменской области в обеспечении охраны общественного порядка" в 
части полномочий членов народных дружин, в Административный кодекс 
Тюменской области по семейно-бытовому дебоширству и уголовное 
законодательство РФ по ужесточению ответственности за неисполнение 
ограничений и обязанностей при административном надзоре. Все эти 
предложения были вами рассмотрены. 

При поддержке депутатов Тюменской областной Думы материально-
техническая оснащенность территориальных органов внутренних дел области 
значительно улучшена. Для эффективной работы подразделений УМВД области 
в 2013 году в рамках реализуемых областных целевых программ из бюджета 
Тюменской области выделено более 300 млн. руб., на которые приобретено    
273 оборудованных автомашины, 16 аппаратно-программных комплексов 
фотовидеофиксации, более 300 радиостанций, 260 компьютеров и многое 
другое. 

За прошедший год на вооружении тюменской полиции появилась 
лаборатория ДНК-анализа, позволяющая проводить исследования и экспертизы 
нового качественного уровня. 

В специальное подразделение поступили 2 бронированных автомобиля и 
мобильный комплекс разминирования, что позволит полицейским, и позволяет, 
вести поиск, обнаружение, локализацию взрывоопасных предметов, а также их 
обезвреживать и уничтожать. Это первый автомобиль такого уровня в УрФО. 
Открывает новые возможности в охране общественного порядка и раскрытии 
преступлений приобретенный  беспилотный летательный аппарат. 

Проведены капитальные ремонты, полное техническое переоснащение 
центра временного содержания для несовершеннолетних правонарушителей, 
где на сегодняшний день решаются все вопросы социальной реабилитации, 
профилактической работы, обучения для несовершеннолетних, содержащихся в 
данном центре. 

Внедрение аппаратного программного комплекса "Безопасный город" и 
координация под его началом действий всех наружных служб позволили 
практически исключить критику со стороны граждан по поводу недостаточно 
оперативного выезда полиции на места совершения преступлений и 
правонарушений, повысить оперативность, слаженность и эффективность 



9 

 

работы комплексных сил полиции на абсолютно новом качественном уровне. 
Показателем эффективности этой работы явилось увеличение количества 

раскрытых преступлений, совершенных в общественных местах и на улицах, 
более чем на 9% и выявленных административных правонарушений. 

Комплекс законодательных мер и укрепление материально-технической 
базы органов внутренних дел области вносят весомый вклад в систему всей 
профилактической деятельности, и позволяют более эффективно 
воздействовать на причины и условия совершения правонарушений, повысить 
эффективность работы полиции. 

По итогам 2013 года МВД РФ положительно оценена деятельность УМВД 
области. Решен ряд задач по обеспечению общественного порядка и 
общественной безопасности противодействию преступности. В ходе 
осуществления оперативно-разыскной и уголовно-процессуальной деятельности 
органов внутренних дел в прошедшем году было раскрыто более 16,5 тыс. 
преступлений. 

Наиболее высокие результаты были достигнуты по раскрываемости 
убийств, изнасилований, причинений тяжкого вреда здоровью. В результате 
целенаправленной деятельности раскрыто более 850 преступлений прошлых 
лет, это почти +20 преступлений по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. И работа в данном направлении будет продолжаться. 

Выявлено почти 13 тыс. лиц, совершивших преступления. По этому 
показателю УМВД отмечено МВД РФ в десятке лучших территориальных 
органов, и работа в этом направлении в части выявления лиц будет, безусловно, 
продолжена. 

Раскрываемость преступлений составила более 50%, в том числе тяжких и 
особо тяжких преступлений - почти 60%. Сократилось количество нераскрытых 
убийств, умышленного причинения тяжкого вреда здоровью, разбойных 
нападений, грабежей, квартирных краж. 

Отмечу, что в истекшем году возросла результативность в борьбе с 
наркопреступностью, внесен значительный вклад в противодействие 
распространению наркотиков на территории области. Сотрудниками полиции 
области почти на четверть больше выявлено преступных деяний, связанных с 
незаконным оборотом наркотиков. 

Наполовину больше изъято из незаконного оборота наркотических средств, 
психотропных веществ, их аналогов. И в целом этот общий вес составляет      
470 кг, это по сравнению с прошлым годом почти плюс 54%. Как следствие, 
закончено и направлено в суд более 1800 наркопреступлений. На дорогах 
области задержано и отстранено от управления транспортными средствами 
более 570 водителей, находящихся в состоянии наркотического опьянения. 

Отдельное направление - это противодействие организованной 
преступности. Правоохранительными органами раскрыто 178 преступлений, 
совершенных организованными группами и преступными сообществами. 
Впервые за последние несколько лет во взаимодействии  с региональным 
следственным комитетом, прокуратурой Тюменской области нами наработан 
положительный опыт изобличения и документирования преступной 
деятельности, классифицирующейся как бандитизм, организация преступного 
сообщества. Почти в 2 раза больше выявлено фактов бандитизма, в 3 раза 
фактов организации преступного сообщества, выявлено, раскрыто и привлечено 
к ответственности лиц. 

 



10 

 

В 2013 году ключевым направлением работы органов внутренних дел 
оставалась защита интересов личности, общества, государства в сфере 
экономики. В ходе оперативно-разыскных мероприятий сотрудниками полиции на 
17% больше выявлено и привлечено к уголовной ответственности лиц за 
совершение преступлений экономической направленности. Возмещено более 
742 млн. руб. по причиненному преступными деяниями материальному ущербу. 
Привлечено к уголовной ответственности на 21% больше лиц по коррупционным 
составам. 

В ряду приоритетных направлений деятельности оставалась 
декриминализация сферы ЖКХ. Совместно с органами прокуратуры, 
Следственным комитетом, Росфинмониторингом, другими 
правоохранительными и контролирующими органами в 2013 году выявлено и 
привлечено к уголовной ответственности больше лиц, совершивших 
преступления в данной сфере. 

Деятельность УМВД в сфере противодействия терроризму и 
экстремистским проявлениям была также приоритетным направлением. 
Результатом скоординированных действий всех правоохранительных органов в 
составе антитеррористической комиссии и оперативного штаба области стало 
выявление 11 преступлений экстремистской направленности и недопущение 
фактора терроризма. 

Яркими примерами эффективной деятельности совместно с УрФО и СБ 
области работой является пресеченная преступная деятельность региональных 
ячеек международных экстремистских организаций "Хизб ут-Тахрир аль-
Ислами". 

Одним из наиболее значимых и результативных явилось мероприятие, 
проведенное в августе 2013 года в г. Тобольске, в ходе которого задержан лидер 
группировки салафитов, пропагандирующий идеи религиозного экстремизма, а 
также был задержан 21 человек. В отношении 9 из них приняты решения об 
административном выдворении за пределы РФ, изъято большое количество 
наркотических средств и запрещенной религиозной литературы. 

Сами по себе результаты весомые, но мы не останавливаемся и дальше 
комплексно и последовательно реализуем стратегию борьбы с этим 
направлением. 

Реализуя поручение депутатов областной Думы в рамках профилактических 
программ, проведена системная целенаправленная работа УМВД по 
взаимодействию со всеми субъектами профилактики правонарушений, что 
позволило обеспечить правопорядок в области, снизить криминальную 
активность граждан. 

По итогам прошлого года снизилась групповая преступность и преступность 
несовершеннолетних. Сократилась преступность среди лиц, не имеющих 
постоянного источника доходов. Обеспечена охрана общественного порядка при 
проведении более 300 тыс. 200 мероприятий. 

Значительный вклад в профилактику правонарушений и поддержание 
правопорядка на обслуживаемой территории вносят участковые 
уполномоченные. В 2013 году ими проведена работа более чем с 28 тыс. 
граждан, состоящими на различного вида профилактическом учете. Рассмотрено 
свыше 160 тыс. заявлений и сообщений, большая часть, как и прежде, 
приходится на бытовые правонарушения. 

Принято на административных участках почти 50 тыс. граждан. Выявлено 
более 5 тыс. 300 преступлений превентивной направленности, а именно эти 
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составы влияют на уровень бытовой преступности и уличной преступности. 
Особый  контроль полиции уделяется таким гражданам, как ранее 

совершившим преступления, остающимся наиболее криминально активными. В 
2013 году ими совершено более 8 тыс. преступлений. 

В образовательных учреждениях проведено более 20 тыс. 
профилактических бесед, проведена адресная работа почти с тысячью 
неблагополучных родителей. К административной ответственности привлечено 
11 тыс. законных представителей, из них более 9,5 тыс. не исполняющих 
обязанности по содержанию, воспитанию и обучению несовершеннолетних 
детей. В отношении 251 родителя направлены материалы в органы 
предварительного следствия, по которым возбуждено 183 уголовных дела за 
совершение преступлений в отношении своих несовершеннолетних детей. 
Совместно с ведомственными системами профилактики из семей в связи с 
угрозой жизни и здоровью изъято 377 детей. 

В результате принятых мер удалось снизить преступность 
несовершеннолетних почти на 2% и почти на треть преступлений против их 
половой неприкосновенности. Доля подростковой преступности в общей 
структуре снизилась более чем на 5%, это самый низкий показатель за 
последние 5 лет. 

В прошедшем году подразделениями полиции проведена 
целенаправленная работа по предупреждению пьянства, совершению 
правонарушений в нетрезвом состоянии. 

По поручению Губернатора в части противодействия бытовой преступности 
и пьянству в прошедшем году в территориальных органах внутренних дел 
дополнительно введено 42  единицы помощников участковых уполномоченных 
полиции. 

В результате совместных предложений, действий и позиций Правительства, 
департамента здравоохранения Тюменской области открыто наркологическое 
отделение по оказанию помощи лицам, находящимся в алкогольном и 
наркотическом опьянении. 

В 2013 году туда помещено сотрудниками полиции более тысячи граждан, 
изъятых с улиц в нетрезвом состоянии. Эта профилактическая работа 
преступлений и правонарушений в их отношении, так и ими, возможно, которые 
могли бы совершиться. Работа в этом направлении будет, безусловно, 
продолжена. 

В качестве профилактической меры активизирована работа по выявлению 
административных правонарушений, связанных с пьянством, выявлено почти   
19 тыс. таких правонарушений, изъято 104 тыс. литров алкогольной продукции 
на сумму более 19 млн. руб. Около 24 водителей задержано в состоянии 
алкогольного опьянения. 

Комплексная реализация мер в сфере ограничения продажи алкогольной 
продукции, предупреждения бытового пьянства и повышения эффективности 
работы территориальных органов позволили снизить количество тяжких 
преступлений против личности, совершенных в состоянии опьянения. В том 
числе на 21% сократилось количество умышленных убийств, в том числе  
бытовые на четверть, причинение тяжкого вреда здоровью, в том числе 
бытовых. На 25% снизилась доля изнасилований, совершенных в состоянии 
опьянения, сократилась "пьяная преступность" несовершеннолетних. Это наши 
комплексные меры, и работу в этом направлении, используя новые системы и 
тактики, нужно, безусловно, продолжать. 
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Большая работа проделана по повышению безопасности дорожного 
движения. В рамках целевой программы повышения безопасности дорожного 
движения реализован комплекс мер предупредительно-профилактического 
характера, направленных на повышение аварийности, обеспечение 
безопасности дорожного движения. 

В 2013 году создан центр автоматического управления дорожным 
движением, элементами которого оборудовано 35 перекрестков, из них на 9 
внедрена универсальная многоцелевая система фото-, видеофиксации 
нарушений правил дорожного движения и мониторинга  транспортных потоков. 

Продолжена информационная разъяснительная работа с различными 
категориями участников дорожного движения, в том числе направленная на 
повышение и формирование законопослушного поведения водителей. 

Активизирована работа по выявлению нарушений соблюдения водителями 
скоростного режима движения, и число их возросло более чем на треть. 
Проведено 58 профилактических мероприятий, в том числе на федеральных 
автомобильных дорогах. Комплексный подход по этим аспектам деятельности в 
сфере безопасности дорожного движения оправдал себя. 

В результате принятых мер впервые за несколько лет нам удалось 
переломить негативные тенденции, стабилизировать обстановку на дорогах 
области. И в отчетном периоде число дорожно-транспортных происшествий 
сократилось на 6,5%, число погибших - более 9%, раненых - на 7%. Количество 
ДТП с участием несовершеннолетних сократилось на 8%. 

Проведенный анализ показал, что миграционные процессы, происходящие 
в области, не оказывают существенного влияния на состояние криминогенной 
обстановки. Но в то же время возрастающий из года в год поток в область 
мигрантов требует пристального контроля за миграционной ситуацией. 

По итогам прошедшего года на миграционный контроль поставлено более 
145 тыс. человек, в том числе более 70 тыс. прибывших с целью осуществления 
трудовой деятельности. 

В этой сфере нами налажено взаимодействие с подразделениями органов 
внутренних дел, ФМС области по отработке информации, возможных 
нарушителях из числа иностранных граждан и лиц без гражданства. За 
нарушение режима пребывания совместно с УМФС по Тюменской области к 
административной ответственности привлечено более 17,5 тыс. иностранных 
граждан. 

Было бы неправильным строить свой отчет лишь на положительных 
аспектах нашей деятельности. Стоит признать, что в работе пока существуют 
недостатки и недочеты, которые руководство УВД видит, по которым в 
настоящее время работаем. 

Но вместе с тем я и хотел бы их отметить. Первое, это увеличение более 
чем на четверть числа преступлений, совершенных в общественных местах, в 
том числе более чем на треть - тяжких и особо тяжких. Росту способствовала 
активизация работы по инициативному выявлению - почти в 2,5 раза больше 
преступлений, связанных с незаконным оборотом наркотиков.  

Кроме того, отчасти это явилось следствием отвлечения значительного 
числа личного состава комплексных сил полиции для выполнения задач на 
территории Северо-Кавказского региона, а также для обеспечения охраны 
общественного порядка при проведении студенческих игр, указаний и 
проведении зимних Олимпийских игр и отвлечения состава на сегодняшний день 
почти 500 сотрудников. 
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В связи с этим, с учетом наиболее сложной обстановки в областном центре 
за счет внутреннего резерва мы постоянно увеличиваем численность 
комплексных сил полиции. Созданы и в непосредственном контакте с дежурными 
частями осуществляет деятельность 20 групп немедленного реагирования. 

К охране общественного порядка привлекаются представители казачества, 
частных охранных предприятий, добровольных народных дружин. Активно 
используются возможности программно-аппаратного комплекса "Безопасный 
город". 

Сокращая время, я хочу сказать, что в прошлом году нами реализован 
второй этап «Безопасного города», который себя категорически оправдал. В 
настоящее время реализуются другие моменты, связанные с развитием данной 
системы - "Безопасный город". 

Второй проблемой хочу отметить, что на сегодняшний день в неполной 
мере решены вопросы по предупреждению рецидивной преступности. По 
сравнению с предыдущим годом количество преступлений, преступных деяний, 
совершенных лицами ранее их совершившими, возросло почти на 3%. 

С учетом этого мы,  используя возможности полиции по контролю за 
поведением ранее судимых, представленные принятым законом "Об 
административном надзоре", в прошлом году были взяты под него более          
400 лиц. В отношении 700 такая мера может быть установлена в случае 
совершения ими правонарушения. 

Безусловно, проблему рецидивной преступности только 
правоохранительными методами, в том числе за счет ужесточения контроля за 
поведением ранее судимых, не решить. Необходим системный подход к 
решению проблем и содействие местных органов власти, а такое содействие, 
понимание имеется. 

Еще одно направление, требующее контроля с нашей стороны, это 
проблема "пьяной преступности". По итогам прошлого года допущен ее рост 
почти на 6,5% в целом по области. Одной из причин роста "пьяной преступности" 
является высокий уровень потребления алкогольной продукции. Данная 
проблема требует комплексного решения с участием всех субъектов 
профилактики. 

И пример уже, так сказать, свежий уже по примерам 2014 года, уважаемые 
депутаты, для примера, за 7-е, 8-е марта было совершено 6 убийств, 8 - тяжкого 
вреда здоровью, это 14 преступлений, совершенных в состоянии алкогольного 
опьянения. А в этот же период времени за трое суток нами задержано 170 лиц, 
управляющих транспортными средствами в нетрезвом состоянии. 

С учетом этого предлагаю рассмотреть вопрос о внесении в Кодекс 
Тюменской области об административной ответственности в части привлечения 
к административной ответственности лиц, употребляющих спиртосодержащую 
продукцию в местах общего пользования многоквартирных домов: лестничные 
площадки, лифтовые помещения, придомовая территория, а также 
дополнительные меры в части привлечения к административной 
ответственности лиц категории "семейные дебоширы", в отношении которых 
мировыми судами вынесено решение о прекращении уголовного дела за 
примирением сторон. 

Кроме того, целесообразно в текущем году проработать вопрос о 
разрешении продажи алкогольной продукции только в специализированных 
магазинах. Это как предложения. Они на соответствующем комитете, который 
был на прошлой неделе, озвучены. 
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Несмотря на позитивные изменения дорожной обстановки на территории 
области, считаем, что дополнительного контроля требуют меры, связанные с 
безопасностью дорожного движения. 

По итогам 2013 года увеличилось количество ДТП, допущенных водителями 
автобусов, и число раненых в этом людей. Нами уже внесены коррективы и на 
протяжении 2014 года уже проводятся комплексные мероприятия по 
профилактике указанного вида ДТП. 

Отдельно хотел бы остановиться на вопросе о работе с гражданами. По 
результатам анкетирования граждан фондом общественного мнения выразили 
доверие органам внутренних дел в обеспечении личной и имущественной 
безопасности 60% жителей области. Это выше общероссийского показателя. 

Анализируя поступившие по почте и на электронный адрес доверия УМВД 
обращения граждан, отзывы, комментарии людей на сообщения СМИ о работе 
полиции, можно сделать выводы, что жители области воспринимают нас как 
союзников в борьбе с преступностью. И к этому готовы три четверти граждан. 

Совершенствуя работу с жителями области в 2013 году, наряду с 
традиционными формами взаимодействия, приемами граждан по личным 
вопросам, единым днем приема граждан, "горячими" телефонными линиями, 
выездными общественными приемными, сходами граждан, прямыми теле- и 
радиоэфирами мы дополнили встречу руководства Управления с трудовыми 
коллективами жителей области. Я на этом подробнее останавливался на 
заседании комитета. 

И хочу сказать, что данная форма, она несколько была за последние годы 
утрачена, мы ее восстановили, и могу единственное сказать, что 
апробированная практика в 2013 году встречи с трудовыми коллективами 
категорически себя оправдывает, когда в непринужденной обстановке с 
полицией жители, не заинтересованные, прямо скажем, в конечном итоге  нашей 
встречи, прямо высказывают свои претензии, мы общаемся напрямую, в том 
числе внося сразу коррективы в нашу деятельность. 

Указанные мероприятия проведены в 89 трудовых коллективах, мы 
встретились почти с более 2 тыс. граждан. Очередное такое мероприятие 
запланировано на 25 марта во всех районах области. Я призываю депутатов, 
если есть такая возможность, в том числе использовать такую возможность для 
встречи с гражданами вместе с нами. 

Мы и дальше будем придерживаться принципа открытости работы перед 
обществом. 

В рамках представленной возможности и от имени руководства Управления 
хочу выразить благодарность всему депутатскому корпусу, о том, что все наши 
предложения, все наши замечания, совместные мероприятия были восприняты 
депутатским корпусом, поддержаны, и ряд мероприятий мы провели совместно. 
В том числе такая тактика будет соблюдаться и в 2014 году. Доклад закончен. 
Спасибо. Готов ответить на вопросы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Викторович. Уважаемые коллеги, 

действительно, наверное, и Михаилу Викторовичу удобнее будет, и нам удобнее, 
чтобы дважды ему на трибуну не подниматься, мы давайте сразу ему вопросы  
зададим, а потом уже предоставим слово для информации заместителю 
прокурора. Хорошо? Пожалуйста, вопросы? Шустова Галина Степановна. 
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ШУСТОВА. Спасибо, уважаемые коллеги, за предоставление слова, 
Сергей Евгеньевич. Хотелось бы получить краткий ответ на 3 вопроса. Первое, 
детская направленность преступлений. Второе, сыграла ли отрицательную роль 
ликвидация медвытрезвителей? Если да, то какая проводится в перспективе 
работа? И третье, есть ли анализ преступности в сравнении - город и деревня? 
Спасибо. 

 
КОРНЕЕВ. Отвечаю. Итак, детская направленность преступлений, я уже 

сказал, что предпринятым комплексом мер совместно со всеми субъектами 
профилактики нам удалось снизить преступность несовершеннолетних. 
Направленность - это кражи. Большая часть краж. 

И вот я, честно говоря, мы в прошлом году вместе с Сергеем Михайловичем 
были в центре временной изоляции несовершеннолетних, и Сергей Михайлович 
опрашивал несовершеннолетних, которые содержатся в нашем центре как уже 
совершившие преступления, все преступления были связаны с кражами - кражи 
велосипедов, кражи сотовых телефонов. Это основная направленность на 
сегодняшний день преступности несовершеннолетних. Мы эти направления 
видим и в этой части стараемся выстраивать и профилактическую работу, и 
тактику раскрытия преступлений, в том числе участия взрослых в этой ситуации. 

Отвечаю на второй вопрос - медвытрезвители. Я думаю, что общая, 
выработанная, ну, давно, наверное, тактика, это примерно 5 - 6 лет назад, о том, 
чтобы медвытрезвители сократить, наверное, была неправильная. Потому что я 
в своем докладе останавливался, по сути, все бытовые преступления, 
преступления в общественных местах, на улице совершены в большей части в 
состоянии алкогольного опьянения. И не предпринимать мер профилактического 
воздействия на лица, которые их совершают, наверное, категорически было 
нельзя. 

Повально сокращать медицинские вытрезвители, думаю, что, наверное, не 
нужно было. Но вместе с тем отмечу, что в прошлом году нами принципиально 
был решен вопрос, не нами - полицией, а Правительством области 
принципиально был решен вопрос об открытии такого медицинского заведения в 
г. Тюмени высокого качественного уровня, когда лицам, которых мы туда 
доставляем, а я уже сказал, что за прошлый год мы их доставили более тысячи с 
улиц и площадей города, там оказывается серьезная медицинская помощь, и 
социальная реабилитация, и лечение, и т.д. Если такие центры откроются в 
Тобольске, там, допустим, в Ишиме, Ялуторовске, Заводоуковске, ну мы как 
полиция будем только приветствовать, дабы, чтобы люди в нетрезвом состоянии 
не оставались на улицах, площадях, не стали объектом совершения 
преступлений и т.д. 

По третьему вопросу, анализ преступности деревни и города, конечно, 
категорически на сегодняшний день доля совершенных преступлений, это, 
безусловно, наша столица Тюмень. Порядка 70% всей совершенной 
преступности совершается в городе. В деревне отмечаются, наоборот, 
отдельные вопросы снижения преступности, а если она и совершается, то это 
преступления бытового характера. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Ульянов Владимир Ильич, Ваш вопрос. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемый Михаил Викторович, вопрос. Вы обошли 

вниманием в своем докладе вопросы дисциплины сотрудников полиции. По 
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данным прокуратуры, в этом, прошедшем, году возросло число привлеченных к 
дисциплинарной ответственности почти на 8%. И почти на 57% возросло число 
сотрудников, привлеченных к административной ответственности. 

Причины? Какие меры принимаются руководством? То есть вот дайте 
соотношение, сколько вы привлекли своими правами, выявили нарушения 
сотрудниками полиции, и прокуратура? Суть понятна вопроса, да? 

 
КОРНЕЕВ. Да, конечно. 
 
УЛЬЯНОВ. Пожалуйста. 
 
КОРНЕЕВ. Владимир Ильич, пользуясь регламентом, я, естественно, не 

остановился на этом вопросе. Хочу сказать о том, что вопросам увеличения 
дисциплинарной ответственности сотрудников уделяется внимание. И то, что 
произошел рост, я считаю, это совершенно закономерно только из-за того, что, я 
уже сказал, о том, что прокуратурой совместно с МВД дополнительно на учет 
поставлено из числа отказных материалов около 3,5 тыс. преступлений. Мы, 
анализируя каждый такой факт, естественно, даем объективную оценку 
вопросам, причинам и условиям: первое, вынесение отказного материала и 
потом последующих вопросов раскрытия этих преступлений, по каждому факту, 
по сути, проводя служебные проверки и привлекая к ответственности виновных 
лиц, которые допустили просчеты в служебной деятельности. По количеству 
привлеченных лиц к дисциплинарной ответственности безусловный приоритет, 
есть доля, безусловно, и прокуратуры, но мы считаем все-таки, что мы  должны 
здесь в этой части  проявлять принципиальность и самим наводить порядок в 
своих коллективах. Количество привлеченных сотрудников к дисциплинарной 
ответственности сотрудниками полиции значительно больше. У меня все. 
Соотношение есть... 

 
УЛЬЯНОВ. Вы привлекли, к дисциплинарной берем, и по материалам 

прокуратуры привлечено... 
 
КОРНЕЕВ. По учетно-регистрационной дисциплине мы привлекли к 

дисциплинарной ответственности 619 сотрудников. Это плюс 8%, в том числе 
наказано 93 руководителя. Раскладки, сколько прокуратура, я скажу, что это 
меньше, но цифру предоставлю, если можно, чуть позже. 

 
УЛЬЯНОВ. ...там же четко указано: 3 994 сотрудника по материалам 

прокуратуры к дисциплинарной ответственности, Вы называете 600. 
 
КОРНЕЕВ. Я говорю, что за учетно-регистрационную дисциплину. 
 
УЛЬЯНОВ. Я Вас прошу - всего. Всего. То есть, как руководство полиции 

выявляет и борется с нарушениями служебной дисциплины в своей структуре? 
Это третий вопрос и последний. 

 
КОРНЕЕВ. Да, Владимир Ильич, Вы знаете о том, что прокуратура вносит 

представления, а вопросы привлечения к дисциплинарной ответственности, ну, 
скажем так, это мой приоритет. И я выполняю представления прокуратуры. Если 
вносится представление о рассмотрении вопроса и привлечении, использовании 
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возможности дисциплинарной практики, то я это в полной мере делаю. И 
готовлю приказы по дисциплинарной ответственности я, поэтому вот работа 
мной такая делается. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Викторович. Вопрос задает Зимнев 

Владимир Дмитриевич. 
 
ЗИМНЕВ. Уважаемый Михаил Викторович, в соответствии с Законом         

"О полиции" сотрудники полиции не обязаны составлять протоколы по статьям 
Кодекса об административной ответственности, в том числе по статье 
"Нарушение тишины и покоя  граждан".  Но мы прекрасно понимаем, что, кроме 
сотрудников полиции, никто не в состоянии потребовать  документ и нормально 
составить протокол для того, чтобы наступила ответственность за это 
нарушение. В то же время в течение многих лет, по статистике известно, что 
больше 3 тыс. таких нарушений совершается в год.  На сегодня получается, что 
люди остаются один на один с теми, кто может позволить себе, по сути, 
произвол в отношении соседа. Мы понимаем, что вот эта правовая, или, точнее, 
не правовая, ситуация, она не может долго сохраняться, и законодатель должен 
определиться, но пройдет какой-то период. Так вот, что вы можете сказать с этой 
трибуны жителям нашей области? Будут ли оставлены они один на один, или вы 
все-таки в этот переходный период примете участие в защите интересов и прав 
граждан в этой части? 

 
КОРНЕЕВ. Спасибо. Владимир Дмитриевич, как и с этой трибуны, как и с 

других трибун, как и  на вопрос, который мы рассматривали  накануне на 
комитете, я еще раз хочу сказать, что несмотря на действующее 
законодательство, запрещающее сотрудникам составлять административные 
протоколы на там шумы, жалобы, нарушение дисциплины в ночное время, мы 
работу такую не прекращаем и не прекратим до тех пор, пока законодательством 
не будет установлена действующая схема. Я на комитете докладывал о том, что,  
это моя личная позиция, что до тех пор, пока  поступают жалобы, заявления и 
обращения граждан, сотрудники полиции будут реагировать на все эти жалобы, 
на место происшествия обязательно будем выезжать. Я уже останавливался в 
своем докладе и говорил, что в рамках системы "Безопасный город" второго 
этапа, который мы реализовали в прошлом году,  мною предприняты меры по 
технической оснащенности, расширению центра "02", куда люди могут звонить, 
количество операторов увеличено, поставлены многоканальные телефоны, 
отработана схема реагирования и так далее. Вот на сегодняшний день я могу 
сказать, что мы добились того, что жалобы граждан кратно снизились по мерам 
нереагирования службы "02" на жалобы и заявления, в том числе сюда входят и 
нарушения в ночное время в квартирах. До тех пор, пока законодатели, в том 
числе, наверное, и вы, не определятся ...в законодательной базе, сотрудники 
полиции категорически будут реагировать, выезжать, предпринимать 
профилактические меры, проводить профилактическую работу, ну и, при 
необходимости злостных нарушителей доставлять, и там уже будем 
задействовать другой комплекс административных мер. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Викторович. Вопрос задает 

Барышников Николай Павлович. 
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БАРЫШНИКОВ. Уважаемый Михаил Викторович, у меня 3 вопроса, я 
хочу воспользоваться данным мне правом. 

Первый вопрос, по Вашей информации значительная часть преступлений, и 
их растет количество, совершается ранее судимыми, рецидивная преступность. 
В чем дело, на Ваш взгляд? И что необходимо сегодня сделать законодателям 
или кому-то другому, правоохранительным органам, чтобы вот эту волну 
продолжающегося роста рецидивной преступности остановить. Первый вопрос. 

Второй вопрос. Начиная с нового года ко мне и другим, я думаю, депутатам 
и в другие органы власти пошел всплеск обращений граждан, в основном 
коллективных, о неправомерном, как они считают - граждане, росте платы за 
коммунальные услуги. В 261-м законе написано, что по данному вопросу должны 
разбираться органы власти. У нас как всегда наши российские законы не 
конкретны. А органов власти только федеральных структур на нашей территории 
более 80 и все переталкивают. 

Ко мне пришли люди, когда обратились в прокуратуру, прокуратура 
передала другой организации, в конце концов эта жалоба коллективная 
оказалась в руках санэпиднадзора. На Ваш взгляд, к Вам вопрос, сколько к Вам 
таких обратилось в этом году? И какие меры Вами приняты? 

И третий вопрос, гибель на дорогах. По уровню на душу населения гибели 
на дорогах, хотя у нас некоторое снижение произошло, мы ...стоим ну одними 
из... в России. В Хантах, на Ямале значительно меньше. Я понимаю, они ездят 
через наши дороги и гибнут там по их вине на наших дорогах, потому что у нас 
дороги и на восток, и на запад, и на север. 

Но тем не менее эта гибель на дорогах все время совершенствуется в 
нехорошую сторону. Теперь автобусники массовым тиражом губят людей. На 
Ваш взгляд, что сегодня необходимо сделать в законодательстве или еще что 
где-то, чтобы в конце концов в эту волну гибели на дорогах... у нас в год в России 
гибнет людей на дорогах больше, чем за всю афганскую войну. Вопрос, что 
необходимо сделать на дорогах? Спасибо. 

 
КОРНЕЕВ. Спасибо, Николай Павлович. Отвечаю по порядку. Ранее 

судимые: причины и что нужно делать. Значит, для информации, я назвал как бы 
и в динамике о том, что сколько плюс в процентах. Значит, за 2013 год лицами, 
ранее судимыми, а их 8 тыс. 287, совершены преступления. То есть больше        
8 тыс. лиц, лиц ранее судимых, совершили преступления. 

Причины какие? Я уже говорил в своем докладе о том, что, наверное, чтобы 
стабилизировать эту цифру, ее уменьшить и не допускать, чтобы лица ранее 
судимые, которые понесли уже наказания за ранее совершенные, допустим, 
преступления, отбыли наказания, не совершали больше преступлений, 
наверное, нужен комплекс мер, в том числе социальных, общественных, мер 
полиции и т.д. А у нас всего 16 органов, которые проводят профилактику вообще 
в разных направлениях. 

Поэтому, я думаю, первое, нам нужно подактивизировать работу с данной 
средой, посмотреть вопросы их устроенности, занятости, работы, социальной 
там обеспеченности и т.д. Ну и параллельно, естественною, профилактики 
предупреждения этой преступности, рецидивной преступности, лежит в том 
числе в мерах по административному надзору, которым мы занимаемся. 

Я оцениваю эту ситуацию как полицейский, ну пусть это не будет для СМИ, 
я могу сказать, что, с одной стороны, это как бы и говорит о том, что лица, 
которые не совершали преступлений, не привлекались к административной 
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ответственности, вот количество таких лиц не увеличивается. Я считаю, что это 
положительно. А то, что лица, которые не привлекались к уголовной 
ответственности и не совершают преступления. А категория людей, которые 
избрали для себя, по сути, может быть, на профессиональной основе ну такое 
направление в своей жизни, как совершение преступлений, многие из них там по 
2, по 3, по 4 раза судимые, рецидивисты и т.д., ну это как бы их схема поведения. 
Хотя она, конечно, нас, безусловно, не устраивает. Работать с ними нужно 
комплексно, всем вместе, ну, естественно, по линии полиции. 

Второй вопрос, рост платы за коммунальные услуги. Я уже говорил о том, 
что, несмотря на то что это как бы не прямое наше направление действия, я еще 
раз повторяю, что все жалобы, заявления граждан, которые к нам обращаются 
по-разному - в виде обращения, в виде прямого письма, в виде телефонного 
звонка, все принимается к рассмотрению в установленном законом и сроком 
порядке. Каждое обращение гражданина рассматривается и дается ему 
принципиальная оценка в рамках действующего законодательства. Если 
усматриваются признаки преступления, возбуждается уголовное дело. Если 
усматриваются признаки, там гражданского судопроизводства, 
административного взаимодействия - мы по направлению деятельности 
передаем эти заявления, обращения. 

По количеству, сколько обращалось по коммунальным услугам, я не могу 
сказать, но позвольте, я выборку сделаю, вас тогда уведомлю. 

Гибель на дорогах. В своем докладе говорил о том, что, несмотря на 
наметившуюся, не немножко, а я считаю, серьезный прорыв мы совершили за 
последние годы, уменьшив и количество погибших, и раненых на наших дорогах, 
но в целом это цифры, которые как бы говорят о том, что мы делаем, и 
результат нашей конечной деятельности. 

Но в целом за прошлый год погибло 344 гражданина на наших дорогах. 
Если опустить то, что я уже говорил о том, что мы делаем и будем делать в 
части технического устройства, взаимодействия с департаментом транспорта, с 
Правительством, меры, которые мы предпринимаем, я это все опускаю, потому 
что об этом уже говорил. 

Выражу свое мнение. Для того чтобы снизить аварийность, раненых, 
погибших на наших дорогах, нужно делать дороги, чтобы ветка, которая ведется 
на Ямал и Ханты, была не 2-полосной, а 6-полосной. Чтобы ветка, которая 
ведется в Омск, была не в таком состоянии, в котором вы видите, а была в 
другом состоянии, тогда, поверьте мне, количество аварий, раненых, погибших 
кратно уменьшится, и те силы, которые мы предпринимаем сейчас, 
восстанавливая дополнительные силы и средства экипажей, маневрируя, в том 
числе с департаментом транспорта созданы совместные экипажи, мы их 
направим совсем на другие нужды, а на профилактику в городе и т.д. Это все, 
что касаемо аварийности. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, Галина Степановна 

показала пример, который оказался заразителен, все задают по 3 вопроса. 
Давайте все-таки, мне кажется, сконцентрировать внимание на каком-то одном 
вопросе, значит, когда задаете вопрос, в противном случае, мы завтра с вами в 
Салехард не выедем. Так, пожалуйста, Столяров Гарри Иванович. 

 
СТОЛЯРОВ Г.И. Михаил Викторович, у меня вот вопрос касается 

аварийности, я вот посмотрел Ваш доклад, в докладе написано, что                    
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11 тыс. 800 человек задержано в  состоянии алкогольного, наркотического 
опьянения, из них 9600 лишены права управления. А вот 2200 человек, это как, 
это люди, которые без прав в состоянии алкогольного опьянения ездят или мы 
их просто по какой-то причине не лишаем? 

 
КОРНЕЕВ. Гарри Иванович, там разные причины. Мы, естественно, 

каждый факт, когда мы задерживаем гражданина, это предмет серьезного 
разбирательства, административного разбирательства. И существуют разные 
причины, почему до настоящего времени, по некоторым еще ведется проверка, 
по некоторым там установлены нарушения в составлении протокола и т.д., но 
поверьте, каждый факт - это факт принципиального серьезного разбирательства. 
Первое, он гласный, он проверяемый легко, и нас прокуратура, по сути, в этой 
части очень серьезно проверяет, контролирует и т.д., т.е. это разные причины, их 
там комплекс. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Казанцева Тамара Николаевна, Ваш вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА.  Добрый день! Михаил Викторович, первый вопрос у меня по 

нашумевшему обращению к Президенту и к Министру внутренних дел 
работников ДПС, значит, по поводу коррупции в правоохранительных органах. 
Нами был проведен митинг, на меня завели дело, не знаю, в каком оно сейчас 
состоянии находится. 

Я хотела бы узнать, изменилась ситуация сегодня в этом плане или нет? 
Второй вопрос. У нас очень много населенных пунктов, через которые 

проходят дороги, например, Исетск - Упорово, Тюмень - Тобольск, значит, кроме 
знаков, что на белом фоне написано название населенного пункта, других 
ограничений скорости нет. Вот я езжу по районам, люди просят. Как у нас, 
планируется это, не планируется? Тротуаров нет, например, в д. Минино,           
с. Минино, там нет ни света, ни тротуаров, и люди очень даже рискуют жизнью. 

И третий вопрос. Вот у Вас есть способ, я не знаю, как, вот для чего он 
используется, проверки работающих на рынках лиц кавказской национальности, 
т.е. вы их забираете, увозите в какой-то ГОМ, я была сама свидетелем этого, 
сажаете их в обезьянник и потом в течение дня по одному начинаете выпускать. 

Я считаю, что это абсолютно неправильно, наверно, всех, невзирая на то, 
граждане они России, не граждане России, хотя это все можно провести в другом 
месте. И из-за этого возникают инциденты. Вот хотелось  бы услышать ответы на 
эти вопросы. Спасибо. 

 
КОРНЕЕВ. Рассказываю по порядку. Итак, ситуация, которая явилась 

обращением к Министру внутренних дел, ситуация категорически изменилась, те 
комплексные меры, которые мы предприняли, организационного, кадрового, 
управленческого характера, в том числе оргштатного, надеюсь на то, что такого 
случая вообще не произойдет. В части того, что Вы провели митинг в поддержку 
этого направления, если бы, так сказать, не мое положение, я бы тоже 
поучаствовал в этом митинге. Я тоже категорически против этого. Спасибо Вам 
за поддержку. В части заведенного дела, мне об этом ничего неизвестно. Ну, 
позвольте, я тогда выборку сделаю, Вас уведомлю. 

В части ограничения скорости и знаков поддерживаю Вас, конечно, на 
территории населенных пунктов, безусловно, должна скорость продвижения 
транспортных средств снижаться. Мы не единственные исполнители в этой 
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части. По представлению, ходатайству сотрудников дорожной полиции местные 
органы власти устанавливают эти знаки, ну, в том числе этим занимается 
департамент транспорта и местные органы власти и т.д. 

В части ситуации и позиции наших сотрудников ГИБДД, такая работа 
делается. Я пометил Ваш вопрос по населенным пунктам. Отдельным 
обследованием, позвольте тогда, эти все вопросы сделаем и внесем свои 
представления по необходимости установки дорожных знаков. 

По доставке в ГОМ. Уважаемые товарищи депутаты, я считаю, наверно, 
Тамара Николаевна знает какой-то конкретный случай, я считаю, что выбранную 
тактику нами в части наведения порядков соответствующим образом на рынках, 
стройках, местах концентрации мигрантов, лиц, прибывших на территорию 
нашего субъекта, нужно, безусловно, продолжать. Поверьте мне, что вопросы 
задержания и последующего доставления в органы внутренних дел, вопросы все 
согласуются и стыкуются с нашим законодательством. Нарушать 
законодательство в части доставки лиц, их, как Вы говорите, удержания, потом 
последующего освобождения, это не так на самом деле. Это вопросы доставки, 
адресной профилактической работы, установления личностей, причин 
нахождения на территории нашего субъекта и последующих мерах реагирования 
в части администраций рынков, строек и т.д. 

Я уже говорил, то количество лиц, мигрантов, которые пребывают на 
территорию нашего субъекта, это порядка 150 тыс., это большое количество. Не 
заниматься этим направлением категорически нельзя, особенно в условиях 
нашего, так сказать, субъекта. 

Я хотел бы сказать о том, что более полутысячи преступлений совершено 
иностранцами, которые прибыли на территорию нашего субъекта. Более         
300 преступлений совершены в отношении иностранцев. Не заниматься этим 
вопросом нельзя. Конечно, они нам большой, так сказать, вал и большую 
проблему не создают, но не заниматься, повторяю, этим вопросом нельзя. Для 
примера приведу ситуацию, которая была уже в этом году, когда лицами, 
которые прибыли на территорию нашего субъекта, не буду называть страну, на 
протяжении довольно длительного периода времени совершались серьезные, 
тяжкие, в том числе преступления в отношении своих же сограждан и жителей 
Тюменской области, при задержании которых, преступников, нанесены тяжкие 
телесные повреждения, огнестрельные ранения нашему сотруднику, который 
навсегда остался инвалидом. Группа эта сегодняшняя нами задержана и анализ 
ее деятельности говорит о том, что на протяжении большого количества 
времени эти люди находились не работая, не занимаясь вообще ничем, а 
занимались только совершением преступлений. 

Как и ситуация прошлого года, когда на территории нашего субъекта мы 
задержали группу лиц, прибывших из ближнего зарубежья, которые на 
протяжении длительного времени занимались совершением преступлений в 
отношении своих же соплеменников, ну, жителей Киргизской Республики, т.е. 
вопросами такими нужно обязательно заниматься. Более того, я бы в этом году 
отдельно акцентировал внимание на активизации этой работы, в том числе с 
учетом вопросов профилактики экстремизма, терроризма, которые, к сожалению, 
определенные ростки на территории нашего субъекта есть. Мы держим эту 
ситуацию на контроле вместе с Правительством, администрацией, и личная 
позиция Губернатора, ситуация под контролем, но не заниматься ею нельзя. 
Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Конев Юрий Михайлович, пожалуйста. 
 
КОНЕВ. Уважаемый Михаил Викторович, какие у Вас есть возможности, что 

делается для предотвращения продажи, активного распространения 
безакцизной водки, которая идет через границы с Казахстаном, из Курганской 
области? 

И второй вопрос. Я понимаю, на легковом транспорте там наркоманы, 
пьяные, но в чем дело, увеличение такого количества ДТП у автобусников? Люди 
же доверяют им жизнь свою. 

 
КОРНЕЕВ. Отвечаю. По перекрытию каналов поставки нелегальной 

водочной продукции. Я в докладе уже говорил, что в прошлом году мы изъяли 
более 100 тыс. водочной продукции, которая к нам прибывает из Казахстана и 
Кургана, это значительно больше, чем в 12-м, 11-м году, и т.д., т.е. мы серьезно 
взялись за это направление, не взялись, а работаем в этом направлении. Нами 
перекрыты каналы поставки, нами задержаны группы. В настоящее время 
решается вопрос, в том числе совместно со следственным комитетом 
возбуждение в отношении группы лиц, которые на основе, по сути, преступного 
промысла занимались вопросами поставки вот этой контрафактной продукции на 
территорию нашего субъекта. Работа в этом направлении будет, безусловно, 
продолжаться. Это и причины, в том числе нашей бытовой преступности, пьяной 
преступности и т.д. Поверьте, в этом вопросе есть моя личная позиция, 
вопросами этими занимаемся, и работу в этом направлении нужно, безусловно, 
только  продолжать. 

Для примера скажу, что количество изъятой водочной продукции, вот этого 
суррогата, который к нам поступает из Кургана и Казахстана, значительно 
больше, чем в Хантах, на Ямале, и т.д. Ну это, может, причина того, что она туда 
не доезжает из-за того, что мы фильтр здесь создаем. Ну и вместе с тем, скажу, 
что мы очень серьезно прибавили в этом направлении. Работу в этом 
направлении нужно, безусловно, продолжать. 

По причинам, о которых Вы говорите, о том, что задержаны там более     
500 лиц, находящихся в состоянии наркотического опьянения, это в том числе 
причины поставки на территорию нашего субъекта наркотических средств. По 
сути, ситуация серьезнейшая и глобальная в части распространения наркотиков. 
Для примера вам хочу сказать, что в прошлом году, в 2013 году, нами перекрыт 
очень серьезный канал поставки наркотиков на территорию нашего субъекта из 
г. Москвы. Мы одновременно, вот вдумайтесь в эту цифру, одновременно 
проведя мероприятия на территории Новосибирска, Челябинска, Екатеринбурга, 
Москвы, Тюмени, Салехарда, одновременно в рамках задержания этой 
преступной группы изъяли более 200 кг наркотических средств, т.е. это цифры, 
которые должны, вес, который должен был поступить на территорию нашего 
субъекта. Поэтому мы имеем последствия, людей, которые управляют в 
состоянии наркотического опьянения транспортными средствами. Выход только 
один - работу в данном направлении нужно, безусловно, серьезно продолжать. 
Вот как примером нашей совместной с прокуратурой уже работы явилось вчера 
возбуждение уголовного дела по статье 210-й, это преступное сообщество в 
отношении группы лиц, которые занимались сбытом на территории нашего 
субъекта наркотических средств. 

По водителям автобусов. Я с Вами категорически солидарен, Юрий 
Михайлович, о том, что люди доверяют жизнь водителям автобусов, а порой 
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даже неизвестно, кто за рулем автобуса этого сидит. Они нарушают скоростной 
режим, они безобразно себя ведут в общем потоке, сами себя порой не 
поймешь, что представляют, работу в этом направлении нужно, безусловно, по 
линии ГИБДД продолжать, но и по линии департамента транспорта и 
ответственных перевозчиков. Мы вносим представления, мы составляем 
административные протоколы, совместно с прокуратурой и рейды совместные 
проводим. Работу в этом направлении однозначно нужно, безусловно, 
продолжать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Сысоев Владимир Владимирович, 

пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Михаил Викторович, я бы хотел  продолжить тему, которую 

начал депутат Зимнев, мы ее обсуждали и на комитетах, и как Вы знаете, в 
рамках ТОД создана рабочая группа, и, конечно, серьезно беспокоит то, что по 
17 статьям фактически, у нас по... есть проблемы по будущему их 
правоприменению, потому что органы полиции ушли из тех лиц, которые 
уполномочены будут составлять протоколы.  

И здесь, наверно, может, даже больше не вопрос, а, наверное, пожелание. 
Вот после встречи на комитете, где мы с вами тему обсуждали, были разговоры 
у меня с представителями муниципалитетов, и, конечно, эта их ситуация 
серьезно тревожит. И, может быть, одним из выходов, это был бы вариант, когда 
Вы будете проводить совещание с руководителями городских и районных 
отделов полиции, пригласить туда руководителей административных комиссий 
городов и районов Тюменской области, чтобы эту тему пообсуждать. Мы 
прекрасно понимаем, что органы полиции все равно будут на те звонки и 
пожелания, проблемы, по которым граждане будут вам звонить, реагировать, но 
мы понимаем с вами, что у нас есть лица, которые будут выписывать протоколы 
и также те административные комиссии, которые в последующем будут 
протоколы рассматривать. И есть, конечно, для нас важные вопросы 
правоприменения, что если преступление совершено, то оно должно быть 
наказуемо, чтобы не порождало будущих нарушений. 

Поэтому здесь очень важна будет работа органов полиции, взаимодействие 
с представителями и муниципалитетов, и административных комиссий. Поэтому 
здесь просил бы Вас, что если такое совещание будет, то позвать 
представителей административных комиссий, эту тему пообсуждать и 
выработать варианты совместных действий и работы в этом направлении, 
чтобы... Тюменской области действительно работал. 

 
КОРНЕЕВ. Спасибо. Владимир Владимирович, я свою позицию уже в 

этом направлении сказал. Моя позиция, безусловно, доведена до руководителей 
территориальных подразделений. Вопросы, до тех пор, пока мы будем 
регулировать законодательную базу, пока будем проводить совещания и, так 
сказать, доводить до соответствующей ситуации, у граждан категорически не 
должно, так сказать, появиться сомнения в том, что органы власти не способны 
реагировать на те или иные вопросы, в том числе на их обращения, замечания. 
Еще раз повторяю свою личную позицию, по всем обращениям граждан, 
безусловно, будут меры реагирования полиции, и вопросы, чтобы граждане были 
ущемлены в этой части, я думаю, мы не допустим.  
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А вопросы проведения совместного совещания и определения тактики 
наших действий я поддерживаю, давайте однозначно это все... 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Викторович. Уважаемые коллеги, у 

нас уже начинаются в форме выступлений некоторые вопросы, поэтому, 
давайте, сейчас мы вопросы задаем, а к выступлениям перейдем чуть попозже. 
Белявский Павел Викторович, пожалуйста, Ваш вопрос. 

 
БЕЛЯВСКИЙ.   Уважаемый Михаил Викторович, мой вопрос касается 

борьбы с незаконной продажей алкоголя... несовершеннолетним. Существуют 
такие факты, что в момент выезда сотрудников полиции в те места, где 
зафиксированы были эти правонарушения, происходят следующие ситуации. 
Сотрудники полиции, несмотря на то что законодательство предусматривает 
санкцию, которая позволяет конфисковать незаконную продукцию, там, 
например, алкоголь, они отказываются это делать, ссылаясь на то, что 
отсутствуют склады, куда бы они могли этот алкоголь, там, в случае продажи 
несовершеннолетним, куда бы они могли его вывезти, оставляют его на местах, 
оформляют только протокол. 

И вторая ситуация, если фиксируется факт покупки табака или алкоголя 
несовершеннолетним, приезжают сотрудники ПДМ, оформляют протокол только 
непосредственно по факту продажи несовершеннолетним, а все, что касается 
непосредственно продажи, говорят о том, что это относится к сфере 
деятельности ОБЭПа, и, соответственно, здесь мы ничего предпринять не 
сможем. 

Вот существует ли какой-то план действий, что можно предпринять для 
того, чтобы усилить вот это межведомственное взаимодействие внутри системы 
ГУВД для того, чтобы мы комплексно воздействовали на тех, кто нарушает 
законодательство в этой части? 

 
КОРНЕЕВ. Павел Викторович, я считаю, что вот каждый факт нужно 

рассматривать конкретно. Если существует проблема, то нужно рассматривать 
конкретно. Вот давайте, может, мы совместно дополнительно встретимся и 
обсудим, Вы выборку сделайте, я посмотрю по ситуации, связанной со 
статистикой, и по каждому факту, если есть такие факты, непринятия или не в 
полной мере принятия сотрудниками органов внутренних дел своих 
обязанностей, исполнение своих обязанностей, мы будем конкретно 
разбираться. А вся деятельность, она категорически прописана, что, кто из 
состава участковых или сотрудников БДН или службы по борьбе с экономикой 
должны делать, она четко категорически прописана. Каждый факт непринятия 
тем или иным сотрудником мер достаточных, нужно категорически разбираться, 
поэтому если есть такая возможность, давайте встретимся, обсудим это все, и 
коррективы будут, безусловно, учтены и внесены. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пискайкин Владимир Юрьевич, Ваш вопрос. 
 
ПИСКАЙКИН.   Михаил Викторович, мне представляется, что 

профилактическая работа ГИБДД подменяется каким-то пиаром, акциями, то они 
цветы дарят, может, еще какие-то акции будут. У меня к Вам вопрос: 
предусмотрено ли проведение такого пиара регламентирующими документами? 
Спасибо. 
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КОРНЕЕВ. Владимир Юрьевич, позвольте с Вами не согласиться. Я 
считаю, что все меры, которые направляются на формирование взаимно 
вежливого отношения на дорогах, вопросы установления доверительных 
отношений участников дорожного движения всех, они должны, безусловно, 
применяться. Мы проводим мероприятия, и раздача цветов, она проводится, а 
это не раздача, это там единичные факты, 8 марта, единственный день. Поэтому 
говорить о том, что работа органов безопасности дорожного движения 
подменяется каким-то пиаром и акциями, я категорически с этим не согласен.  
Проводится громадная серьезная работа по адресной работе с нарушителями, с 
участниками дорожного движения, с профилактическими моментами. Я уже 
говорил, вот на ряде совещаний говорил о том, что мы время от времени 
проводим вообще профмероприятия, не составляя административные 
протоколы, за исключением нахождения участника дорожного движения в 
нетрезвом состоянии. Все остальные вопросы, проводим только профработу. Мы 
время от времени такие акции проводим. Как ее назвать? Пиар? Ну пусть она 
будет называться пиаром, но если мы работаем адресно с человеком, не 
привлекая его к административной ответственности за мелкое 
административное правонарушение, а пытаемся ему рассказать последствия от 
его, так сказать, нарушения дорожного движения, я считаю, что это будет 
категорически выше. И тем самым мы не озлобляем население, по сути. Тут уже 
приводились цифры массовых составлений административных протоколов, 
сотрудниками ГИБДД составлено около 800 тыс. административных 
правонарушений. Я считаю, что нужно тактику несколько нам менять и к людям, 
которые ведут себя в большей части законопослушно, не нарушают правил 
дорожного движения, даже в случае ими мелкого правонарушения, нужно 
обходиться профилактической беседой. 

А вопросы подмены общей работы пиаром, позвольте с Вами не 
согласиться, я еще раз говорю, проведена серьезная работа, которую мы и с 
участием Владимира Владимировича, Сергея Михайловича рассматриваем 
постоянно на наших комиссиях и, по сути, адресно вырабатываем меры по 
стабилизации ситуации, принесли свои плоды. Мы снижаемся по аварийности, 
мы снижаемся по погибшим, по раненым, и тенденция такая сохранения жизни 
продолжена в этом году. У меня все, спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, у нас до перерыва 

осталось 17 минут, желательно, конечно, чтобы нам этот вопрос, мне кажется, 
рассмотреть до перерыва, поэтому просьба больше не записываться для 
вопросов. А то, что вы хотите сказать, вы можете в выступлении высказать. 
Слово для вопроса предоставляется Рейну Виктору Александровичу. 

 
РЕЙН. Михаил Викторович, у нас у всех тревога на сердце в связи с 

событиями на Украине, вот Ваше восприятие на уровне руководителя 
региональной полиции в связи с угрозами, прозвучавшими из уст боевиков - идти 
вглубь России. Насколько Вы серьезно эти заявления оцениваете? 

 
КОРНЕЕВ. Коллеги, ну, сложно ответить на этот вопрос. Первое, он не 

регламентирован какими-то актами нашими, приказами и т.д. Я могу 
единственное сказать, довести уважаемым депутатам о том, что меры, которые 
предпринимаются тюменской полицией, я уже говорил, что нами сделано по 
укреплению технической составляющей, кадровой составляющей, с помощью 
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Правительства мы предприняли меры по укреплению наших 
спецподразделений. Я категорически заверяю в том, что силы, средства, методы 
и тактика, имеющиеся на сегодняшний день, позволяют защитить жителей 
Тюменской области в случае любых вопросов, в том числе вопроса, который 
обозначил Виктор Александрович. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Глеб Александрович, последний вопрос, пожалуйста. 
 
ТРУБИН.  У меня несколько вопросов. Первое, это действительно по поводу 

незаконного алкоголя, и вообще люди зачастую, на селах особенно, не покупают 
алкоголь в магазинах, даже незаконный, а в каких-то приготовленных домашних 
условиях непонятную смесь, и зачастую обращаются. Я говорю: "А что же 
участковый?". Они говорят: "Ну вот у участкового и так дел много, расстояния 
большие, очень занят". И вот таких проблем, как бы и не доходят у него руки и 
силы. Поэтому как-то вот в этой части хотелось бы тоже, чтобы внимание 
обратили. В городе, наверно, алкоголь меньше пьют здесь. Проблема с 
наркотиками гораздо сильнее, на мой взгляд. И, действительно, хотелось бы 
спросить: какие основные, не знаю, поставщики, почему там проблема с 
Казахстаном, с границей, с открытыми границами, это или же с соседних 
регионов, как эту проблему нам побороть, новые какие-то наркотики, хватает ли 
лабораторий? 

И третий такой вопрос тоже. Раньше по радио, ехал, постоянно слышал 
выступления отдела пропаганды полиции, сейчас, ну, может, просто не попадаю 
в это время. Хотелось бы, чтобы этот отдел пропаганды, он еще больше 
работал, приходил в школы, рассказывал о проблемах, о статьях уголовного 
наказания, потому что в институты приходил тоже это описывал, потому что вот 
сейчас модно, ходят в шапках, там 2.2.8, считают это как-то круто, не знаю, там 
еще что-то, а это там статья уголовная, связанная с наркотиками как раз, тем 
самым пропагандируя, тем самым показывая актуальность. 

Поэтому, как вот отдел пропаганды работает в школах, в институтах и, 
конечно, хотелось бы, чтобы эта работа усилилась. Спасибо. 

 
КОРНЕЕВ. Отвечаю. По поводу пьянства на деревне. Существует такая, 

безусловно, проблема. Вопрос, сразу хочу сказать, вопросы, опять же если есть 
конкретные факты нереагирования участковых на выезды, разбирательства по 
этому факту, проведения комплекса профмероприятий, будем, поверьте, жестко 
разбираться по этому вопросу. Вопросы: не доезжают, не успевают, на 
сегодняшний день вообще не стоят. Я уже сказал в своем докладе, нами 
приобретено с помощью Правительства более, около 300 единиц транспорта. На 
сегодняшний день все участковые оснащены транспортом и вопрос "не доезжаю" 
вообще не воспринимается. Поэтому есть конкретный факт, будем разбираться 
и, безусловно, реагировать. 

Вопрос профилактики, предупреждения на селе, в том числе пьянства, я 
уже говорил, что по поручению Губернатора, который высказал на итоговой 
коллегии уделить внимание этому вопросу. Нами дополнительно изыскана 
возможность, и ввели мы 42 единицы помощников участковых, которые 
специализируются только на этом вопросе - вопросе профилактики бытового 
пьянства, вопросе профилактики бытовой преступности, люди занимаются 
только этим, т.е. мы меры, так сказать, тактику предпринимаем в этой части, 
обязательно работа будет продолжена. 
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Вопросы, касаемые каких-то конкретных вопросов неисполнения 
участковыми своих обязанностей, поверьте, жестко будут нами восприниматься 
и реагироваться. 

Вопросы поставки наркотиков, серьезный вопрос. Я постарался очень 
кратко об этом сказать. Не хотелось бы вступать в расширенное доведение. На 
сегодняшний день большая часть - это соли, так называемые спайсы и т.д., 
синтетические наркотики, их большая часть, они поступают все из-за рубежа. 

Вопросы наших лабораторий. Нами зарегистрировано несколько фактов, 
выявлены и привлечены лица к уголовной ответственности за действия таких 
лабораторий, они у нас, они кустарного производства, как правило, это наркотики 
растительного происхождения, тактикой такой, мы работой занимаемся. Вопросы 
поставки синтетики на территорию нашего субъекта - это вопросы заграницы, это 
трафик, это каналы поставки из Китая в том числе. Вот последняя партия, о 
которой я говорил, порядка 200 кг, это вопрос канала поставки Китай - Москва и 
потом на территорию нашего субъекта. Этим моментам, поверьте, уделяем 
внимание и очень серьезно с наркоконтролем в том числе занимаемся. 

Вопросы выступления по радио, ну, я слышу, допустим, это вопросы нашей 
профилактики очень серьезно ставятся. Я вот в своем докладе говорил, сколько 
мы выступлений в школах провели, в трудовых коллективах, с детишками 
конкретно, в том числе с депутатами совместно работу такую проводим. Ваши 
рекомендации по учащению таких вопросов мною помечены, сделаны и т.д. 
Опять же, повторяюсь, не на вопрос депутата, который ранее был обозначен, не 
превращая это в пиар-акцию, проводим это серьезно в плановом порядке. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Михаил Викторович. По ведению, Николай 

Павлович, что у Вас есть? 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, уважаемый Сергей Евгеньевич! 

Тамара Петровна правильно сказала перед началом, у нас есть регламент, нам 
надо по нему и работать. Докладчики, вопросы, выступления, предложения. Я не 
сомневаюсь, если бы второй докладчик выступил, многие вопросы были бы там 
освещены, и мы бы не втянулись в это длительное задавание вопросов. 

Поэтому многие сегодня депутаты берут слово для того, чтобы не вопрос 
задать, а выступление. Поэтому я прошу Вас их останавливать, регламент есть 
регламент, для всех одинаковый. Поэтому давайте будем работать по 
регламенту. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Дело в  чем? Мы с такими ситуациями не единожды 

сталкивались. Депутаты когда пытаются задать вопрос, делают обоснование 
этого вопроса, и тут сложно различить, то ли это выступление, лишь бы вопрос 
прозвучал. А вот когда выступят и вопроса нет, вот это уже, будем считать, 
выступление. 

Слово предоставляется Власову Николаю Васильевичу, заместителю 
прокурора Тюменской области. 

 
ВЛАСОВ. Добрый день, уважаемые депутаты! Добрый день, Сергей 

Евгеньевич! Добрый день, Владимир Владимирович! Сегодня мы в очередной 
раз обсуждаем состояние законности, правопорядка в регионе. Постараюсь 
предельно кратко обратить ваше внимание на наиболее актуальные вопросы, 
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требующие для их разрешения совместных усилий прокуратуры, 
правоохранительных органов и органов власти. 

Безусловно, в 13-м году проделана значительная работа по укреплению 
государственности, интенсивно модернизируется законодательство, мы тесно 
работаем с вами в сфере правотворчества, совершенствуем действующие 
нормативные акты, разрабатываем новые. 

Прежде всего хочу поблагодарить депутатский корпус за конструктивное 
деловое сотрудничество в этой сфере. В основном прокурорская позиция 
находит понимание и поддержку, что, конечно, в целом благоприятно 
сказывается на общем результате. 

Обеспечение конституционной законности вот уже на протяжении 
практически двух десятилетий относится к приоритетам нашей работы. На 
контроль прокуратурой поставлено соблюдение порядка ведения федерального 
регистра муниципальных нормативных правовых актов Тюменской области. На 
базе прокуратуры области создана и эффективно действует межведомственная 
рабочая группа по взаимодействию в сфере организации и совершенствования 
исполнения законодательства об МСУ. Активное участие в ее деятельности 
принимали представители Правительства области, Управления Минюста, 
органов МСУ, ассоциации, Совет МО Тюменской области. 

Предпринятые усилия позволили более чем наполовину расширить число 
изучаемых прокуратурой проектов муниципальных нормативных актов с 4,5 тыс. 
в 12-м году до 7,5 тыс. в 13-м году. Улучшилось качество документов, о чем 
свидетельствует число, уменьшение числа проектов, по которым внесены 
замечания прокуроров, с 500 в 12-м году до 472 в 13-м году. 

Существенную активизацию получила и работа в сфере регионального 
нормотворчества. В порядке реализации законодательной инициативы 
прокурором области приняты законы Тюменской области, вводящие 
административную ответственность за нарушения порядка предоставления 
региональных государственных или муниципальных услуг, а также за незаконное 
вмешательство в деятельность Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей. 

Активизация работы органов прокуратуры по проведению 
антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов органов власти 
обусловила некоторый рост показателей в 13-м году. Коррупциогенные факторы 
выявлены в 362 против 157 нормативных правовых актов в органах МСУ. 
Практически все нормативные правовые акты, в которых содержались 
коррупциогенные факторы, выявлены органами прокуратуры области по 
результатам ревизий действующих актов с обязательным мониторингом 
практики их правоприменения. 

Резерв совместной с органами власти работы в целях обеспечения 
законности нормативных правовых актов вижу в продолжении в рамках обучения 
юридического просвещения и повышения профессиональной квалификации 
представителей органов МСУ и муниципальных служащих в сфере 
нормотворчества. 

При организации надзора за соблюдением федерального законодательства 
основное внимание прокурорского корпуса было сосредоточено на надзоре за 
соблюдением законов органами госвласти, органами МСУ, 
правоохранительными и контролирующими органами. 

Результаты работы, нацеленные на повышение эффективности надзорной 
деятельности, реальное устранение выявленных нарушений свидетельствуют о 
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росте прежде всего качественных показателей. Так, в 13-м году на 7 с лишним 
процентов возросло число выявленных и устраненных нарушений закона. 

Значительно увеличилось количество внесенных актов прокурорского 
реагирования, привлеченных к дисциплинарной и административной 
ответственности лиц, а также возбужденных уголовных дел по материалам 
прокурорских проверок. 

Особые усилия прокурорского корпуса в 13-м году сосредотачивались на 
вопросах обеспечения защиты прав и свобод человека и гражданина, реального 
восстановления нарушенных прав. 

Деятельность по обеспечению прав работников на своевременную оплату 
труда осуществлялась во взаимодействии со всеми заинтересованными 
структурами и на различных площадках. 

Согласно официальной статистике задолженности по зарплате на 
территории региона не имеется. Вместе с тем прокуратурой активно 
осуществляется работа по выявлению так называемой латентной 
задолженности. Сумма, погашенная в 13-м году в результате прокурорского 
вмешательства, задолженность по зарплате составила более 90 млн. руб., в том 
числе и в 10 организациях-банкротах почти 25 млн. руб. 

Особое внимание уделялось и вопросам законности принятых решений о 
предоставлении субсидий в рамках реализации программ содействия занятости 
населения, надлежащей работе приставов-исполнителей по взысканию 
невыплаченной зарплаты. 

Заметно активизирована работа по защите жилищных прав граждан, в том 
числе социально незащищенных категорий. Основные усилия направлены на 
обеспечение прав граждан, участвующих в долевом строительстве 
многоквартирных домов, предоставление жилых помещений гражданам, 
проживающим в аварийном жилищном фонде, а также отдельным категориям 
граждан, прежде всего ветеранам ВОВ, инвалидам, детям-сиротам. 

Для обеспечения эффективной защиты прав пострадавших от 
деятельности недобросовестных застройщиков граждан прокуратурой области 
ведется актуализированный реестр проблемных домов, создана и осуществляет 
свою деятельность соответствующая межведомственная рабочая группа, 
установлен оперативный обмен информацией с Правительством Тюменской 
области. 

Наряду с осуществлением контроля за разрешением вопросов 
восстановления прав граждан, денежные средства которых были привлечены 
для строительства указанных проблемных домов, усилия прокуроров были 
направлены также на предупреждение незаконных фактов строительства новых 
объектов без разрешительной документации. Общее количество таких 
проблемных многоквартирных домов, строительство которых приостановлено, 
по состоянию на начало ткущего года составило 6 домов. Здесь есть еще над 
чем работать и к чему стремиться. 

Учитывая значимость указанного направления надзорной деятельности, на 
1-е полугодие 14-го года запланирована соответствующая проверка. В поле 
повышенного внимания прокуратуры области находились вопросы реализации 
мероприятий по переселению граждан из аварийного жилищного фонда; 26 
марта прошлого года в прокуратуре области на расширенной коллегии были 
обсуждены проблемы при реализации вышеуказанных мероприятий, 
определены пути их решения. 
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Основные усилия прокуроров в сфере соблюдения прав граждан в области 
здравоохранения были сосредоточены на вопросах качества оказываемой 
медпомощи, законности и эффективности расходования бюджетных средств, 
выделяемых на поставку медоборудования. 

Вынужден констатировать, что по-прежнему распространенными остаются 
нарушения, связанные с просрочкой поставки и неиспользованием 
дорогостоящего медоборудования. Данную ситуацию необходимо держать нам, 
прокуратуре, в зоне постоянного внимания. 

Особое внимание органами прокуратуры уделялось и вопросам 
осуществления надзора за соблюдением прав несовершеннолетних. 

Приняты дополнительные меры по защите жилищных прав детей-сирот. 
Вопросы соблюдения жилищных прав такой категории граждан рассматривались 
на совещаниях различного уровня. 

В истекшем году прокуратурой неоднократно обращалось внимание 
руководству региона на недостаточность бюджетного финансирования. Так, 
размер бюджетного финансирования на данные цели в 13-м году составил      
638 млн. руб., на которые было приобретено почти 500 жилых помещений, 
однако данных средств недостаточно для обеспечения всех нуждающихся в 
жилых помещениях. 

В регионе по состоянию на 1 января в сводный список лиц, подлежащих 
обеспечению жилыми помещениями, включено 3226 лиц и причем почти у 2 тыс., 
или у 62%, уже возникло и не реализовано право на получение жилья. 
Необходимо изыскивать дополнительные финансово-организационные 
возможности для наведения здесь порядка. 

Деятельность прокуратуры по обеспечению законности в области 
экономики была направлена на сопровождение методами прокурорского надзора 
идущих экономических преобразований, приоритеты защиты добросовестного 
предпринимательства и свободы экономической деятельности. 

Как показывают проводимые прокурорами проверки, значительное число 
нарушений связано с неэффективным использованием бюджетных средств. 
Прокуратурой области приняты дополнительные меры по организации 
надлежащего надзора за соблюдением прав граждан в сфере ЖКХ. 

В рамках деятельности межведомственной рабочей группы в сфере ЖКХ 
осуществлялся постоянный мониторинг состояния законности в данной сфере, а 
также оперативный обмен информацией о нарушениях между 
правоохранительными и контролирующими органами. 

Органами тарифного регулирования региона в конце 13-го года приняты 
необходимые правовые акты по вопросам ценообразования на товары и услуги 
организаций коммунального комплекса, тепло- и электроэнергию. Во исполнение 
поручения Правительства России на территории области рост оплаты за 
коммунальные услуги более чем на 6% не допущен. 

На основании комплекса мер, выработанного в ходе названных 
мероприятий, прокуратурой области продолжено проведение проверок по 
выявлению фактов необоснованного увеличения управляющими компаниями и 
ТСЖ платы за ЖКХ. Сохранение стабильного положения в ЖКХ напрямую 
связано и с состоянием задолженности по оплате за топливно-энергетические 
ресурсы, ее рост и принятие мер по погашению находится на постоянном 
контроле у прокуратуры. 

Здесь еще много проблем, есть над чем совместно поработать. В 13-м году 
прокуроры активно реализовывали полномочия по защите прав субъектов 
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предпринимательской деятельности и прежде всего при осуществлении надзора 
за деятельностью контролирующих органов. Эффективности прокурорского 
надзора в этой сфере способствует и взаимодействие с региональным 
уполномоченным по защите прав предпринимателей с общественными 
организациями и представителями бизнес-структур. Чуть больше года назад 
между прокуратурой области и уполномоченным по защите прав 
предпринимателей заключено соглашение о взаимодействии, создана 
межведомственная рабочая группа. 

Значительная работа проведена и по формированию плана проверок на 
2014 год. План органов контроля на 14-й год включает в себя более 5 тыс. 
проверок. Прокуратурой области отклонено почти 7% незаконных посягательств 
на свободу предпринимательской деятельности. В сфере соблюдения 
законодательства об охране окружающей среды и природопользованию в 13-м 
году пристальное внимание прокуратурой уделялось вопросам охраны лесов от 
пожаров, исполнение законодательства в сфере лесопользования. Устраняли 
нарушения, выявленные нашими коллегами из генпрокуратуры РФ. Рассмотрели 
вопрос на оперативном совещании, разработали и реализовали мероприятия по 
специальному плану устранения недостатков, внесли коррективы в собственные 
организационно-распорядительные документы. 

В марте текущего года мы проведем контрольную проверку в указанном 
направлении, обратим особое внимание на полноту устранения ранее 
выявленных нарушений. 

В сфере миграционного законодательства работа строилась исходя из 
социально-экономической привлекательности региона, инвестиционной 
составляющей и в русле единства задач, поставленных руководством страны. 

Ежегодно число иностранных граждан, приезжающих в Тюменскую область, 
растет. Область является привлекательной для них как по географическому, так 
и по экономическому положению. 

Немного статистики. Количество иностранцев, поставленных на 
миграционный учет, ежегодно увеличивается, с 81 тыс. в 2010 году до 145 тыс. в 
13-м году. Проблемы назрели и требовали разрешения. В этой связи в истекшем 
году прокуратурой организованы проверки миграционного законодательства на 
территории региона с участием сотрудников федеральной миграционной 
службы, МВД, Роспотребнадзора, Гострудинспекции и Росстройнадзора. 

Проведенными мероприятиями охвачено более 300 объектов, в том числе 
рынки, строительные и промышленные объекты, объекты ЖКХ. Организованы 
работы и по устранению, по установлению "резиновых" адресов. Выявлялись 
квартиры, где на 46 кв. метрах было зарегистрировано более 400 нелегалов. По 
фактам незаконной массовой регистрации иностранных граждан по материалам 
прокурорских проверок возбуждено 16 уголовных дел. Кроме того, прокурорами в 
суды направлено более 600 заявлений о снятии с регистрационного учета 
иностранных граждан. Все заявления рассмотрены и удовлетворены. 

Здесь необходим комплексный и консолидированный подход всех 
заинтересованных структур, никто не должен оставаться не у дел. 

Вопросы противодействия коррупции также являются одним из ключевых 
направлений в работе прокурорского корпуса. Реализованы дополнительные 
координационные надзорные меры по повышению эффективности деятельности 
на данном направлении. 

В мае прошлого года на межведомственном совещании обсудили 
результаты работы правоохранительных органов по выявлению, пресечению и 
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расследованию коррупционных преступлений. В декабре прошлого года провели 
координацию по указанному вопросу. 

Принятые меры способствовали определенному повышению 
эффективности деятельности по противодействию коррупции. Значительно 
увеличилось число выявленных фактов взяточничества, со 193 до 377 случаев, а 
также направленных в суд уголовных дел, с 88 до 103. 

Результатом надзорных мероприятий в сфере борьбы с преступностью на 
протяжении последних лет стало снижение числа зарегистрированных 
преступлений. Чуть более 40 тыс. в 2009 году до 29 тыс. - в 2012 году. Вместе с 
тем в прошлом году количество зарегистрированных преступлений увеличилось 
почти на 15%, а в абсолютных числах более чем на 4200 преступлений. И 
прежде всего за счет преступлений двойной превенции, а это именно 119, 115, 
116, 223 статьи, на 1852 преступления. Наркопреступлений увеличилось на     
522 преступления, хищений и подделок документов на 372 и краж более чем на  
1 тыс. 

Такая динамика обусловлена, во-первых, принятием прокуратурой 
дополнительных мер, направленных на достоверность учета криминальных 
посягательств, и, во-вторых, активизацией ОВД по выявлению преступлений 
двойной превенции и связанных с оборотом наркотиков и не свидетельствует об 
ухудшении фактического состояния преступности в регионе. При этом следует 
отметить, что положительный результат проводимых мероприятий 
профилактического характера позволяет удерживать снижение числа тяжких 
насильственных преступлений общеуголовного характера. Так, сократились 
убийства на 16 с лишним процентов, причинение тяжкого вреда здоровью, 
повлекшего смерть, почти, более чем на 22%, квартирных краж почти на 20%. 

Негативные тенденции в повторной и так называемой пьяной преступности 
в 12-м году предопределили направление координационной и надзорной 
деятельности прокуратуры в истекшем году и позволившие повысить 
эффективность деятельности субъектов профилактики. 

Вопросы эффективности принимаемых мер, направленных на снижение 
масштабов злоупотребления алкогольной продукцией и на профилактику 
преступлений, совершаемых в состоянии алкогольного опьянения, рассмотрены 
на координационном совете по профилактике правонарушений и борьбы с 
преступностью под председательством Губернатора региона. 

Кроме того, на 2-й квартал 14-го года запланирована проверка исполнения 
законодательства по профилактике алкоголизма с обсуждением результатов на 
межведомственном совещании. 

Пристальное внимание было обращено и на противодействие рецидивной 
преступности, поскольку на территории региона на протяжении последних 3 лет 
количество преступлений, совершенных ранее судимыми, росло. Так, проведена 
проверка исполнения законодательства при применении досрочного 
освобождения от отбывания наказания, проверено состояние законности при 
осуществлении контроля за поведением условно осужденных. Результаты 
проверок обсуждены на совместных с Управлением Федеральной службы 
исполнения наказаний коллегиях. 

По итогам 13-го года статистические показатели свидетельствуют о 
положительной динамике снижения числа преступлений, совершенных ранее 
судимыми, - на 1,5%. На данном направлении еще имеется нереализованный 
резерв, будем над ним совместно работать. 
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Ряд негативных тенденций в структуре подростковой преступности и 
противоправных действий в отношении детей, пробелы в законодательстве о 
профилактике детской преступности явились основанием для вынесения 
вопросов эффективности работы правоохранительных органов по выявлению и 
раскрытию преступлений, совершенных несовершеннолетними и в отношении 
их, на координационное совещание руководителей правоохранительных органов 
в июне 13-го года. 

Принятые профилактические меры позволили незначительно снизить 
преступность несовершеннолетних, число преступлений, совершенных ими, 
снизилось чуть более на 2%. 

В целом приоритетным направлением продолжает оставаться работа по 
противодействию незаконному обороту наркотиков. Данному направлению 
деятельности органов правоохраны и власти в истекшем году были посвящены 
многочисленные совещания, в том числе заседания антинаркотической комиссии 
при Губернаторе региона. В Тюменской области преступления указанной 
категории  в 13-м году составили 9,5% в общей структуре преступности. 

После введения рецептурного отпуска на кодеиносодержащие 
лекарственные препараты обозначилась тенденция к сокращению 
распространения дезоморфина и стабилизации ситуации, связанной с 
последствиями его употребления. 

В настоящее время основной оборот составляют синтетические наркотики и 
их аналоги, в том числе которые не включены в список средств и веществ, 
подлежащих контролю. В этой связи в Тюменской области наработана 
следственно-судебная практика по привлечению лиц, занимающихся оборотом 
таких веществ, после признания их экспертами аналогами, уже включенными в 
перечень. 

Вместе с тем отсутствие на территории региона соответствующего 
экспертного учреждения и длительность процедуры включения в 
контролируемый список таких веществ затрудняет противодействие 
наркообороту. В решении данного вопроса необходимы совместные усилия. 

С целью обеспечения принципа неотвратимости ответственности за 
совершенные криминальные деяния как реального противодействия 
преступности на особом контроле находится и вопрос раскрываемости 
преступлений, решение которого связано прежде всего с качеством работы 
органов предварительного расследования, а также органов, осуществляющих 
оперативно-разыскную деятельность. 

Принимаемые координационные  и надзорные меры позволили повысить 
уровень раскрываемости преступлений с 27% в 2007 году до 50 с лишним   в 
2012 году. Вместе с тем в прошлом году раскрываемость преступлений 
снизилась с 56 до 50,5%, т.е. снизилась на 5%. По данному показателю мы, к 
сожалению, находимся на последнем месте в УрФО. 

Уважаемые депутаты, учитывая, что регламент, мне уже говорят, все, я 
готов ответить на ваши вопросы. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Уважаемые коллеги, ну, во-первых, я бы 

просил комитет, который является профильным по этому вопросу, когда люди 
готовятся к сообщению на Думе, все-таки ориентировать на определенную 
продолжительность выступления - это раз. Хотя Тамара Петровна говорила, что 
у нас они идут оба как основные докладчики, т.е. до 20 минут мы могли им дать, 
значит. 
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А сейчас нам надо с вами договориться, 11.40, по регламенту у нас в 11.30 
перерыв на 15 минут. Будем ли мы завершать без перерыва рассмотрение 
данного вопроса или будем объявлять перерыв? Тогда ставлю вопрос на 
голосование. 

Кто за то, чтобы продолжить работу до завершения рассмотрения данного 
вопроса, прошу проголосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  5 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  4 
 
Решение принято. 
 
Пожалуйста, вопросы какие у депутатов есть? На вопросы никто не 

записался. Все, спасибо, присаживайтесь. 
Так, слово для выступления предоставляется Ульянову Владимиру Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, что тревожит сегодня в том вопросе, 

который мы обсуждаем по информации? Ну это, конечно же, рост преступности. 
Снова наступает после определенного процесса снижения, причем за счет таких 
тяжких преступлений, как убийство и кражи личного имущества. 

Второй момент, который уже отметил прокурор, это снижение 
раскрываемости преступлений, т.е. нарушение принципа неотвратимости 
наказания. 

Третий момент - сохраняется высокий уровень укрытых преступлений путем 
незаконного отказа в возбуждении уголовных дел, т.е. несвоевременное 
расследование совершенных преступлений. 

Четвертый момент - это рост служебных нарушений закона сотрудниками 
полиции, выявленных прокуратурой, а не соответствующими службами полиции. 

В связи с чем предлагаю дополнить пункт 3 подпунктом 3.4 в следующей 
редакции: "Обеспечить реализацию мер по укреплению служебной дисциплины 
сотрудниками полиции". Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Ильич. Слово предоставляется 

Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, уважаемые все присутствующие, 

я бы хотел обратить внимание на некоторые вопросы, я их задавал, но 
информация меня не удовлетворила. 

Первое, по информации того и другого докладчика, у нас растет 
преступность повторная, т.е. отсидели - снова. В чем дело? Анализа нет. Я 
предлагаю этим вопросом очень серьезно заняться. У нас большинство повторно 
совершающих преступления - люди, которые не имеют трудоустройства и 
бытовых... этим вопросом системно и в наших документах, и в федеральных 
документах... да у нас и так хватает не осужденных безработных, молодежи, но 
если они не имеют источника к существованию, они снова начнут идти на мелкие 
кражи и т.д. 

Поэтому я предлагаю серьезно рассмотреть этот вопрос, определить меры 
на всех уровнях, чтобы этим людям ограничить... при советской власти было так, 
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освободился, надзор каждодневный за ним, в течение месяца не 
трудоустроился, под белые ручки и на "химию". Да, у нас сегодня закона по 
борьбе с тунеядством нет, но надо что-то делать. 

Поэтому я предлагаю этим вопросом серьезно заняться. У нас и у того, и у 
другого докладчика прозвучало, большую часть преступлений, роста, дают те, 
которые уже сходили раз. 

Второе, что касается по гибели на дорогах. Но я понимаю, что вроде мы 
шумели, наступали, федеральные дороги, сказал еще раз Михаил 
Владимирович, на Ишим, на Север 6 полос надо. Я думаю, что мы зря маленько 
приостановились. Я обращаюсь ко всем руководителям фракций, не вижу 
Владимира Владимировича, ко всем депутатам, к Правительству Тюменской 
области, нам здесь не надо сгибать плечи перед федеральной властью. 
Федеральные дороги, давайте будем наступать со всей силой, с усиленной 
силой, потому что это наша беда, она федеральная беда. И поэтому губить наш 
народ и проезжающих по нашей территории, это уже, была у нас волна 
негодования и меры были, и ходоки были в Москве и везде, но сегодня вроде 
находились, ну и ладно, успокоимся. Зря. 

Третье, что бы хотел сказать. По поводу воспитательной работы в школе. 
Ведь произрастают-то преступники где? В детском саду, в школе, в семье. У нас 
за последние 20 лет постсоветского периода значительно упала воспитательная 
работа в школе. И милиции, и прокуратуре, и нам, депутатам, и всем, я думаю, 
СМИ надо усиленно заниматься воспитательной работой не на словах, а на деле 
вместе со школой. 

Четвертое, что бы хотел сказать. По жалобам. На самом деле я думаю, что 
или нам надо внести поправку, потому что мы с Вахриным долго рассуждали, но 
вот такая вот формулировка, органы госвласти должны обеспечить вот эти все 
вот негодования людей, коллективные, а люди приходят с большим 
негодованием. Туда переслали, сюда переслали, в конце концов мер никто не 
принял, они не знают, куда идти. 

И последнее, к прокуратуре хотелось бы обратиться. Прокуратура живет по 
закону о прокуратуре. Важнейшее дело - это контроль за исполнением законов, 
главного закона - Конституции, вот она. Читаю вам 9 статью Конституции: "Земля 
и другие природные ресурсы используются и сохраняются в РФ как основа жизни 
и деятельности народов, проживающих на соответствующей территории". Мы 
проживаем на соответствующей территории, где добывается нефть и  газ. У нас 
за последние годы использование этих богатств, а именно главных двух 
источников: НДПИ и налога на прибыль, НДПИ совсем ушел, в прошлом году 
если бы мы имели, имели бы 72 млрд. дополнительных доходов. Если бы мы, в 
прошлом году у нас потерялось 40 млрд. налога на прибыль. 

Закон о прокуратуре и нарушение 9-й статьи Конституции, я могу и по 
другим. То, что говорили, на 6% увеличили коммунальные услуги, но у нас 
сегодня в Тюмени за куб воды 21 руб., а в Тобольском районе 63 руб. 
Обращался неоднократно и в прокуратуру, и в другие органы, все законно. Но 
как же тогда 19-я статья говорит, что независимо от места жительства, люди 
имеют одинаковые права, так что, около Байкалово там права на 63 руб. за воду, 
а здесь 21. Опять же как прокуратура бдит Конституцию России? 

Поэтому я прошу заняться. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово предоставляется 

Чертищеву Владимиру Сергеевичу. 
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ЧЕРТИЩЕВ. Уважаемые коллеги, добрый день! Мое обращение касается 
прокуратуры Тюменской области. В выступлении Николая Васильевича Власова 
было сказано о работе прокуратуры в борьбе с теми организациями, которые 
задерживают зарплату. Назывались суммы определенные. Но это просто общие 
показатели, которые не показывают конкретную работу. Есть конкретные 
примеры, сейчас стало знаменитым так называемое ЗАО "Искра", с. Клепиково 
Ишимского района, где люди не получали зарплату с июля по август прошлого 
года, 3 месяца подряд. 

Хочу сразу отметить. Они обратились в прокуратуру как к главному органу, 
который исполняет законоположение. Прокуратура дала ответ, что находится 
организация в стадии банкротства, мы ничего делать не можем, вы, пожалуйста, 
обращайтесь дальше по инстанции в суд. Ответ, прямо скажем, 
бюрократический, это писал господин Яковлев, зам. прокурора в этих делах. 
Этот ответ получили люди, естественно, возмутились, возмущаются до сих пор. 

Самое главное, почему... сторона, господин Яковлев не поинтересовался, 
есть ли счет, есть ли на счете деньги, есть ли управляющий? 

Так вот, на счете деньги были в то время и есть, деньги для выплаты, то же 
самое, были, так сказать, введенный конкурсный управляющий просто не 
захотел деньги платить. Ни звонка, ни решения не было принято совершенно. 
Люди возмущаются, возмущаются вполне обоснованно. И вот на ровном месте 
создали прецедент. 

Я прошу господина Власова Николая Васильевича позаниматься вопросом 
более конкретно. Эти моменты просто допускать элементарно нельзя. Спасибо 
за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Сергеевич. Слово для выступления 

предоставляется Губернатору области Якушеву Владимиру Владимировичу. 
 
ЯКУШЕВ. Значит, к нашему самому больному вопросу, - это федеральные 

трассы. На прошлой неделе во вторник я встречался с Министром транспорта. 
Естественно, эту тему озвучивал на встрече с Президентом. Вот так вот прямо 
взять и обрадовать всех не могу, потому что, несмотря на столь высокий уровень 
общения, вот так вот конкретно решение о выделении дополнительных денег и 
приведении в нормативное состояние наших федеральных трасс, оно не 
принято. 

Потому что, как вы знаете, денег как всегда  в федеральном бюджете не 
хватает и, естественно, на транспортной инфраструктуре это серьезно 
отражается. 

Для понимания, 5% от всех, протяженность всех дорог, 5% от них - 
федеральные трассы, 42% погибших, это как раз погибшие на федеральных 
трассах. Соотношение понятно, да, 80% - это выезд на встречную полосу. 

То есть вот мы говорим, в чем выход. Ну как бы хорошо бы там по 3 полосы, 
но хотя бы по 2 полосы сделать и сделать ограждения, разделить потоки. Я 
думаю, что мы бы очень серьезно поправили ситуацию по погибшим. Но, еще 
раз повторяю, вопрос только финансирования. То, что Николай Павлович 
говорит: "Что делать?" Делать понятно что, теперь бы еще разобраться, как это 
делать? 

Естественно, разговор был очень большой и длинный. Я понимаю о том, 
что сегодня, для того чтобы с Федерацией каким-то образом разговаривать и 
вытягивать деньги, нужно предлагать какие-то альтернативные варианты. 
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Сегодня их стимулируют, вернее, не стимулируют, а у них есть как бы 
дополнительное финансирование, и они активно, в общем-то, входят в проекты, 
когда мы, имеется в виду регионы, делаем предложения по созданию 
альтернативных платных дорог. 

Понятно, что там хотим - едем, не хотим - не едем, значит, либо убиваемся 
дальше на федеральной трассе, либо сворачиваем и едем по комфортной 
дороге. Но это альтернатива и какое-то движение вперед. Потому что мы с вами 
видим, что происходит с федеральным бюджетом. Прекрасно понимаем, что 
дополнительных доходов в ближайшее время не будет, и если до этого момента 
уже федеральные дороги не были приведены в нормативное состояние, то вряд 
ли это произойдет в ближайшие 5 лет. 

Если у нас дороги будут ремонтироваться так же, как они ремонтировались 
до этого, имеется в виду капитальный ремонт, про реконструкцию вообще речи 
нет, хотя вот небольшой участок Ялуторовск - Заводоуковск удалось в 
позапрошлом году все-таки этот вопрос решить, опять же на самом высоком 
уровне. Значит, там под реконструкцию этот участок построили, виадук тоже 
реконструируется, но это небольшая часть дороги и решение небольшой части 
тех проблем, которые есть сегодня на федеральных трассах. 

Поэтому обсуждалась тема создания альтернативных участков, платных, 
для того чтобы можно было улучшить и создать дополнительную возможность 
передвижения по федеральным трассам. 

Значит, в конце марта приедет представительная комиссия из Минтранса, 
где мы будем обсуждать все эти вопросы. Я думаю, что обязательно нужно 
запланировать встречу этой комиссии с депутатским корпусом, где, я думаю, что 
вы должны высказать все наше недовольство и отношение к федеральным 
дорогам на сегодняшний день, учитывая, что это дороги, которые связывают 
регионы, в которых сегодня находится основа экономики РФ. 

Поэтому я думаю, что обязательно такое общение должно состояться для 
того чтобы этот вопрос еще как бы больше обострить и объяснить, что ну вот в 
таких условиях мы, в общем-то, двигаться сегодня не можем. Если региональные 
трассы сегодня и в ХМАО, и ЯНАО, и в Тюменской области более или менее 
поддерживаются, сказать, что идеальные мы не можем, но ездить по ним можно 
и ездить вполне добротно. 

То, что касается федеральных трасс, то они не выдерживают сегодня 
никакой критики. Поэтому продолжаем в этом направлении двигаться, 
дополнительно мы все-таки, значит, денежные средства получили. Значит, 
больше всего дискуссий будет по участку, значит, Тюмень - Боровое, Винзили - 
Богандинка, вот по нижней дороге имеется в виду, по федеральной, не по 
региональной, и, значит, необходимость ее расширения, потому что мы с вами 
знаем, что вечером и в выходные дни там двигаться невозможно, потому что 
дорога, которая была построена там практически уже 30 лет назад, она была 
построена под трафик в 5 раз меньше, чем тот, который есть на сегодняшний 
день, потому что в вечернее время там загруженность 24 тыс. автомобилей. Это 
огромный поток и, естественно, вот там уже создается просто дискомфорт. Но 
это опять же решение только, решение по небольшому участку и решение части 
этого огромного и большого вопроса. 

Поэтому этим нам нужно серьезно с вами заниматься. Я думаю, что, 
наверно, сегодня назрел и вопрос о том, что в рамках взаимодействия трех 
субъектов, в рамках программы "Сотрудничество" и вот учитывая эту сложность, 
потому что здесь интересы всех трех субъектов, потому что мы знаем, что очень 
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много северян проезжает по этой дороге, и нужно сказать, что в весенний 
период, когда трафик начинает увеличиваться и отпускники начинают ехать на 
автомобилях, количество аварий с получением травм и со смертельным исходом 
у нас в разы вырастает. 

И, наверно, забытый проект - это Нижняя Тавда, значит, Урай, и туда 
дальше дорога на север, для соединения в том числе, и с дорогой на Ямал, 
наверно, этот проект уже заслуживает сегодня внимания, и мы должны к нему 
обратиться, и учитывая, денег никогда не бывает и никогда не будет, но 
учитывая вот эту сложность, и я пока честно скажу, что вот при всех тех 
проблемах, которые есть сегодня у Федерации, вряд ли мы дороги приведем в 
нормативное состояние.  

Да, мы можем добиться увеличения выделения средств на капремонт, но 
для того чтобы сделать эту дорогу в направлении, я пока про северное 
направление говорю, для того чтобы сделать в северном направлении ее как 
минимум по 2 полосы в каждом направлении и разделить ее, чтобы меньше 
было аварий, - это реконструкция. Под реконструкцию денег вообще практически 
сегодня не выделяют. 

И вот это то состояние дел. Эта дорога будет межрегионального значения. 
Да, наверно, нам не сделать ее там за 2 - 3 года, но я думаю, что если 
поднапрячься, то лет за 5 ее можно будет сделать. Эта дорога свяжет северные 
территории, и сделать, естественно, ее необходимо по всем требованиям, как 
минимум 2 полосы в каждом направлении с разделением потоков. И вот это 
тогда будет решением, потому что мы можем ссылаться на что угодно, что у нас 
есть более важные проекты, что у нас не хватает денег и т.д., но я думаю, что 
оценивать человеческие жизни деньгами сегодня мы просто не можем. Здесь 
гибнут наши земляки, и мы должны находить решение этой проблемы. 

Поэтому вот одна часть - это вопрос, скажем так, чисто федеральный. И 
второй момент, в котором мы можем эту ситуацию разрулить, - это вернуться к 
тому проекту, который сегодня есть, там еще не устарела проектно-сметная 
документация, где-то ее нужно будет подработать, где-то, значит, 
актуализировать, но все это реально, потому что до того момента, когда эта 
дорога задумывалась, вопрос так остро еще не стоял. У нас не было таких 
потоков на федеральной трассе, и федеральные трассы не были в таком 
состоянии. 

Сегодня, да, экономическая ситуация несколько ухудшилась, но и 
транспортная ситуация стала на порядок хуже. Я не говорю это как о решенном 
вопросе, я просто предлагаю всем задуматься на эту тему и, может быть, это 
сделать каким-то там предметом обсуждения на "круглом столе". Я думаю, что 
это станет предметом обсуждения, в том числе и на Совете губернаторов и, 
может быть, нам пообсуждать эту тему завтра, когда мы будем встречаться с 
коллегами с Ямала, и предложить такую же встречу провести с коллегами из 
ХМАО, где в том числе и озвучить эту тему. 

Пока я это просто озвучиваю как возможность выхода из той тупиковой 
ситуации, в которой мы на сегодняшний день остались. 

То, что касается мигрантов и акций по профилактике. Акции эти будут 
продолжаться, они будут еще более жесткими. И буквально на днях, вы знаете, 
что у нас было выездное заседание председателя совбеза, но проводил его 
заместитель, учитывая ситуацию на Украине, значит, Николай Платонович не 
смог приехать, где, значит, был поставлен вопрос, и, в общем-то, поставлен он 
был мной, потому что очень много вопросов задавалось по финансированию, 
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вопросов, связанных с экстремизмом, поддержкой этнической преступности и 
т.д. 

Мы прекрасно с вами все знаем, что да, есть, значит, стройка, есть еще 
какие-то направления, но там как-то более или менее мы можем отследить 
потоки. Хотя это тоже очень сложно сделать, я сейчас говорю о денежных 
потоках. Но мы с вами знаем, что черный нал, который сегодня как раз 
формируется для финансирования этих мероприятий, все это делается на 
рынках. Именно там сегодня формируется огромный финансовый ресурс. И, как 
правило, это делается с нарушением налогового законодательства, как правило, 
это делается с нарушением правил торговли, как правило, это делается с 
нарушением миграционного законодательства, ни для кого сидящих в этом зале 
не секрет, поэтому акции эти будут проходить. 

Я понимаю озабоченность, значит, депутатского корпуса на предмет 
соблюдения прав этих граждан. Это все будет делаться в соответствии с 
действующим законодательством, ни в коем случае никаких нарушений здесь не 
будет, и прокуратура за этим четко следит. 

Но проверки и контроль за рынками мы будем усиливать. И выше я 
объяснил, почему это будет происходить. Потому что это как раз те денежные 
средства, которые затем идут на финансирование тех мероприятий, с которыми 
мы сегодня очень серьезно с вами столкнулись. Сегодня очень хороший пример 
Украина, у всех перед глазами. Так вот мы, естественно, понимаем, что такие 
процессы никогда не происходят сами по себе, за этим стоят огромные деньги. 
Дабы таких точек не формировалось, у нас их не было, мы должны понимать, 
что нелегальных и черных денег на территории нашего субъекта быть не 
должно. 

И здесь УВД по Тюменской области такие мероприятия будет в постоянном 
режиме проводить, ибо практика показывает о том, что при проведении таких 
мероприятий мы выявляем и незарегистрированное оружие, мы выявляем и 
наркотики, мы выявляем в том числе и людей, которые находятся сегодня на 
территории РФ с нарушением миграционного законодательства, и даже лиц, 
которые находятся в федеральном розыске. 

Поэтому есть конкретный эффект, поэтому мы в рамках нашего 
межведомственного взаимодействия, в рамках координационного совещания, 
которое я возглавляю, эта позиция, она будет только усиливаться, для того 
чтобы те граждане, которые пребывают сегодня на территории нашего субъекта, 
четко осознавали, что здесь они будут жить по законам РФ, по законам 
Тюменской области и ни по каким другим. 

Поэтому вот здесь, я думаю, что мы двигаемся в верном направлении. И 
нужно сказать, что данные акции, они дают четкий эффект. 

Значит, тема, которая прозвучала в выступлении заместителя прокурора, 
она неоднократно была темой нашего обсуждения. Вы знаете о том, что 
прокуратура тоже неоднократно обращалась к увеличению, значит, 
финансирования программы предоставления жилья детям-сиротам. Вот здесь 
хотел бы обозначить свою позицию. И в очередной раз когда, значит, эта 
программа будет заслушиваться, я думаю, что необходимо обязательно 
предоставить, это я дам поручение уже своим непосредственным подчиненным, 
нужно предоставить депутатам просто, значит, информацию и статистику по 
другим субъектам РФ. 

На сегодняшний день Тюменская область - лидер по предоставлению 
жилья детям-сиротам. Но мы с вами прекрасно знаем, что Президент поставил 
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жесткую задачу - до 1 января 2017 года разобраться с аварийным жильем. 
Программа эта стоит сегодня, вот у нас зарегистрировано 256 тыс. кв. метров 
аварийного жилья, которого до 1 января 2017 года не должно быть. Причем не 
просто эти программы должны быть отфинансированы, а под бульдозер это 
жилье должно быть снесено, а люди должны быть переселены в полноценное 
жилье. 

То есть выдать деньги - это самое простое, на приобретение жилья. Вопрос 
сноса, он очень сложен и мы об этом тоже неоднократно говорили, потому что  в 
12-квартирном доме есть муниципальное жилье, 4 квартиры приватизированы. С 
муниципальным жильем мы разбираемся очень быстро, то, что касается 
приватизации, - мы с вами знаем, что за небольшую квартиру люди хотят 
получить очень большие деньги. Значит, возникает вопрос оценки, как правило, 
это судебные иски, как правило, прохождение 3 инстанций, это полтора года. 

Поэтому мы сейчас очень напряженно уже работаем в этой программе и, 
дай бог, значит, мы, естественно, ее выполним, потому что у нас других путей 
нет. Но из федерального бюджета на данную программу мы получили чуть 
менее 2 млрд. руб., остальная сумма - это все региональный бюджет. 

Поэтому вот когда мы все эти вопросы сопоставляем, мы должны четко 
понимать, что сегодня в приоритетах, и как мы сегодня двигаемся. Причем, я 
еще раз повторяю, программу по предоставлению жилья детям-сиротам никто не 
сворачивал, и финансируем мы ее достаточно прилично. 

Но при этом есть очень, я бы сказал, чересчур усердие прокуратуры, когда 
они начинают приглашать детей-сирот в прокуратуру и заставляют их писать там 
заявление. Есть заявительный характер, и если люди подали заявление и 
нуждаются в этих квартирах, мы начинаем их искать на других территориях, эти 
факты есть все. Вот мы излишне напрягаем просто ситуацию. Я еще раз говорю, 
поверьте мне, что происходит на земле, и вот я думаю, что когда депутаты будут 
выезжать на территории, вы с главами муниципалитетов пообщайтесь. Люди 
приезжают из других территорий, получают там квартиры, закрывают их на ключ 
и уезжают, никто там жить не собирается. 

Мы прекрасно с вами знаем, что обращение с этим жилищным фондом 
оставляет желать лучшего, потому что там контингент у нас особенный. И здесь 
вот сидят бывшие главы муниципалитетов в том числе, которые этими 
программами занимались, я думаю, что вот Владимир Дмитриевич не даст мне 
соврать, что потом с этими квартирами происходит, когда умудряются и ванны 
там продать, и унитазы продать, и даже окна продать. 

Поэтому вот давайте выдерживать все-таки определенный паритет. Есть 
сегодня аварийное жилье, есть сегодня программа предоставления жилья 
детям-сиротам, есть сегодня программа предоставления жилья, значит, 
молодым семьям в возрасте до 35 лет, есть сегодня программа, которая 
зарекомендовала себя как очень необходимая, и сегодня мы видим, что 
бюджетники стали чувствовать себя более уверенно, это программа 
предоставления бюджетникам, когда мы с вами через сертификаты даем им 
возможность приобрести жилье, и нужно сказать, что такой программы сегодня 
нигде нет в РФ, т.е. мы потихоньку, как говорят, тихим сапом, у нас более 500 
сертификатов бюджетники каждый год получают. И мы видим, что это 
напряжение начинает спадать, потому что жилищный вопрос в бюджетной 
сфере, он самый сложный. 

Но мы не можем сегодня разорваться и остановить другие программы, и 
направлять, и направлять денежные средства на предоставление жилья детям-
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сиротам. Есть определенная квота, мы ее закрепили в бюджете, она одна из 
самых больших в РФ. Поэтому вот здесь, в этом вопросе, у нас должно быть 
четкое понимание, потому что вот это забегание вперед, значит, создает некие 
диспропорции при формировании нашего бюджета и при реализации программ 
по предоставлению жилья. 

Поэтому вот, учитывая, что сегодня эти темы озвучены и в том числе 
озвучены прокуратурой, мы с вами должны понимать, а то создается некое 
впечатление, что Правительство сегодня тормозит эту программу и не 
предоставляет жилье детям-сиротам. 

Я еще раз вам говорю, мы имеем информацию, прекрасно понимаем, 
сколько детей-сирот сегодня получают квартиры на территориях. И когда мы 
такими усилиями строим эти квартиры, предоставляем это жилье, а люди 
приезжают и закрывают эти квартиры на ключ, и потом уезжают с территории, 
согласитесь, при сегодняшнем дефиците бюджетных средств это неэффективно. 

Поэтому вот здесь мы должны находить баланс выполнения этой 
программы и выполнения наших полномочий по этой программе, и эффективное 
расходование бюджетных средств, его тоже никто не отменял. 

Естественно, вопрос, который мы рассматриваем, он очень важен, потому 
что правопорядок и уверенность граждан, что они могут спокойно ходить по 
улицам, что их никто не грабит и не убивает, это самая главная вещь. И, 
естественно, сегодня большие деньги по программе, которые вкладываются, мы 
еще не можем, может быть, ощутить вот тот эффект, который через 2 года, 
однозначно его увидим, потому что опыт других государств говорит о том, что 
сегодня видеофиксация - это наиболее эффективный способ для борьбы с 
преступностью. И большинство преступлений сегодня уже однозначно 
расследуются везде, и в других странах, и сегодня все больше и больше у нас, 
на территории Тюменской области, когда мы имеем видеоматериалы, есть 
доказательственная база. Плюс к тому это еще устрашающий момент, когда 
преступники понимают, что та или иная территория находится сегодня под 
видеозаписью, у них нет уже желания на этой территории хулиганить. 

Поэтому огромный комплекс "Безопасный город", он сегодня идет, работа 
проводится очень большая, и, естественно, когда он будет полностью внедрен, 
мы все с вами ощутим на себе вот эти эффекты. Сегодня вводится большая 
система по фиксации нарушений ПДД на перекрестках нашего областного 
центра. Пока еще введены отдельные модули, как только эта программа 
полностью заработает, мы четко с вами тоже ощутим, когда люди начнут вот эти 
листки счастья получать, значит, практически с каждого перекрестка, а мы с вами 
знаем, что там, где камеры, их уже все знают, потому что их не так много, все 
соблюдают скоростной режим и никто как бы лишний штраф платить не хочет. 

Поэтому когда 43 перекрестка в этом году, а именно сейчас по ним идет 
работа, видеофиксация четко будет отработана, и штрафы начнут людям 
приходить, мы с вами знаем, что, естественно, ситуация начнет меняться в 
лучшую сторону. 

Поэтому вот сейчас мы где-то находимся вот на грани реализации этих 
проектов, но еще не почувствовали их эффективность Самое главное сейчас не 
остановиться и довести вот эти все проекты до логического завершения. И 
поверьте мне, мы сразу ощутим и получим такой достаточно серьезный эффект. 

Ну и последний момент, и так выступление несколько затянул, значит, 
естественно, это вопрос профилактики. И при этом всем, тут просто тоже 
прозвучали вопросы, объекты, вернее, те люди, которые ведут сегодня 
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профилактику, это не только люди в погонах, это мы с вами тоже в том числе, 
это все живущие на нашей территории, мы все должны привыкнуть к тому, что 
мы должны тоже профилактировать эти правонарушения. Мы не должны мимо 
проходить. Мы обязательно должны на эти вещи реагировать. Мы должны 
делать замечания. Если сегодня во дворе кто-то себя неправильно ведет, кто-то 
ругается нецензурной бранью, кто-то кинул окурок мимо урны, мы не должны 
проходить мимо, потому что именно это равнодушие, оно и порождает вот все 
то, что происходит сегодня в нашем обществе. А когда мы надеемся на то, что 
вот должен обязательно подойти человек в погонах и решить эту проблему, а 
это не мой вопрос, то у нас ситуация, она не будет, к сожалению, выравниваться. 

Поэтому все, сидящие в этом зале, и все находящиеся за ним, это люди, 
которые постоянно должны заниматься профилактикой правонарушений и 
преступлений. И только так мы сможем победить преступность. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 

коллеги, все желающие выступить выступили. Нам надо принять с вами 
постановление. Принимать будем следующим образом. Сначала будем 
голосовать за то, чтобы принять его за основу, потом я поставлю на голосование 
поправку, которую внес Ульянов Владимир Ильич, а затем будем принимать его 
в целом. 

Кто за то, чтобы предложенный проект постановления принять за основу, 
прошу проголосовать. 

 
За    - 44 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Поправка состоит в следующем, предлагается пункт 3 дополнить 

подпунктом 3.4 в редакции следующей: "Обеспечить реализацию мер по 
укреплению служебной дисциплины сотрудников полиции". Ставлю вопрос на 
голосование. 

Кто за то, чтобы внести эту поправку, прошу проголосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  7 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу проголосовать. 
 
За    - 43 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, прежде чем объявить перерыв, я бы хотел высказать 

просьбу, значит, нашему орготделу. Просьба, когда готовите хронометраж 
проведения заседаний Думы, все-таки учитывайте, что вот такие вопросы, как 
принятие бюджета, исполнение бюджета, информация полиции, информация 
прокуратуры, информации о деятельности фондов, информации о деятельности 
наших защитников, так сказать, детей, граждан и предпринимателей, они 
требуют больше времени на рассмотрение, как минимум 20 минут основной 
доклад, затем вопросы и выступления. Поэтому когда вот на этот вопрос мы с 
вами предусмотрели всего-навсего 20 минут, получается, мы с вами из 
регламента выбились чуть не на полтора часа.  

Все. Спасибо. Объявляется перерыв на 15 минут. 
 
 

ПЕРЕРЫВ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Депутатам напоминаю, что согласно регламенту после 

перерыва мы снова должны все зарегистрироваться, чтобы удостовериться, что 
необходимое количество депутатов находится на рабочих местах в зале. 

Ну что, коллеги, необходимое количество депутатов в зале для 
продолжения работы имеется. Согласно данным на табло 29 депутатов у нас 
сейчас на месте, даже уже 30 с гаком, а необходимо 25 человек. Продолжим 
работу. Слушается 5 вопрос, основной вопрос повестки дня. 

Вопрос № 5. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОЙ НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ 
РОССИИ ПО ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОСТУПЛЕНИИ НАЛОГОВЫХ 

ПЛАТЕЖЕЙ И ЗАДОЛЖЕННОСТИ ПО НИМ ПО СОСТОЯНИЮ НА 01.01.2014 
 
 
ГОРИЦКИЙ. Добрый день, уважаемые коллеги, комитет рассмотрел 

вопрос об информации Управления Федеральной налоговой службы по 
Тюменской области о поступлении налоговых платежей и задолженности по ним 
на 1 января 2014 года. 

В соответствии с представленной информацией в консолидированный 
бюджет РФ по налогоплательщикам, которые администрируются Управлением 
по югу Тюменской области, в 2013 году было мобилизовано 73 млрд. 600 млн. 
руб. В федеральный бюджет было направлено 16,5 млрд. руб., что на 47% 
меньше поступлений 2012 года. 
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В бюджет Тюменской области мобилизовано 57 млрд. руб., или 87% к 
поступлениям 2012 года. 

Если говорить о структуре доходов, то в структуре доходов областного 
бюджета основными источниками являются: это налог на доходы физических 
лиц - порядка 43,5%, налог на прибыль организаций - 35%, и имущественные 
налоги - 14%. 

Поступления налога на доходы физических лиц превысили уровень 
поступлений 2012 года на 2,7 млрд. руб., или на 12,5%, и составили 25 млрд. 
руб. 

Поступления налога на прибыль, которые зачисляются в бюджет субъекта 
за 2013 год, составили около 20 млрд. руб., что меньше фактических 
поступлений за 2012 год на 12,6 млрд. руб., или на 38,7%. 

На снижение поступления налога на прибыль на протяжении 2013 года 
оказали такие факторы, как снижение поступлений вследствие уменьшения 
налогооблагаемой базы по основному плательщику данного налога. То есть у 
плательщиков произошел рост прямых и косвенных расходов за счет, с одной 
стороны, увеличения стоимости сырья, а с другой стороны, за счет расходов на 
продажу. 

Далее, следующим фактором явилось уменьшение сумм полученных 
субсидий, и следующий фактор - это влияние курсовой разницы по 
обязательствам в иностранной валюте, в том числе по инвестиционным 
проектам. 

И последним фактором, который повлиял на снижение налоговых 
поступлений, явилось образование консолидированных групп 
налогоплательщиков в целях уплаты налога на прибыль. 

Объем поступлений имущественных налогов, напомню, что это третий 
источник по объему поступления налоговых платежей в бюджет Тюменской 
области, по итогам 2013 года превысил уровень 2012 года почти на 1 млрд. руб., 
или 13,2%, и составил 8 млрд. руб. 

Уважаемые коллеги, необходимые материалы у вас имеются. 
Дополнительную информацию и необходимые пояснения может предоставить 
руководитель Управления Федеральной налоговой службы России по Тюменской 
области Зыкова Тамара Александровна. 

Комитет вносит для рассмотрения по данному вопросу соответствующий 
проект постановления. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Тамара Александровна, Вам слово, Вы у 

нас первый раз на Думе докладываете. Просьба, если есть возможность, 
сократите свое выступление. Чем меньше продолжительность Вашего доклада, 
тем меньше будет Вам вопросов. Пожалуйста. 

 
ЗЫКОВА. Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемый Владимир 

Владимирович, уважаемые депутаты! Я возглавляю Управление Федеральной 
налоговой службы по Тюменской области с 6 февраля 2014 года, но хотела бы 
пояснить ситуацию, которая сложилась с поступлением налогов в 2013 году. 

Как сказал уже Дмитрий Юрьевич в своем выступлении, что падение 
платежей у нас обозначилось в целом на 24%, но это вызвано, в целом на 24%, 
но это вызвано частью объективных причин, в том числе одна из таких причин - 
это переход двух основных налогоплательщиков: ТНК "Уват" и "Газпромнефть - 
Хантос" на администрирование в межрегиональные инспекции. 
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Если мы приведем в сопоставимое соотношение 2013 и 2012 год без учета 
этих двух плательщиков, у нас снижение поступлений платежей обозначено на 
300 с небольшим миллионов. В частности, это все произошло за счет снижения 
налога на прибыль. Я останавливаться на этом не буду, это было уже 
обозначено на слайде. 

Вы видите картинку, которая сформировалась по поступлению налогов и 
сборов в консолидированный бюджет. Здесь также обозначено снижение 
поступлений по налогу на прибыль и НДПИ. 

Все остальные платежи, которые администрируются нашим управлением и 
за счет которых осуществляется пополнение как федерального, так и бюджетов 
субъекта Тюменской области, обозначены на уровне свыше 100% по отношению 
к прошлому году. 

Хотелось бы обозначить, что в первую очередь увеличение поступлений 
намечено по НДФЛ на 12%, по НДС в 1,6 раза, по налогу на подакцизные товары 
на 21%, по имущественным налогам на 13%, по налогам на совокупный доход на 
9,7%. 

НДФЛ и имущественные налоги обладают меньшей чувствительностью к 
изменению экономической ситуации в регионе, т.к. имеют самостоятельную 
налоговую базу. Тем более хотелось бы отметить рост мобилизованного налога 
на доходы физлиц, который составил 113% при темпе роста зарплаты, 
обозначенной органами статистики, на 111%. 

Кроме того, дополнительно поступило по результатам контрольной работы 
налоговых органов НДФЛ - 345 млн. руб., что на 31% больше, чем в 2012 году. 

Хотелось бы отдельно отметить, остановиться на ситуации по 
имущественным налогам. Устойчивый рост отмечен практически по всем 
составляющим этих имущественных налогов. Доля их, как и было обозначено, 
составляет 14%, в том числе налог на имущество, рост составил 14,9, налог на 
имущество организаций - 15%, налог на имущество физлиц - 10,6. 

По результатам работы по верификации баз данных налоговых органов с 
регистрирующими органами и муниципалитетами только за 2013 год было 
добавлено порядка 70 тыс. фактов владения объектами недвижимости и 80 тыс. 
транспортных средств, что значительно увеличило налогооблагаемую базу по 
имущественным налогам. 

При общем росте поступлений следует также учитывать, что количество 
налогоплательщиков, воспользовавшихся правом на получение льгот по 
имущественным налогам, ежегодно увеличивается. Конкретные цифры можно 
привести по налогу на имущество организаций, где сумма предоставленных 
льгот на сегодняшний день составляет 3,2 млрд., объем льгот по налогу на 
имущество физлиц и земельному налогу составляет 3,7 млрд., что выше уровня 
прошлого года. 

В целях обеспечения поступлений налогов налоговыми органами 
проведена громадная работа. За 2013 год проведено 377 тыс. проверок, это как 
выездные, так и камеральные проверки. рассмотрено 490 жалоб 
налогоплательщиков, направлено 98 тыс. требований, выставлено 92 тыс. 
инкассовых поручений. 

Задача налоговой службы сегодня - это обеспечить устойчивость 
бюджетных доходов, не увеличивая при этом административную нагрузку на 
бизнес, что говорит в пользу фактора - неувеличение налоговой нагрузки на 
бизнес. 
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В 2013 году мы значительно снизили количество проверок, при этом 
значительно увеличив их результативность. Количество проверок снизилось на 
37%. 

По результатам проверок 13-го года в бюджет поступило 1,3 млрд. руб., что 
на 26% больше, чем за аналогичный период 2012 года. В бюджет субъекта по 
результатам контрольной работы поступило 813 млн. руб., или 62% от всех 
поступлений по контрольной работе. 

Стабильно снижается количество жалоб в вышестоящие налоговые органы 
и обращений в суд от налогоплательщиков. Например, обращения в суды 
снизились на 33% по сравнению с 2012 годом, при этом доля сумм 
рассмотренных судами требований в пользу налоговых органов в 2013 году 
составила 80% от оспариваемых налогоплательщиками, юрлицами и 
индивидуальными предпринимателями суммы. 

Кроме того, что мы проводим контрольную работу, мы также пользуемся 
достаточно успешно превентивными мерами. В качестве превентивных мер мы, 
конечно, используем комиссию по легализации налоговой базы. За 2013 год 
проведено 509 заседаний межведомственных комиссий по работе с 
налогоплательщиками. Предметом рассмотрения на заседаниях комиссий 
являются вопросы правильности формирования налоговой базы и полноты 
уплаты налогоплательщиком налогов. 

По результатам этих комиссий было представлено 126 уточненных 
деклараций по налогу на прибыль. Сумма уменьшенных убытков составила     
838 млн. руб., сумма дополнительно заявленной прибыли - 61 млн. руб. 

Кроме того, комиссии проводятся и на уровне субъектов Федерации. По 
результатам этих комиссий налоговые убытки уменьшены на сумму 66 млн. руб. 
и заявлена положительная налоговая база в размере 10,5 млн. руб. 

На сегодняшний день налоговое управление активно работает с 
задолженностью, которая сформировалась на территории субъекта. На слайде 
вы видите динамику задолженности по состоянию на 1 января 2012, 2013 и    
2014 годов. 

Отдельно хотелось бы отметить задолженность, рост которой произошел по 
состоянию на 1 января 2014 года благодаря, так сказать, в кавычках, приходу на 
нашу территорию предприятия-мигранта "Альпина", который принес с собой 
задолженность 5 млрд. 

Для того чтобы оценить реальную работу в этом направлении нашего 
Управления, можно говорить пока без задолженности по "Альпине". В данном 
случае задолженность в целом по Управлению выросла на 100 млн., но 100 млн. 
составили у нас доначисления пеней и штрафов, которые мы налагаем за 
несвоевременную уплату платежей в бюджет предприятия. Само уже тело 
недоимки у нас на сегодняшний день снизилось на 2 млн. руб. 

Что бы еще отдельно хотелось сказать? Что, несмотря на то что субъектам 
Федерации предоставляются дополнительные преференции в виде снижения 
налоговой ставки по упрощенной системе налогообложения, на сегодняшний 
день наблюдается рост задолженности у налогоплательщиков, которые 
пользуются данным видом налогообложения. 

В результате принятых мер принудительного взыскания уровень 
задолженности в объеме поступивших платежей в бюджет на сегодня составляет 
у нас 14,9%. Если мы говорим без учета суммы задолженности по "Альпине", то 
это 7,9%. Этот показатель используется не только в РФ, но на уровне мировой 
практики и нормальной считается задолженность на уровне 10%. 
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Значит, что бы хотелось сказать еще отдельно по работе с 
налогоплательщиками. Мы прекрасно понимаем, что на сегодняшний день 
основополагающую роль в бюджете носят имущественные налоги, это в первую 
очередь работа с физическими лицами, с юридическими лицами. 

В частности, по физическим лицам что бы хотелось отметить? В этом 
направлении на сегодняшний день мы активно работаем. У нас созданы 
оперативные залы, прекрасно понимаем, увеличен режим работы наших 
налоговых инспекторов, это с 8 утра до 8 вечера по определенным дням, создан 
отдельный кабинет для помощи налогоплательщикам при заполнении форм 
декларации 3-НДФЛ, проводятся дни "открытых дверей", т.е. оказывается 
помощь в рамках прямого контакта. 

Также мы предлагаем своим налогоплательщикам развитый на 
сегодняшний день на уровне федеральной налоговой службы сервис - "Личный 
кабинет налогоплательщика". Через личный кабинет налогоплательщика на 
сегодняшний день Тюменская область находится на 27-м месте по РФ, 
количество налогоплательщиков, подключенных к этому кабинету, конечно, не 
так велико. Но через него каждый налогоплательщик может оценить на 
сегодняшний день свою налоговую базу, распечатать платежные извещения и 
своевременно проплатить налоговые платежи в бюджет. 

Ну,  с учетом предоставленного мне времени, спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, пожалуйста, какие есть вопросы к 

Тамаре Александровне, и Дмитрию Юрьевичу? Николай Павлович, так, у Вас 
выступление. Вопрос, Сысоев Владимир Владимирович, пожалуйста. 

 
СЫСОЕВ. Тамара Александровна, добрый день. Во-первых, позвольте 

Вас поздравить с утверждением Вас в должности руководителя налоговой 
службы. Я думаю, что в дальнейшем также наша работа в бюджетном комитете 
активно с Вами конструктивно продолжится. 

У меня вопрос следующий, мы видим, что с начала января достаточно 
активно идет обесценение рубля по отношению к мировым валютам. И мы 
понимаем, что часть доходов и бюджета Тюменской области существенно 
зависит от конъюнктуры и на валютном рынке. 

На Ваш взгляд, по прогнозам, насколько мы сможем с Вами увидеть в 
рамках первого полугодия увеличение поступлений именно за счет обесценения 
рубля и того, что сейчас происходит на валютном рынке? 

 
ЗЫКОВА. Ну, за счет обесценивания рубля навряд ли мы увидим 

увеличение поступлений платежей. Здесь мы видим, наоборот, отрицательную 
тенденцию, это курсовая разница, которая у нас на внереализационные доходы 
отражается на тех предприятиях, которые входят в инвестпроекты и активно 
развиваются на территории субъекта, они как раз нам покажут минус по 
прибыли, но есть другой источник, который, мы попытаемся снивелировать ту 
ситуацию, которая на сегодняшний день сложилась, это в рамках трансфертного 
ценообразования и контролируемых сделок. В Послании Президента, где было 
сказано о том, что мы особое внимание будем сейчас уделять деоффшоризации 
страны, в рамках этих мероприятий на сегодняшний день у нас предоставлено 
28 налогоплательщиками 113 тыс. уведомлений, причем это на 320 млрд. руб. 

Я хочу сказать, что в рамках проведенного риск-анализа вот этих сделок, 
которые на сегодняшний день мы оцениваем, думаем, что все-таки пополнения в 
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бюджет субъекта Федерации за счет прибыли будут. 
Почему строим такие оптимистические, скажем так, прогнозы? Одно из 

предприятий, крупнейший плательщик на сегодня, исследуя свои 
контролируемые сделки, уже уточнился по прибыли в уменьшении убытков на     
2 млрд. 100 млн. руб. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Якушев Владимир Владимирович, Ваш 

вопрос. 
 
ЯКУШЕВ. У меня вопрос, значит, какого порядка, т.е. льготы, 

предоставленные юрлицам по имуществу, это мне понятно, это быстрее всего 
наши инвестпроекты и инвесторы, которые пришли на территорию. А то, что 
касается физлиц, земельного налога физлицам, это вот что за категория у нас? 

 
ЗЫКОВА. А это те категории плательщиков, которым предоставляются 

льготы на основании решений, принятых думами городов и МО. 
 
ЯКУШЕВ. На 3 млрд. 700 млн. руб.? 
 
ЗЫКОВА. Да, такая сумма у нас просматривается. 
 
ЯКУШЕВ. Мне, пожалуйста, более подробную информацию именно по 

расшифровке, то, что касается физлиц, сделайте, пожалуйста. 
 
ЗЫКОВА. Да, конечно. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Тамара Александровна, а что там за предприятие 

"Альпина", которое нам такую задолженность притащило в бюджет? 
 
ЗЫКОВА. Это предприятие-мигрант. Пришло оно к нам из Сергиева 

Посада. По результатам контрольной работы налоговиками Подмосковья было 
начислено 5 млрд. Предприятие занималось выпуском подакцизной продукции. 
После того как платежи были доначислены, они мигрировали в Архангельскую 
область, после Архангельской области они пришли в Тюменскую область, зашли 
в процедуру банкротства. На сегодняшний день по решению суда первой 
инстанции конкурсное производство завершено, находимся в апелляционной 
инстанции.  В случае, если решение суда первой инстанции апелляцией будет 
подтверждено, данная задолженность подлежит списанию в рамках 
законодательства. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Казанцева Тамара Николаевна, Ваш 

вопрос. 
 
КАЗАНЦЕВА.  Добрый день! Я хотела бы задать два вопроса.  
Первый, какие меры принимаются Вашей организацией для увеличения 

поступления налога в бюджет Тюменской области в этом году, в 13-м, и будет ли 
прогноз на увеличение? 

Второй вопрос. Вот мы знаем, что многие частные предприятия оплачивают 
зарплату по двум ведомостям, белая зарплата, ну и остальная, наверно, черная. 
Как в этом направлении идет работа и есть ли какая-то перспектива увеличить 
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подоходный налог? 
 
ЗЫКОВА. Ну, ситуация на сегодняшний день, если то, что касается, 

какие меры принимаются налоговым органом, я в принципе в докладе 
обозначила все направления, в отношении которых мы по увеличению налоговой 
базы работаем. 

В первую очередь - это по имущественным налогам вовлечение в 
дополнительный оборот всех объектов и имущества, и земли в рамках, в том 
числе и плана мероприятий, который был утвержден на уровне субъекта 
Федерации. 

Второй момент - это контрольная работа. 
И третий момент - это работа налоговых органов по погашению имеющейся 

задолженности. Это такие 3 основные глобальные направления. 
В рамках погашения задолженности мы работаем при направлении 

требований, направлении инкассовых поручений, и в том числе взыскания 
принудительном в рамках статей 47 и 77 Налогового кодекса - это наложение 
ареста на имущество. 

То, что касается "серой" зарплаты. То, что мы в состоянии выявить в рамках 
контрольной работы, для этого используются все показания свидетельские, 
которые на сегодняшний день есть, - это первое. 

Второе, когда идет перечисление денежных средств и обналичивание 
денежных средств через карточки либо предпринимательского состава, либо 
физлиц, с недавнего времени в соответствии с практикой Высшего арбитражного 
суда мы это уже расцениваем как выдачу зарплаты, т.е. таким образом пойдет 
увеличение налога на доходы физлиц. 

Если говорить в целом про "серую" зарплату, т.к. вот ее оценивают жители 
Тюменской области, работая, скажем так, по начислению, проходящему по 
ведомости, и начислению, скажем так, "серому", в конвертах, мы это видим 
только тогда, когда поступает обращение от какого-то физлица. В рамках 
физлиц, которые к нам обращаются с этим вопросом, любое заявление 
отрабатывается с приглашением руководителя, проведением определенных 
контрольных мероприятий для того чтобы выяснить, либо опровергнуть, либо 
подтвердить этот факт выдачи зарплаты. Но как ни странно, факт свершения у 
нас выдачи "серой" зарплаты физлицом определяется только тогда, когда 
происходит либо процесс его увольнения, либо конфликт с работодателем, либо 
еще какая-то ситуация нестандартная. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Селюков Михаил Викторович, Ваш 

вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Тамара Александровна, мы 

большое внимание уделяем налоговым льготам, и в том числе по налогу, по 
упрощенной системе налогообложения, у нас уже не первый год действует 
ставка по доходам минус расходы - 5%, т.е. там есть диапазон 5 - 15, мы 
установили самую минимальную. 

На Ваш взгляд, как, насколько эффективно работает эта льгота? Это 
первая часть вопроса. 

И вторая часть вопроса: не входит ли она в конфликт интересов со ставкой, 
где используются только доходы, где 6%, т.е. так получается, что, в принципе, 
использовать только доходы смысла-то особого и нет, правильно? 
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ЗЫКОВА. Ну, на сегодняшний день ставкой и доходы тоже пользуются, это 
есть определенные виды деятельности, скажем, типа сдачи в аренду имущества, 
где это выгодней эту ставку использовать. Во-первых, это упрощает и ведение 
учета для исчисления налогов, ну и есть какие-то остальные некоторые плюсы, 
которые, скажем так, компенсируют все остальные недостатки. 

То, что касается ставки 5%, мы выходили с предложением на комитет, что 
видели бы, наверно, целесообразным привязать эту ставку 5%, во-первых, к 
выплате зарплаты, во-вторых, к отсутствию задолженности у данного 
юридического либо физлица, который пользуется как раз вот преференцией, 
который ему дал субъект на сегодняшний день. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Галина Степановна Шустова, Ваш вопрос. 
 
ШУСТОВА. Еще раз добрый день! Скажите, пожалуйста, ответ на такой 

вопрос. Основные наглядные формы освещения или организаций, или лиц 
индивидуально, тех, кто не платит налоги? Вот как вы население оповещаете о 
тех, кто не платит сегодня, организации налоги или лица, которые не уплачивают 
налоги? Есть ли вообще такие формы? 

 
ЗЫКОВА. Ну, скажем так, мы проводим на сегодняшний день широкую 

информационную кампанию, в рамках в том числе и погашения задолженности. 
Но дело в том, что по физлицу наличие задолженности это на сегодняшний день 
конфиденциальная информация. И предоставить ее в СМИ мы не можем, 
поэтому в данном плане мы работаем внутри системы в рамках погашения 
задолженности. 

То, что касается превентивных мер, здесь идет широкая информационная 
кампания по срокам уплаты налогов, это в первую очередь касается физлиц, 
выступления на радио, на телевидении, через Интернет. В рамках контрольной 
работы, если мы хотим что-то сказать налогоплательщику, есть отдельная 
рубрика на нашем интернет-сайте, говорят, она очень активно посещаемая, 
называется "чистый четверг", где мы конкретно освещаем те нарушения, 
которые выявляем в рамках выездных налоговых проверок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Больше вопросов нет. Трубин Глеб 

Александрович, Ваш вопрос. 
 
ТРУБИН. Добрый день! У меня вопрос, Вы сказали, что всю информацию о 

задолженности можно посмотреть в личном кабинете налогоплательщика, но 
есть сайт "Госуслуги", и там информацию невозможно посмотреть. 

 
ЗЫКОВА. А у Вас открыт личный кабинет? 
 
ТРУБИН. Есть просто "Госуслуги", а есть сайт налоговой службы. Это вот 

два разных сайта, которые между собой, к сожалению, не взаимодействуют и вот 
информацию на "Госуслугах" невозможно посмотреть. Да, у меня личный 
кабинет открыт, но про самого себя. А планируется ли такое все-таки 
взаимодействие, объединение этих информационных баз, что все-таки не на 
каждом ведомственном сайте была такая информация, а вот на едином 
портале? 
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ЗЫКОВА. Ну, про разработку сайта я Вам достаточно точно не скажу. 
Почему, потому что сайт у нас разрабатывается на уровне федеральной 
налоговой службы г. Москва. Мы даем туда только свою информацию 
конкретную, которая размещается на этом сайте. По вопросу объединения - это 
нужно разговаривать, скажем так, с федеральной службой. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо, спасибо. Я тоже хотел бы поздравить от 

имени всего депутатского корпуса Вас с назначением на эту должность, ну и 
выразить надежду, что действительно мы с Вами будем работать конструктивно 
впредь. Слово для выступления предоставляется Барышникову Николаю 
Павловичу. 

 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, уважаемые все присутствующие, 

я хочу дать вам информацию и внести предложение. Первое, по мировой 
статистике, валовой мировой продукт в прошлом году составил                            
77 трлн. долларов, США в том числе - 16, Китай - 8, Япония - около 6, мы - чуть 
больше 2 трлн., 8-е место. 

Что в этом важное? Сколько от этого валового продукта идет на зарплату и 
на налоги в бюджет? Так вот ...25%, в России - 35. Есть страны в Европе, 
которые 45 отдают в налоги. Зарплата у нас, ну, где-то около 50% от валового 
продукта, высокая часть. 

Я постарался получить информацию по Тюменской области. Когда у нас  в 
Думе информировал нас "Уватнефтегаз" по ситуации, о их деятельности, я 
запросил их финансовую ситуацию. Ну, потом они дополнительно прислали. 
Ситуация вот такова, валовой продукт в "Уватнефтегазе" в прошлом году 
составил 129 млрд. руб., в том числе 54 млрд. - в налоги. Из них 50 млрд. 
поступило в федеральный бюджет, 3 млрд. 800 млн. - в Тюменский областной 
бюджет. Я понимаю, что наша налоговая инспекция не администрирует те, что 
налоги собираются там, наверху. 

Подобную информацию запросил, ну, наиболее у нас существенные 
производства, это три кита - Антипинский нефтеперерабатывающий завод и 
"Тобольскнефтехим". От "Тобольскнефтехима" получил такую информацию, тут 
прокуратуры нет, о том, что мы такую информацию не даем, обращайтесь в 
Москву, это секрет, вроде того, что недоступная. 

От Антипинского завода получил, в 2012 году они во все: федеральный, 
муниципальный, областной, аж отдали 1 млрд. руб. Ну трудно верится. А в 
прошлом году, 2013-м, всего полмиллиарда. 

Поэтому, конечно, нам бы хотелось в этом деле внимательно посмотреть. 
Поэтому я бы хотел прежде всего обратиться к прокуратуре, смотрю на Закон   
"О статусе депутата", закон федеральный о письмах и обращениях, который 
говорит, что в месячный срок, и я имею право обратиться в любую инстанцию 
вплоть до Президента, ну заграничных инстанций этот закон не касается. Но вот 
такое отношение. 

Поэтому, конечно, рассматривая вопрос с точки зрения налоговой 
инспекции, она, которая, у нее полномочия вот на нашей этой территории, и то, 
что там "Роснефть" в лице "Уватнефтегаза", это ей недоступно все делать, но 
тем не менее 54 млрд. руб., это... я когда задал вопрос, Сергей Евгеньевич, 
помнишь, я задал вопрос: "Сколько вы отдали в налоги в прошлом году?" Он 
говорит: "От 120 - 80%". Я-то знаю, что в мире больше 50% никто в налоги не 
отдает. Не поверил. Ну, прислали 54, это меньше половины, это нормально. Вот. 
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Тем более эти отрасли больше облагаются, но они хоть достоверно дали. По 
остальным? 

Поэтому, конечно, это расщепление налогов, и по каким документам, и тем 
более она все время складывается не в нашу пользу с каждым, из года в год. В 
этом году она еще хуже у нас сложится, я не сомневаюсь в этом деле. 

Поэтому мне бы хотелось, чтобы мы с вами, депутаты, повнимательнее 
разобрались в той схеме бюджета, закона о бюджете РФ, о бюджетной системе, 
о налоговых делах, потому что так дальше продолжаться не может. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово предоставляется 

Сысоеву Владимиру Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, уважаемая Тамара Александровна, на 

бюджетном комитете мы достаточно подробно расспрашивали Вашего 
заместителя, задавали вопросы, давали предложения. Я надеюсь, что он Вас 
проинформировал о той дискуссии, которая была на комитете.  

Но я хотел бы остановиться на четырех моментах, которые 
заинтересовали, заволновали депутатов на бюджетном комитете. 

Конечно, налицо мы видим продолжающуюся централизацию налогов. Вот 
то, что сказал, конечно, Николай Павлович, ситуация совершенно нерадостная, 
совершенно нас не радует. Тем более мы достаточно много приняли с вами 
законопроектов, которые поощряют привлечение сюда инвесторов. Но когда мы 
видим в последующем итоги деятельности предприятий, мы видим, что 
фактически подавляющая часть налогов, в том числе от новых производств, она 
уходит в Москву. 

Но я хотел бы сказать немножко о другом. О том, что речь идет не только о 
налогах, на которые распределились, но и о процессах администрирования 
налогов. Вот, в частности, хотел бы остановиться на "письмах счастья", которые 
приходят по уплате, нам с вами, налогов. К сожалению, не все граждане, 
наверное, пока готовы будут пользоваться личными кабинетами. Я думаю, что 
налоговая служба продолжит пропагандистскую деятельность в этом 
направлении, но большинство из нас с вами получает письма. И я думаю, что и 
для вас это не секрет, что до многих граждан эти письма просто не доходят по 
различным причинам. 

Ну, в частности, в прошлом году письма приходили из Тобольска. Сейчас 
они будут приходить из Башкирии. Я верю в то, что, наверное, количество не 
получивших нами эти уведомления, оно будет увеличиваться, соответственно, 
будут расти задолженности.  

Поэтому хотелось, чтобы этот вопрос все-таки вы озвучили на коллегии в 
министерстве в Москве, потому что с этим вопросом нужно что-то делать. Люди, 
не получившие квитанцию, они будут попадать на штрафы, будет расти 
недовольство граждан, и все это будет происходить в геометрической 
прогрессии. Это первый момент. 

Второй момент. В таблице Вы нам показали достаточно хорошую цифру, 
это связано с федеральным бюджетом, и в том числе с налогами, которые 
поступили в федеральный бюджет без нефтегазовых доходов. И, может быть, 
хотелось бы, чтобы на следующий раз при предоставлении информации такую 
же цифру мы с вами видели и по региональному бюджету, чтобы мы понимали, 
насколько все-таки не нефтегазовые доходы, у нас растет налогооблагаемая 
база, что с ней происходит. 
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Следующий момент, который тоже совершенно не радует, - это вопрос, 
связанный с задолженностью по местным налогам, по налогам со специальным 
налоговым режимом, ну, мы видим, что там идут определенные моменты, плюс, 
минус, но все-таки сумма достаточно большая. 

Мы понимаем, что местные налоги являются финансовой основой 
существования органов МСУ, финансирование их программ. И то, что мы видим 
эти цифры, которые практически от года к году не меняются, это совершенно не 
радует. 

Поэтому здесь, наверно, хотелось бы, чтобы в эту работу вовлекли и глав 
МО, при которых есть и советы по поддержке предпринимателей, и т.д. Я не 
исключаю, что те люди, которые не платят налоги, в том числе они получают и 
местные субсидии, либо пользуются определенными видами льгот. 

Следующий момент, на который хотел бы обратить внимание, как вы 
знаете, в Тюменской области нами был принят закон о патентах. По 
информации, полученной от Вас, за прошлый год было выдано всего лишь        
70 патентов. Поэтому очень просил бы Вас, чтобы Вы в адрес бюджетного 
комитета направили бы Ваше видение, именно налоговой службы, как Вы видите 
работу в этом направлении, чтобы количество патентов у нас за год было не 70, 
а было кратно больше. 

Какие, на Ваш взгляд, нужны поправки в закон, чтобы мы с вами 
определились по видам деятельности, где бы мы на вас снизили бы 
административную нагрузку и, соответственно, по ставкам, чтобы они были 
конкурентоспособные по отношению к общим ставкам налогообложения и со 
ставкой со специальным режимом. 

Я думаю, на мой взгляд, тем самым мы сняли бы ряд, существенно 
административной нагрузки на налоговый орган. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Владимирович. Уважаемые 

коллеги, все желающие выступить выступили. Давайте будем принимать с вами 
постановление. Проект постановления у вас имеется, он включает в себя            
2 пункта: информацию принять к сведению и предложить Управлению 
Федеральной налоговой службы России по Тюменской области продолжить 
работу по повышению эффективности налогового администрирования и 
снижению задолженности по налоговым платежам в бюджетную систему. 

Каких-то поправок, замечаний по проекту постановления не поступило. Если 
их нет, то предлагается предложенный проект постановления принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Коллеги, давайте посоветуемся. По регламенту у нас с 13 до 14 перерыв, 

правда, за все 16 лет, пока я работаю, мы ни разу такого перерыва не 
объявляли, насколько я помню. Поэтому, наверно, так, по крайней мере, мы 
сейчас следующий вопрос послушаем, а потом я посоветуюсь с вами, как нам 
дальше работать. Нет возражений? Мы всего 30 минут работаем после 
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перерыва. Хорошо? Нет необходимости голосовать? 
Вопрос № 6. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ОАО "КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ" О РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОЕКТА "УРАЛ ПРОМЫШЛЕННЫЙ - УРАЛ ПОЛЯРНЫЙ" 

 
 
ЛОСЕВА.  Уважаемые депутаты, информация "Корпорации Развития" 

была рассмотрена на заседании комитета 5 декабря 2013 года. Дополнительно 
обсуждался этот вопрос на совещании с депутатами 3 февраля 2014 года. 

Решение комитета вам представлено. Прошу сейчас предоставить слово 
для доклада по этому вопросу Маслову Сергею Владимировичу, гендиректору 
"Корпорации Развития". 

 
МАСЛОВ. Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемый Владимир 

Владимирович, уважаемые депутаты! Прежде всего я хотел бы поблагодарить 
вас за предоставленную возможность выступить перед вами и рассказать о 
деятельности корпорации, о том, что сделано и что предстоит еще реализовать в 
рамках работы корпорации. 

Нашей главной целью является формирование транспортной и 
энергетической сети УрФО, без которой не может успешно и эффективно 
реализовываться производство и территории. Именно поэтому наша работа 
ведется в направлении, которое позволит в дальнейшем модернизировать 
экономику Урала. 

Идеология проектов корпорации нацелена на развитие инфраструктурного 
и энергетических блоков, а также блока геологии и горнорудных проектов. 

Одним из ключевых проектов корпорации является работа по развитию 
транспортной сети, которая необходима для освоения месторождений не только 
нефти и газа, но и позволит создать транспортную сеть. Это значительно 
расширит территорию добычи углеводородов Полярного Урала, разведки, 
разработки полезных ископаемых в труднодоступных местах региона, сократит 
сроки транспортировки грузов до экспортных портов Белого, Баренцева и 
Балтийского морей, укрепит геополитические интересы России в арктическом 
регионе и улучшит условия проживания местного населения. 

Кроме того, реализация проекта позволит вовлечь в грузооборот регионы с 
развитой газохимией, такие как Татарстан, Башкирия, Самарская и Оренбургская 
области, а также страны Средней Азии. Проект радикально изменит 
логистические возможности территории. Проект Северного широтного хода 
имеет широкую степень готовности к реализации. На настоящий момент в 
рамках работы по проекту сделана документация по строительству ж/д линии 
"Полуночное - Обская - Салехард", "Салехард - Надым", "Обская - Салехард", 
совмещенного мостового перехода через реку Обь в районе г. Салехард и 
совмещенного мостового перехода через реку Надым. 

Созданная организационно-финансовая модель позволяет начать 
реализацию проекта уже в 2014 году. В рамках финансовой модели линейный 
участок Северного широтного хода будет построен и усилен до необходимой 
провозной способности на 20 млн. тонн в год, за счет заинтересованных 
участников проекта - Ямальские железные дороги, "Газпром" и РЖД. 
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В этот же период, в 2014 - 2017 годы, планируется реализовать проект 
строительства совмещенного мостового перехода через реку Обь в районе         
г. Салехарда на условиях государственно-частного партнерства и взаимного 
финансирования, которое будет полностью рефинансировано из федерального 
бюджета путем предоставления субсидий в рамках существующих ФЦП. 

Корпорацией подписаны соглашения с грузоотправителем об объемах 
перевозок и тарифных условиях. Суммарный объем грузов, планируемых к 
перевозке по ж/д линиям проекта, составит от 20 до 23 млн. тонн. 

Корпорация и "Газпромбанк" уже закончили договор на организацию 
финансирования проекта, заключили договор на организацию финансирования 
проекта. В период на 2014 - 2015 годы корпорация предпримет следующие шаги 
по реализации Северного широтного хода. Для работы проекта по модели ГЧП 
мы считаем необходимым принять постановление Правительства России об 
утверждении государственной программы с передачей федеральных бюджетных 
выделенных денег бюджету ЯНАО для выполнения обязательств по мостовому 
переходу через реку Обь. 

В части формирования условного капитала проектной кампании мы 
предлагаем включить инвестиционные программы РЖД и "Газпрома" на период 
до 2016 года, мероприятия по усилению и достройке участков проектов в 
соответствии, соответствующей части собственности. 

Также мы планируем заключить акционерное соглашение между РЖД, 
"Газпромом" и "Корпорацией Развития" в порядке и сроках формирования 
уставного капитала Ямальской железной дороги. 

Дополнительно будет подписано соглашение о сроках и объемах 
инвестиций в объекты проекта в период 2014 - 2017 годов. 

И, конечно, работа корпорации будет проводиться по привлечению 
источников заемного финансирования. В этом направлении мы планируем 
провести банковский аудит проекта и получить предложения со стороны 
финансирующих организаций. 

В этом году мы хотим приступить к строительным работам. Первый этап - 
железнодорожные линии, это участок "Сырковый - Хорей", протяженность 97 км. 

Немаловажную роль мы уделяем проекту строительства линии 
"Полуночное - Обская". Его реализация даст возможность увеличить объем 
грузоперевозок, наладить работу транспортной сети с Полярным Уралом, 
Ямалом, ХМАО, позволит освоить, разработать и нарастить минерально-
сырьевую базу. У нас появится возможность реализовывать крупные частные 
инвестиционные проекты, что в свою очередь приведет к созданию новых 
рабочих мест, строительству и развитию инфраструктуры. 

В текущем году корпорация планирует подтвердить грузовую базу и 
подтвердить инвестиции. Корпорация продолжает работу по 6-стороннему 
соглашению о взаимодействии с акционерной компанией "Транснефть". Это 
сотрудничество является для корпорации одним из важных и приоритетных 
направлений деятельности, которые подразумевают реализацию проекта по 
созданию инфраструктуры трубопроводной системы Пурпе - Самотлор. 

В рамках этого сотрудничества "Корпорация Развития" уже построила и 
сдала в эксплуатацию жилые дома в г. Губкинский, Ноябрьск, Нижневартовск. 
Также нами построено пожарное депо с гаражными боксами и высоковольтной 
линией протяженностью до 55 км. 

Сейчас мы подошли к реализации 2-го этапа сотрудничества. Мы 
согласовали с "Транснефтью" перечень объектов и график их строительства. 
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Корпорацией проведены открытые конкурсы на выполнение проектно-
изыскательских работ и уже отобраны подрядные организации, с которыми 
заключены договоры на проектирование. 

Хотел бы отметить, что все работы по проектированию ведутся согласно 
графику, утвержденному между корпорацией и "Транснефтью". В рамках 
соглашения, о котором я говорил ранее, мы планируем построить жилые дома в 
Коротчаево, в Новом Уренгое, детский сад, спортивно-оздоровительный 
комплекс в Коротчаево. Также нами запланировано строительство автодороги, 
полигона утилизации промышленных и ТБО в Тазовском районе ЯНАО. В 
Тазовском районе будет построен завод по разведению молоди рыб ценных 
пород. 

К строительству первых объектов корпорация приступит уже в этом месяце. 
Исходя из согласованного с "Транснефтью" графика, это будут жилые дома в 
Новом Уренгое, в районе Коротчаево. В мае - июне согласно утвержденному 
графику мы приступим к строительству внутриквартальных инженерных сетей, в 
том же году начнется строительство детского сада на 240 мест и спортивно-
оздоровительного комплекса в Новом Уренгое. 

В части реализации горнорудных проектов "Корпорация Развития" 
планирует проведение минимально необходимого для поставки запасов на 
баланс комплекса геологоразведочных работ на 2 рудопроявлениях в 
Центрально-Лаптапайском и Западно-Лаптапайском, которые выделены в 
рамках первоочередных объектов для оценки их промышленной значимости. Эти 
работы позволят нам выработать правильное направление использования 
ресурсов в дальнейшем. 

Корпорацией проработаны планы деятельности проекта "Полярный кварц". 
В феврале 2014 года мы запустили линию и получили продукт, который 
предложили потенциальным покупателям. Первая партия готовой продукции с 
месторождения Додо была предоставлена в лаборатории одного из заводов 
военно-промышленного комплекса России для определения, изучения его 
пригодности в производство. 

В итоге качественные характеристики кварца получили очень высокую 
оценку экспертов и продукция "Полярного кварца" была одобрена для 
использования в производстве завода, работающего для нужд российской 
армии. 

На сегодняшний день "Полярный кварц" уже заключил договор и сейчас 
готовится к подписанию ряда договоров на поставку продукции "Полярного 
кварца" на длительный период, что позволит загрузить производственные 
мощности завода. 

Что касается лаборатории "Полярного кварца", то после завершения 
процедуры аккредитации она сможет работать не только на "Полярный кварц", 
но и проводить исследования для всех отраслей нашей промышленности, 
экологических служб, ЖКХ и будет являться высокодоходным проектом. 

В планах корпорации загрузить лабораторию полностью в 3 смены, что 
позволит использовать все ее уникальные возможности. Также с целью создания 
полного и безотходного производства мы планируем использовать кварц, 
который ранее был не востребован. Эти отходы будут применяться в 
производстве отделочной плитки на основе цемента и полимеров, что приведет к 
повышению доходности всего проекта. Уже проведены конкурсы на 
проектирование и заключен договор с компанией, выигравшей конкурс. 

 



57 

 

Также мы провели переговоры с потенциальными покупателями 
строительных материалов, которые подтвердили свою заинтересованность 
использовать продукцию нового завода в строительстве и отделке объектов, 
которые они планируют строить на территории УрФО. 

В реализации проектов корпорации в области энергетики особое место 
занимает ТС "Полярная". Проект предполагает строительство в г. Салехарде 
парогазовой электростанции установленной электромощности до 268 МВт и 
тепловой мощностью 59 МВт. 

В 2013 году были выполнены работы по монтажу временных зданий для 
размещения персонала и подрядчиков. Построено 3 общежития, временные и 
постоянные склады, на площадку завезено основное оборудование и ведется 
строительство основных сооружений. Уже завершены работы по устройству 
фундамента. Выполнены работы по заливке фундаментов под основное 
оборудование, ведется монтаж металлоконструкций и ограждающих конструкций 
стен и кровли. 

В перспективных проектах в области энергетики мы готовы реализовать 
программу по переоснащению котельных и дизельных электрических станций, 
работающих в негазифицированных районах на угле, дровах, нефтепродуктах на 
сжиженный природный газ. 

Современная система автономной подачи газификации сжиженного 
природного газа и подачи регазифицированного природного газа в котельные и 
местному населению может выступать в качестве основной системы 
газоснабжения и в качестве резервной системы газификации при аварийном 
падении давления в магистрали или в общем недостатке газа. 

Реализация такого проекта позволит организовать поставки природного 
газа и решить проблемы автономной газификации котельных в рамках 
программы их модернизации, а также заместить дорогое дизельное топливо на 
более дешевое и экологичное топливо. Это позволит существенно экономить 
бюджеты областей УрФО, создать высокоэффективные рабочие места и 
улучшить условия проживания людей в отдаленных поселках, которые ранее 
были не газифицированы. 

Уважаемые депутаты, как вы могли заметить, "Корпорация Развития" 
планомерно реализует все проекты, которые связаны с эффективным освоением 
Приполярного и Полярного Урала. Все они нацелены на создание новых 
современных производств и дополнительных рабочих мест, нацелены на 
улучшение качества жизни населения и создание эффективной транспортной 
инфраструктуры Полярного и Приполярного Урала. 

Мы не отступаем от начальных целей - создание проекта "Урал 
промышленный - Урал Полярный" и продолжаем работу по созданию на Урале 
новых точек экономического роста. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Сергей Владимирович. Я обратил внимание, 

что вот в течение всего доклада Вы только один раз использовали термин "Урал 
промышленный - Урал Полярный". Наверно, это говорит о том, что, по большому 
счету, этот проект как таковой приказал долго жить, и мы сегодня в большей 
степени заслушиваем все-таки информацию о деятельности "Корпорации 
Развития", нежели по реализации этого проекта, так? 

 
МАСЛОВ. Нет, это не совсем так. Этот проект не приказал долго жить, мы 

сейчас все равно прорабатываем и рассматриваем, как я отметил в докладе, 



58 

 

возможность строительства железной дороги Полуночное - Обская, а эта 
железная дорога как раз проходит вдоль всего Уральского хребта, и, 
соответственно, все лицензии, которые имеет корпорация на месторождения, 
они также находятся на Урале, в частности "Лаптапайский хром". 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Глеб Александрович Трубин, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
ТРУБИН. У меня вот, внимательно послушал Ваше выступление и на 

комитетах, на совещании тоже изучал все отчеты, всю литературу, которую Вы 
предоставляли у нас здесь в дополнительных материалах. И из Вашего слайда 
было видно, какие цели у "Корпорации Развития". 

Но вот я взял устав "Корпорации Развития", глава 3, п. 3.1 - основной целью 
создания общества является содействие развитию и реализации комплексного 
инвестиционного проекта "Урал промышленный - Урал Полярный", и изменить 
цели, какие были там, они с этим не соответствуют. Изменить можно, только 
изменив устав. 

Сегодня корпорация создана для реализации инфраструктурных проектов, 
однако их нет, и люди просто занимаются бизнесом, и то, который не 
получается. 

Список дочерних предприятий, их около 20, и тоже непонятно, для чего, 
зачем столько. И просто корпорация превратилась в некую холдинговую 
компанию, которой довольно-таки трудно работать. И, исходя из этого, 
корпорация полностью ушла от целей и задач, для чего изначально она была 
создана своими учредителями - субъектами РФ. 

Исходя из этого вопрос, каковы все-таки цели сейчас у корпорации? И 
согласуются ли они с целями, которые есть в уставе? Спасибо. 

 
МАСЛОВ. Спасибо большое за вопрос. Но, как  я уже сказал, корпорация 

также ведет все проекты, для которых она была создана при своем первом 
уставе, потому что были изменения к уставу, были изменения и в названии 
корпорации. Раньше она была корпорация "Урал промышленный - Урал 
Полярный", сейчас "Корпорация Развития". 

Как я уже сейчас только что отвечал, мы не оставили проект "Полуночное - 
Обская", это основной проект, когда создавалась корпорация. Над этим проектом 
корпорация работает. 

Что касается дочерних компаний, Вы отметили, было около 20 компаний, и 
над этим тоже вопросом корпорация сейчас работает, проводятся аудиты. Те 
компании, которые сейчас или убыточные, или невостребованные, они будут или 
закрываться, или ликвидироваться. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Следующий вопрос, Конев Юрий 

Михайлович. Извините, по ведению у Барышникова Николая Павловича есть  
что-то. 

 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, уважаемый Сергей Евгеньевич, я 

все-таки хочу вас развернуть к регламенту. 
Вопрос, значит - вопрос. А так, как Глеб задает вопрос, знаете, ну надо 

готовиться к вопросу. Тем более что, уважаемые депутаты, многие из них, в том 
числе Глеб, задавали эти вопросы на заседании нашего комитета дважды.  
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Ну надо как-то концентрироваться, или посветиться, или на самом деле по 
делу будем разговаривать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, Николай Павлович, но я-то, конечно, не 

слышал, задавал Глеб Александрович или не задавал вопросы, но все мы знаем, 
что львиная доля депутатов была на встрече, которую, значит, мы проводили в 
понедельник, и присутствовали почти что все депутаты, задавали массу 
вопросов. Поэтому просьба, конечно, не повторять. 

Что касается ну пресечения, что ли, таких длительных обоснований, ну я 
как председательствующий просто по регламенту не имею права 
комментировать и пресекать, так сказать, будем говорить. 

Так, пожалуйста, кто у нас следующий? Конев Юрий Михайлович, 
пожалуйста. 

 
КОНЕВ. Уважаемый Сергей Владимирович, я Вас слушал тогда, когда 

депутаты собирались, и обращал внимание, 7 млрд. руб. вложил юг Тюменской 
области. Сегодня думал, ну, может быть, как-то зачтете это ради уважения 
депутатам, что же может из этих 7 млрд. руб., вот сегодня депутатам сказать, что 
же из этих 7 млрд. руб. вложено в юг Тюменской области? Мы же деньги должны 
считать. 

 
МАСЛОВ. Не совсем я понял вопрос. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Юрий Михайлович, повторите вопрос, пожалуйста. 
 
КОНЕВ. Бюджет юга Тюменской области вложил 7 млрд. руб. в этот общий 

проект, мы все за это голосовали. Когда прошлый раз я Вас слушал, когда мы 
собирались, да, я Вам задавал вопрос, что в конце концов из этих 7 млрд. руб. юг 
Тюменской области получит? Но сегодня, услышав Ваше выступление, я снова 
по югу Тюменской области вообще не услышал ничего. 

 
МАСЛОВ. Понял. Значит, на сегодняшний день все проекты, согласен с 

Вами, что они проходят на севере Тюменской области, в частности на Ямале, и 
эти проекты идут в соответствии с Соглашением подписанным, регион и 
"Транснефть", по которому "Корпорация Развития" делает, вернее, подписала 
соглашение с "Транснефтью" и строит те объекты, которые находятся сейчас на 
Ямале. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Гарри Иванович Столяров по ведению. 
 
СТОЛЯРОВ Г.И. Сергей Евгеньевич, просто я хотел, Вы отчасти уже это 

сказали, что нам перед заседанием Думы прочитали, что лично обращаться к 
депутатам во время заседания Думы запрещено, комментировать выступления 
также не допускается и решать, как задавать вопрос, я считаю, тоже это совсем 
некорректно, да. 

То есть если человек считает, что ему нужно развернуть мысль вопроса, он 
имеет право это делать. Если это не так, ну пусть нам тогда проведут 
дополнительный ликбез по этому вопросу. А комментировать в данном случае, я 
считаю, что это неправильно. И почему представитель комиссии по этике не 
делает замечание, для меня непонятно. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Гарри Иванович. Ну, я так понял, что это 
вопрос не мне. Да? Вернее, замечание не мне по ведению? Ладно. 

Так, следующий кто у нас задает вопрос? Владимир Ильич Ульянов? А, 
Зимнев Владимир Дмитриевич, да, пожалуйста. 

 
ЗИМНЕВ. Сергей Владимирович, я в продолжение вопроса, заданного 

депутатом Коневым. Вот слушая Ваше выступление, я также, к сожалению, не 
нашел ответа на неоднократно и ранее задаваемый вопрос, каково же участие 
корпорации в делах Тюменской области, неоднократно ранее задаваемый. 

Поэтому говорить о том, что Вы сотрудничаете с Севером, пока и нет у вас 
понимания, что делать на юге, я думаю, это как-то несколько некорректно. 
Некорректно, исходя из предыдущих наших разговоров, тем более что на старте 
этого проекта, "Урал промышленный - Урал Полярный", Тюменская область 
приняла самое непосредственное участие, понимая и учитывая важность 
поставленных целей. 

Более того, по рейтингам, выставляемым или публикуемым 
Минрегионразвития, в течение уже нескольких лет Тюменская область занимает 
лидирующие позиции в России по инвестиционной привлекательности. 

У нас есть реальный пакет проектов. Если вас не устраивают, пусть будут 
какие-то ваши программы. Поэтому, я считаю, вопрос, заданный Вам об участии 
в делах Тюменской области, он абсолютно правомерен. И полагаю, что на него 
должен быть иной ответ, нежели тот, который прозвучал минутой ранее. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Дмитриевич. Но еще раз 

акцентирую внимание, и вот Барышников мне подсказывает, что все-таки надо 
задавать вопросы. Это было выступление. 

Так, Ульянов Владимир Ильич, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемый Сергей Владимирович, ну то, что прошло, 

прошло. Вопрос такой, что какие сегодня намерения корпорации об участии в 
инвестиционных проектах по югу Тюменской области? В частности, я имею в 
виду автомобильную дорогу от Нижней Тавды на Север. 

 
МАСЛОВ. На сегодняшний день я хочу ответить на все те вопросы, 

которые, может быть, нет полного понимания. Было подписано шестистороннее 
соглашение, под которым подписи поставили: Губернатор Ямала, ХМАО, 
Тюменской области, полпред, "Корпорация Развития" и "Транснефть". На 
основании этого соглашения "Транснефть" как единый налогоплательщик 
переносит свои налоги в наш регион, и 50% этих налогов идут на развитие 
инфраструктуры, необходимой для объекта Пурпе - Самотлор, который строит 
"Транснефть". 

Поэтому сейчас корпорация, она не сотрудничает с Ямалом, она выполняет 
то постановление, то соглашение, которое уже было подписано. В соответствии 
с этим контрактом мы работаем. 

Что касается проектов юга Тюменской области, один из проектов, который, 
даже не один из проектов, мы рассматривали реконструкцию Боровской 
птицефабрики, мы рассматриваем строительство мини-завода по производству 
СПГ. 

Сейчас до сих пор не решен вопрос по строительству судостроительного 
завода. Мы провели несколько переговоров с голландской судостроительной 
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компанией, которая изъявила желание построить в нашем регионе 
судостроительный завод, чисто как инвестор совместно с корпорацией. Они 
рассматривают как Сургутский регион, ну и как предложение было на комитете, 
рассмотреть вопрос строительства такого предприятия в районе г. Тобольска.  
Вот и все. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Селюков Михаил Викторович, Ваш вопрос. 
 
СЕЛЮКОВ. Уважаемые коллеги, я вот здесь посмотрел документы. Мы 

вложили в корпорацию 29 млрд.  482 млн. 849 руб., это, по-моему, правильно. Я 
бы хотел вопрос, наверно, задать Андрею Валерьевичу Киселеву как 
представителю наблюдательного совета от Тюменской области. 

Все-таки вот депутат Конев говорит 7 млрд., кто-то говорит 9 млрд. Цена 
вопроса, сколько мы вложили, не могли бы Вы уточнить? Это первый вопрос. 

И сколько мы посулили за хорошую работу руководителю корпорации, какая 
зарплата установлена? Это второй вопрос. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, если Киселев готов ответить на вопрос, 

включите его микрофон. 
 
КИСЕЛЕВ. То есть размер уставного капитала общий составляет 

действительно 29 млрд. 482 млн., из них Тюменская область - 8 млрд. 749 млн., 
ХМАО - 10 млрд. 765 млн. и ЯНАО - 9 млрд. 631 млн. Ну, остальные, там еще 
мелкие акционеры есть, я думаю, что не стоит их... 

А по поводу зарплаты, ну, она, собственно говоря, строится-то сложной 
системой, я думаю, руководитель как бы пояснит. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Если готовы сказать по зарплате, то, 

пожалуйста. 
 
МАСЛОВ. Зарплата у руководителя корпорации 1 млн. руб. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Барышников Николай Павлович, Ваш вопрос. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемый Сергей Владимирович, у меня два вопроса. 

Первое, который уже состав с начала рождения корпорации Вы возглавляете и 
сколько Вам в наследство досталось уставных денег, когда Вы вступили в 
должность? 

 
МАСЛОВ. Спасибо большое за вопрос. Я вам могу сказать, на момент 

принятия корпорации на счету компании было 20 млн. руб. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Казанцева Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА.  Скажите, пожалуйста, какой штат Вашего предприятия и 

какая средняя зарплата? 
 
МАСЛОВ. Штат нашего предприятия около 125 человек, и средняя 

зарплата у нас около 70 тыс. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Столяров Гарри Иванович, пожалуйста. 
 
СТОЛЯРОВ Г.И. На нашей встрече, когда она проходила в рамках 

аппаратного совещания, я задавал вопрос по Мостострою-12, и Вы сказали, что 
задолженности перед ним нет, вопросы все решены. Но я немножко усомнился, 
было направлено письмо в адрес Мостостроя, на что они мне ответили, что на 
сегодняшний день задолженность перед Мостостроем составляет почти что        
2 млрд. руб. Для нас это очень значимое предприятие, в целом для области, 
потому что это не только объекты на Ямале, но также и в самом г. Тюмени, я 
знаю, они занимаются, строят. И такая задолженность может привести для 
компании к очень печальным последствиям. 

И вот если мы корпорацию создавали для того чтобы, у нас не так много 
строителей осталось в регионе, больших, сильных, которые могут строить, чтобы 
добить последних, то я считаю, что это неправильно. Все-таки хотел получить 
конкретный ответ, будет ли произведен расчет с этой компанией и в какие сроки? 
Спасибо. 

 
МАСЛОВ. Отвечаю по этому вопросу. На сегодняшний день мост через 

Надым строится корпорацией. Корпорация выступает заказчиком, генподрядчик - 
Мостострой-12. Как бы деньги и строительство финансирует Ямал. На 
сегодняшний день у нас с Ямала получено около 4 млрд. руб., а оплачено 
Мостострою-12 - 5 млрд. 986 руб. Просроченная задолженность у нас 600 млн., 
на 1 млрд. 400 сейчас нам предъявлено СМР выполненных работ, которые не 
подписаны, которые сейчас принимаются. Поэтому задолженности в 2 млрд. у 
нас нет. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Белявский Павел Викторович, пожалуйста. 
 
БЕЛЯВСКИЙ.  ... 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Он доложил, сейчас задают докладчику вопросы. Если 

Вы хотите высказать свою позицию, в том числе, может быть, и 
прокомментировать чью-то точку зрения из коллег, в своем выступлении Вы 
скажите. А вопросы коллегам не задаются. 

Так, Белявский Павел Викторович, пожалуйста. 
 
БЕЛЯВСКИЙ.   Сергей Владимирович, добрый день. В балансе 

организации, который размещен на Вашем сайте, указано, что капитализация 
составляет, ну тут уже подтвердили, чуть больше 29 млрд. руб. 

Скажите, пожалуйста, какое количество... нет, здесь в тысячах рублей, 
поэтому получается 29 млрд. Скажите, какое количество заемных средств вам 
удалось привлечь, то есть какой финансовый рычаг создать, имея такие 
достаточно сильные изначальные вложения? И какова вообще политика 
компании в отношении привлечения внебюджетных средств для реализации 
проектов? Спасибо. 

 
МАСЛОВ. Значит, на сегодняшний день, когда вы открываете отчетность 

корпорации, действительно, в уставный капитал передано  29 млрд. руб., но это 
оценочная стоимость. Потому что очень многие объекты передавались в 
уставный капитал компании, такие как проектная документация. Плюс много 
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объектов, таких как тот же "Полярный кварц", он был передан в уставный 
капитал, но на балансе у нас стоит уставный капитал 29 млрд. руб. 

Что касается денежных средств, денежные средства были только 
переведены на строительство моста через Надым. И как коллега уже задавал 
этот вопрос, будет ли финансирование, я говорил, что финансирование этого 
моста идет за счет бюджета ЯНАО. И по Мостострою-12 у нас подписаны все 
соглашения, по которым Мостострой-12 достраивает этот объект, а оплата по 
этому объекту производится за счет ЯНАО в 2015 году. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Столяров Владимир Алексеевич, Ваш вопрос, 

пожалуйста. 
 
БЕЛЯВСКИЙ. Возникает вопрос, вот если верить балансу, то получается, 

что у вас компанией совершены финансовые вложения в размере 18 млрд. То 
есть это тогда какие финансовые инструменты, в которые размещены эти 
деньги? И в чем смысл брать деньги из бюджета и потом их размещать где-то на 
рынке, в каких-то финансовых инструментах, а не использовать в основной 
деятельности? 

 
МАСЛОВ. Что значит в каких-то финансовых инструментах? 
 
БЕЛЯВСКИЙ.   Ну, у вас в балансе написано, вот раздел 3 "Финансовые 

вложения" - 18 млрд., т.е. которые осуществила корпорация. 
 
МАСЛОВ. Сейчас? 
 
БЕЛЯВСКИЙ.   Да, в тех документах, которые размещены на Вашем сайте. 

Может быть, они устарели? 
 
МАСЛОВ. Ну, во-первых, как я уже сказал, с моим приходом на счету 

корпорации было всего 20 млн. руб. Через суды и подрядные организации нам у 
подрядных организаций удалось через суды вернуть 4 млрд., которые сейчас 
пошли на строительство объекта "Пурпе - Самотлор" в соответствии вот с этим 
соглашением. О каких 18 млрд., их никогда не было? 

 
БЕЛЯВСКИЙ.  ...подготовке нашей встречи мы писали вопросы, которые бы 

мы хотели задать Вам в рамках вот этого разговора. И я в том числе задавал 
вопрос о том, что хотелось бы видеть именно управленческую отчетность 
компании, для того чтобы понимать, ну, какое реальное финансовое состояние 
дел. Потому что на тех встречах, которые предшествовали вот сегодняшнему 
дню, мы больше говорим о технических вопросах. 

А нам, конечно же, интересно понимать реально, ну насколько, какое 
положение дел осуществляется в компании? И я получил ответ о том, что все 
данные мы можем получить на сайте корпорации и была приведена ссылка, 
собственно говоря, из которой я сейчас использую эти данные. Поэтому, вот, 
собственно говоря, отсюда и возник этот вопрос. 

Если бы были даны более свежие, более актуальные данные, в которых 
были бы описаны все вот эти обстоятельства, то этого вопроса, конечно же, не 
было. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Я просто напоминаю регламентную норму, значит, 
человек задает вопрос, потом может уточняющий еще один вопрос и все, и не 
более. Столяров Владимир Алексеевич, пожалуйста. 

 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемый Сергей Владимирович, изначально 

предполагалось, что выделенные средства корпорации "Урал промышленный - 
Урал Полярный" будут направлены на освоение природных ресурсов, разработку 
их на Полярном Урале с последующей переработкой ресурсов и реализацией 
реальной продукции, которая должна бы реализовываться на рынке и должна бы 
пополнять бюджет России хотя бы. 

Сейчас цели и задачи эти стали невостребованными. Почему? И с чем 
связано изменение планов? Спасибо. 

 
МАСЛОВ. На сегодняшний день корпорацией на наблюдательный совет 

был представлен запрос для проведения геологоразведочных работ в размере 
360 млн. руб., это чтобы поставить как бы запасы на баланс. 

Наблюдательный совет нам выделил на эти работы 140 млн. руб., и сейчас 
эта программа уже ведется, и как бы мы как раз занимаемся Лаптапайским 
хромом, как я отметил в своем докладе. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Селюков Михаил Викторович. 
 
СЕЛЮКОВ. Сергей Владимирович, у меня еще будет один коротенький 

вопрос. У нас в Сургуте работает общественная приемная, обращается много 
людей и вот когда люди узнали, что Вы будете отчитываться, попросили задать 
уточняющий вопрос. Есть такой завод "ЭЛКАП" в г. Сургуте, которому 
корпорация перечисляла деньги. Насколько вообще законно перечислять деньги, 
которые мы выдаем из бюджета Тюменской области, заводам, является это 
целью корпорации, уставным ее целям соответствует? Это первая часть 
вопроса. 

И вторая часть вопроса. Буквально 7 марта правительство ХМАО приняло 
решение о расторжении соглашения инвестиционного с "Роснано" и с 
корпорацией по заводу "Полярный кварц". Прокомментируйте это тоже, 
пожалуйста. Спасибо. 

 
МАСЛОВ. Вы знаете, то, что Вы говорите, во-первых, в "Полярном кварце" 

правительство ХМАО не участвовало. В "Полярном кварце" одна акция 
принадлежала "Роснано", но также "Роснано" владел пакетом акций у "Русского 
кварца", который находится в Кыштыме, и получился у нас определенный 
конфликт интересов. "Русский кварц" - это прямой конкурент "Полярного кварца", 
поэтому имея и там, и там пакет, соответственно, "Роснано" могло в 
определенных интересах блокировать решения и не давать развитию 
"Полярного кварца". 

Поэтому совместно было принято решение с "Роснано" и "Полярный кварц" 
выкупил у них одну акцию, и все, на этом закончено. Но правительство Ханты-
Мансийска не участвовало в "Полярном кварце". 

 
СЕЛЮКОВ. По заводу "ЭЛКАП" первая часть вопроса была. То, что 

корпорация вкладывает деньги в завод "ЭЛКАП". У меня пришло обращение. 
Есть информация, что корпорация вложила 30 млн. руб. в завод "ЭЛКАП". Не 
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могли бы Вы это пояснить? С какой целью? 
 
МАСЛОВ. Завод "ЭЛКАП" находится в Сургуте и занимается производством 

кабельной продукции. Соответственно, сейчас корпорация в Сургуте 
рассматривает вопрос строительства жилья эконом-класса и, соответственно, 
продукция, которую выпускает завод "ЭЛКАП", нами востребована, поэтому были 
переведены деньги 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Трубин Глеб Александрович, вопрос. 
 
ТРУБИН. Чтобы окончательно разобраться, хотелось бы уточнить. Вот из 

уставного капитала были ли перечислены средства в дочернее общество, и на 
какие цели вот они пойдут здесь? 

 
МАСЛОВ. Из уставного капитала были переведены средства в 

строительную компанию "Корпорация Развития", которая 100% принадлежит 
корпорации, и эти средства пошли на строительство объектов как раз Пурпе - 
Самотлор. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Больше вопросов нет. Переходим к 

выступлениям. Слово для выступления предоставляется Чертищеву Владимиру 
Сергеевичу. 

 
ЧЕРТИЩЕВ. Уважаемые коллеги, я бы хотел обратить внимание вначале 

на техническую сторону вопроса. Вот сейчас мы задавали вопросы, больше 15. 
Все они были заданы на совещании, которое было месяц назад. Сейчас пошли 
повторы. Ведь у нас самое дорогое время, которое мы постоянно тратим на эти 
дела. Сергей Евгеньевич, ...парламентского часа, отдельно эти вопросы 
рассматривали и там дискуссию вести. Превращать заседание Думы в 
дискуссионную палату, видимо, не стоит. Это как мое предложение. 

Другая сторона. Спасибо Инне Вениаминовне, что она в конце концов 
пробила этот вопрос для рассмотрения на палате, это было огромное мужество 
этой женщины, которая сделала. И сразу оговорюсь, вопрос об отчете этой 
корпорации поднимали мы больше 1,5 лет назад, включили еще в прошлом году 
на 3-й квартал с отчетом этой корпорации, вспомните, пожалуйста. Инициатива 
была нашей фракции. 

Все вопросы, которые звучали здесь, там были, поднимались. Мы про них 
почему-то аккуратно забыли сегодня. 

Другая техническая сторона. Сам Маслов Сергей Владимирович работал в 
должности всего 3 месяца, всего, больше? Пускай 4 месяца. Мы сейчас... не 
надо, года еще не работает. Мы сейчас завалили все вопросами, которые 
поднимались раньше по всем делам. Он мужественно на них отвечал, это... 
вопросы. Я говорю, все вы, коллеги, личности, все вы хорошо думаете. 

Теперь хотел заострить внимание на ситуации между прошлым и будущим. 
Прошлое. Тему развития Урала Полярного поднимал Латышев Петр 
Михайлович. Поднимал ровно 10 лет назад. Это первый был представитель 
Президента в РФ. 

Тема была прекраснейшая, она была раскручена, все дружно ее 
поддерживали, вспоминайте эти вещи, пожалуйста... к этим моментам для 
уточнения. Каких-то южных объектов не было включено совершенно, и 
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правильно было сделано. Мы ставили вопросы развития 5-6 субъектов 
Федерации по развитию Полярного Урала и нашей северной зоны. Я напоминаю 
эти вопросы, все эти были моменты, они сейчас звучали, вопросы, которые 
сегодня есть. Не надо об этом забывать. Тема была стратегическая. 

Теперь о будущем. Скоро будет полгода, как наша Дума работает, полгода, 
ну незаметно эти вещи... подошли, вернее, половина срока работы. Прошу 
прощения, Тамара правильно подсказала. Мы принимали с вами 2 года назад 
Стратегию развития нашей области и Думы в целом. Была же такая Стратегия 
или нет, в конце концов? Есть, конечно. Давайте скажем, что по ней мы с вами 
сделали. Ведь практически ничего. 

И вот появилась первая организация сегодня, корпорация, которая сделала 
эти объекты для развития сегодня. И пошла массовая критика, давай, давай, 
давай. Скажите, а что мы сами в этих вещах сделали, в конечном счете-то? Пока 
тоже ничего. 

Я почему об этом говорю? Сегодня появился орган, структура, в нашем 
регионе, который взял на себя координацию всех вопросов развития в трех 
субъектах Федерации и развития нашего Урала, развития производительных 
сил. Можно сегодня критиковать как угодно, кто как в силу своей, буквально, 
может, ...опытность называть, но другой структуры сегодня у нас нет, и пока не 
будет. 

Кстати, критические замечания мы все высказывали и 32 месяца назад и 
месяц назад. Сегодня мы предлагали на заседании Думы  послушать его 
программу. Программу он дал, программа нормальная в этих делах. По 
критическим разборкам. Кому, если вопросы нужны, в практике есть, встречайся, 
собирайся, разбирайся, доказывай эти вопросы. Свою критическую... систему я с 
ними отдельно разобрал и понимаю эти вещи. 

Я к чему разговор веду? Программу эту нужно поддержать. Контроль 
остается за нами в этих вещах, мы можем корпорацию слушать буквально и раз 
в квартал, и раз в полгода, и т.д. Но работать нам нужно над реализацией 
программы совместно, она полностью вошла в стратегию развития областной 
Думы на предстоящие 5 - 7 лет. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Сергеевич. Слово предоставляется 

Ульянову Владимиру Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо, коллеги. Никто ведь не критикует Сергея-то 

Владимировича, рано, видимо, еще. В большей степени пытаются понять, куда 
хочет двигаться корпорация, что намерена делать? 

Я полагаю, вполне естественным является вопрос: "А каковы планы 
корпорации по югу Тюменской области?" У нас что, юг области инвестиционно не 
привлекательный? К нам пришли Сибур, Антипинский НПЗ, УГМК пришло.          
А корпорация пока в лице иного руководителя не видит инвестиционной 
привлекательности юга Тюменской области. 

Я не могу согласиться полностью с Владимиром Сергеевичем, что именно 
только корпорация была ориентирована на Урал Полярный, она была 
ориентирована и на промышленность Урала, в том числе и юга Тюменской 
области. 

Поэтому я не буду дальше на эту тему распространяться, может быть, но 
попросил бы уважаемого Сергея Владимировича со своим аппаратом 
посмотреть буквально в трехмесячный срок варианты и возможности участия 
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корпорации в реализации объектов по югу Тюменской области. 
Почему-то сегодня они строят жилье, объекты соцкультбыта, полигоны 

ТБО, котельные во всех других субъектах Федерации, которые, в принципе, не 
принимают такого активного и финансового участия в деятельности корпорации. 
Мы ведь деньги-то отправляли от Тюменской области с автономными округами, 
а из бюджета юга области Тюменской, из бюджета ХМАО и из бюджета Ямала. 
Основные финансовые ресурсы отсюда идут. 

Я полагаю, что все-таки корпорация должна уважительно относиться ко 
всем участникам данного проекта и рассматривать все предложения, которые 
поступают, и самим вносить предложения в органы государственной власти. 

Поэтому я предлагаю дополнить постановление, пункт 2 абзаца 1 словами: 
"в трехмесячный срок", далее - по тексту. И после слов "инвестиционных 
проектов" дополнить словами "на юге", далее там по тексту "Тюменской 
области". Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Ильич. Слово предоставляется 

Казанцевой Тамаре Николаевне. 
 
КАЗАНЦЕВА. Я хочу сказать следующее, что первый раз за все время я 

полностью согласна с Владимиром Ильичом Ульяновым, его позицией, ее 
поддерживаю. Потому что, действительно, вот когда мы смотрели на встрече с 
этой корпорацией, мы видели, что на юг Тюменской области отводится 1 млрд. 
руб. на какое-то строительство завода по переработке яйца в порошок. Но ведь 
сегодня и об этом речь не идет. 

Вот сегодня Владимир Владимирович сказал, что да, дорога нам нужна, 
которая идет через Нижнюю Тавду на Урай и т.д., на север. Так почему бы этой 
корпорации не взять и не привлечь инвесторов именно на строительство этой 
дороги, таким образом и развязку сделать транспортную на федеральной трассе 
и т.д. 

Поэтому вот в данный момент у меня складывается такое впечатление, 
либо уж, если мы его поддержим, то действительно, вот на условиях, которые 
предложил Ульянов Владимир Ильич или вообще не поддерживать. 

И те средства, 9 млрд., которые мы вкладываем, они нам пригодятся и у нас 
в Тюменской области и пополнят наш бюджет. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Тамара Николаевна. Слово предоставляется 

Наку Игорю Владимировичу. Пожалуйста, Игорь Владимирович. 
 
НАК. Сергей Евгеньевич, я прошу прощения, потому что у меня 

выступление как всегда будет не очень стандартное, да. Но я думаю, что в конце 
оно покажется достаточно логичным. Я очень уважаю людей, которые сидят в 
данной ситуации напротив меня и виртуально, и реально и которые 
представляют достаточно мощную российскую политическую силу ЛДПР. 

Я знаю позицию вашего руководителя, и все присутствующие здесь знают. 
Да, это действительно жесткий, прямой, целенаправленный взгляд на вещи. Но 
это взгляд. 

Вы замечательно задали вопросы, я, наверное, имею право сейчас 
говорить в своем выступлении о каких-то аспектах. Вы замечательно задали 
вопрос и тем самым, наверное, проанализировали среднюю температуру по 
всем больницам Тюменской области и получили замечательные, желаемые 
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результаты. 
Но вопрос заключается немножко в другом. Действительно, этот проект 

реализуется уже 10 лет. Действительно, это сложный проект. Действительно, 
таких проектов на территории РФ практически больше нет. Это проект, который 
сегодня, именно в сегодняшних геополитических условиях, позволит нашей 
стране, один из них, чувствовать себя очень независимо. 

Потому что то, что сегодня делает "Корпорация Развития", это не вклад в 
инвестиционный потенциал Тюменской области, это выполнение сверхважного 
задания Тюменской области по решению транспортно-логистической задачи для 
предприятий Тюменской области, я еще раз подчеркиваю, это выполнение 
крайне важного задания, логистического задания для предприятий Тюменской 
области. 

И сегодня руководство корпорации, да, может быть, я тоже с чем-то не 
согласен, может быть, надо более радикально и жестко подходить к тем 
аспектам, которые были за прошедшие там 5 - 6 лет и, наверное, более 
детально разбираться с теми людьми, которые некорректно сотрудничали с 
"Корпорацией Развития". 

Но в данной ситуации то, что делается сегодня, то, что сегодня определена 
концептуальная стратегия совместно с Минтрансом и корпорация вышла на 
точку абсолютного принятия решения по той необходимой транспортной схеме, 
которая позволит отгрузить продукции юга Тюменской области через северный 
морской порт Сабетта, на мой взгляд, это подвиг, который совершен за 
последние полгода руководством "Корпорации Развития". 

В нашей стране сегодня нет свободного краника, который позволяет нам 
независимо от этих дурацких границ, переходов, всего, жить в экономическом 
пространстве. И мы сегодня здесь задаем вопросы: а на каком ты платеже? Да 
эта кабельная продукция крайне нужна сегодня тому, что делает корпорация. 

То, что сегодня, по вашему мнению, не вкладываются  деньги в юг 
Тюменской области, на мой взгляд, слово "безумие" - это самое мягкое слово, 
которое можно применить в данной ситуации. Они делают, еще раз повторяю, 
крайне важные задания, ответственные, опасные, потому что опасность 
заключается в том, что люди не сведущие ни в чем, люди, хотящие попиариться 
перед телекамерами, задают им некомпетентные вопросы. Вот в чем опасность. 
Если бы вокруг были разумные и партнерские отношения, было бы немножко все 
по-другому. 

А что касается корректного отношения, да, наверно, я что-то сказал 
неправильно, готов встать сейчас, извиниться, может быть, даже встать на 
колени перед своими партнерами напротив, но могу сказать одно, что вот все 
вопросы, которые вы сейчас задаете, они мне настолько обидны, потому что всю 
переписку, которую вела корпорация, подчеркиваю, с фракцией ЛДПР, помогал 
делать я. И я, мое намерение было крайне... я пытался сделать это так, чтобы 
мои коллеги, которые сидят напротив, получили все возможные ответы. Я 
просил Сергея Владимировича, чтобы он не делал коротких шагов, чтобы он 
отвечал на все вопросы, и это все происходило. И после этого кто-то берет вот 
так листик и говорит: "Я прочитал устав". Гениально, заслуживает уважения, 
наконец-то это свершилось. 

Давайте все-таки подойдем к задаче, которая поставлена перед 
корпорацией, по-государственному. Если нам нужен северный морской путь, 
если нам нужен выход для Тобольского нефтехима, для наших производителей, 
там жидких углеводородов, для сельского хозяйства, если нам нужен выход к 
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северному морскому пути, надо сделать все и принять решение, во всех 
вопросах поддержать "Корпорацию Развития". 

Если что-то сказал некорректно, виноват. Просто, понимаете, у кого-то 
взгляд как у руководителя серьезного предприятия, ну, я говорю о вас, а у кого-
то взгляд как у дилетанта. Я во многих вопросах не разбираюсь, вы уж меня 
простите за то, что я говорю такие глупые слова. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Слово предоставляется Сысоеву Владимиру 

Владимировичу. 
 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, не хотел выступать, но все-таки хотел 

бы взять слово и сказать. Я, наверно, во многом согласен со своим коллегой, 
кроме одного, что, наверно, вложили в кабельную продукцию, это, наверно, не 
то, это, наверно, мелочи перед теми задачами, которые стоят перед 
корпорацией согласно тех уставных целей, которые были в 2005 году 
определены акционерами, о которых было рассказано Президенту страны и о 
которых, вы помните, писали в высший совет "Единой России", писали в Госдуму 
Грызлову, приезжал специально по этому вопросу в г. Нягань. Ну я думаю, что не 
будем обсуждать целевое или эффективное это вложение в кабельную 
продукцию, думаю, есть члены совета директоров, кто с этим вопросом должен 
разобраться. 

И, конечно, наверно, не первый год мы с вами уже заслушиваем на 
заседании ТОД информацию руководителей. К сожалению, практически каждый 
год мы слушаем новых руководителей. Недавно корпорация была 
переименована и, наверно, слова "Корпорация Развития" говорят сами за себя. 
Корпорация должна заниматься именно развитием на территории тех субъектов, 
акционеров, кто вложил в нее средства. 

Сергей Владимирович почти уже год возглавляет данное АО, это слова 
Владимира Сергеевича, почти год. И, наверно, все-таки должна быть какая-то 
преемственность. У нас даже премьер-министра оценивают по 100 дням работы. 
Не хочу давать оценку, плохо или хорошо, я думаю, что мы должны это 
рассмотреть с вами исходя из тех решений, которые должны приниматься и 
советом директоров, и собранием акционеров. 

Но, уважаемые коллеги, и население, наверно, и налогоплательщиков, и 
депутатов серьезно волнует эффективность и целевое расходование именно 
бюджетных средств, вложенных в уставный капитал. Это вопрос, который мы 
каждый раз с вами повторяем на заседаниях и на комитетах. Бюджет вложил 
почти 30 млрд. руб., это практически 30 тыс. мест в детских садиках. Поэтому, 
конечно, можно вопрос задавать, эффективно или неэффективно были вложены 
средства в "Корпорацию Развития". 

И, конечно, мы уже не первый год слышим об определенных трудностях и 
проблемах с реализацией начатых проектов, о них мы слышали и на комитете, о 
них мы слышали и на совещании, о них слышим сегодня. И пока мы не слышим, 
а кто же мешает в реализации данных тех проектов массовых, которые были 
начаты. Я просто... в частности, из них перечислю, это электростанция на Ямале. 
Я попросил одного из коллег-депутатов съездить на Ямал и посмотреть 
электростанцию, ничего там не делается, к сожалению. "Полярный кварц", как 
мы говорим о том, что ХМАО не имеет никакого отношения к "Полярному 
кварцу", когда же я будучи еще депутатом Думы Югры, мы там вложили 
многомиллиардные вложения в "Полярный кварц", это долгострой, которому 
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точно скоро уже исполнится лет 20, наверно. Мост через Надым. Мы в июне 
планируем поехать посмотреть, как он строится.  Но я знаю, что сегодня 
фактически ход стройки находится под большой угрозой, он просто будет 
заморожен. Но представьте себе, конечно, можно спорить, 600 млн. либо            
2 млрд., ну, цифры колоссальные. И, конечно, меня волнует то, что эти 
предприятия находятся здесь, на юге области, они здесь платят налоги, это в 
том числе завод "Тюменьстальмост". И как вы знаете, в том числе мы им отдали, 
они выиграли конкурс и строят ряд у нас объектов. Ну что, мы теперь поставим 
под угрозу срыва еще наши объекты на юге области? Ну, конечно, такого просто 
не должно быть. 

Нефтепровод «Заполярье – Пурпе». Сегодня по этому вопросу с Сергеем 
Владимировичем мы лично обсуждали эту ситуацию. К сожалению, я отправил 
запрос в "Транснефть", но пока ответа не получил, как реализуется этот проект. 

Ну, честно говоря, я пока не понимаю. Там масса проблем, которые пока 
стоят и не решаются. В частности, те объекты социальные, которые построены, 
а что с ними делать дальше? И никто об этом пока не думает. А кто их будет 
содержать? Опять это бремя ляжет на налогоплательщиков, и т.д., и остальные 
проекты, которые были построены. 

Да, мы понимаем, что к этим проектам было привлечено в свое время очень 
много внимания населения, СМИ, и население ждет, когда эти проекты наконец-
то заработают. Но пока этого не происходит. 

И, конечно, сегодня крайне важно завершить проекты, которые начаты, и 
ввести в эксплуатацию, определить, кто их далее и на каких условиях будет 
обслуживать. И об этом я говорю постоянно. И пока ответов на эти вопросы я не 
слышу. 

На встрече с руководителем корпорации, когда они приезжали к нам с вами 
в феврале месяце, я излагал то же самое, проблемы, и рекомендовал 
сконцентрироваться именно на завершении тех проектов, которые начаты. 
Просил, чтобы, мы хотели на Думе услышать четкий, конкретный план действий 
по этим объектам. Я сегодня его не услышал. 

Если мы рассчитываем, что у нас появятся какие-то дополнительные 
возможности новых вложений бюджетных средств в корпорацию, ну, на мой 
взгляд, наверное, нет. Ну, в частности, если взять одного из доноров корпорации 
- Югру, ни для кого не секрет, что дефицит бюджета, дефицит в Югре вырос 
почти до 70 млрд. руб. Югра уже находится по объемам заимствования на 8-м 
месте в РФ, некогда стабильный субъект. Это информация по информации 
"Российской газеты". Поэтому не знаю, насколько Югра готова дальше 
вкладывать, и насколько Тюменская область, и Ямал, средства дальше в 
корпорацию. 

И, конечно, стоит вопрос, чем же корпорации заниматься дальше? Новые 
проекты. Ну тогда мы с вами должны понимать, какие это новые проекты. 
Значит, мы должны с вами вместе сынициировать, чтобы акционеры 
инициировали изменение поправок в устав, чтобы то, чем собирается 
заниматься корпорация, это соответствовало уставным целям. 

Ну уставная цель сегодня определена. И я думаю, что все вы ее слышали, 
выдержки из устава, и в том числе от ряда коллег-депутатов. Поэтому давайте 
будем соответствовать тем целям, которые определены, акционеры не меняли 
этих целей. И, конечно, для нас важны общие интеграционные проекты и, 
конечно, те инвестиционные проекты, которые реализуются на территории трех 
субъектов. Ну, на юге Тюменской области сегодня нет этих проектов. 



71 

 

По компании "Транснефть", я думаю, тоже не секрет, что на бюджетном 
комитете мы услышали, что вот за определенный промежуток времени 
"Транснефть" перераспределила свои налоговые платежи, и из Тюменской 
области ушло 300 млн. руб., те, которые раньше "Транснефть" платила здесь в 
Тюменскую область. 

С источником финансирования, вы понимаете, если бюджет не может, 
нужно искать внебюджетные источники. Но как мы слышали с вами, что есть 
проблема с ...фондом. Предыдущий руководитель рассказывал, что он получит 
средства инвестфонда и начнет финансировать проекты. Нет ни копейки. 
Фактически все лежит на финансировании субъекта РФ. 

Поэтому, уважаемые коллеги, учитывая важность начатого еще в 2005 году 
проекта, предлагаю с учетом сегодняшнего обсуждения, дискуссии по многим 
волнующим вопросам, мы все высказали, вернуться к заслушиванию ОАО 
"Корпорация Развития" повторно на майском заседании Тюменской областной 
Думы, чтобы мы увидели более четкий конкретный план действий по тем 
проектам, которые уже начаты, их нужно завершать, и услышали информацию о 
новых проектах конкретных с источниками финансирования. Иначе мы так и 
дальше будем с вами обсуждать какие-то виртуальные вещи, не имея никакого 
эффективного практического результата. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Конев Юрий Михайлович, Вам слово 

предоставляется. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, я бы никогда не задавал вопрос об объектах 

на юге Тюменской области, Владимир Сергеевич, если бы корпорация не ушла 
от своих прямых уставных положений, которые она себе закладывала, "Урал 
промышленный - Урал Полярный". 

Я почему голосовал? Я считал, пройдет дорога вдоль Урала, например, ну 
как человек, занимающийся сельским хозяйством, пойдет дорога вдоль Урала. 
Мы получим по крайней мере возможность возить оттуда удобрения для 
сельского хозяйства... вообще говоря, удобрения фосфориты для сельского 
хозяйства, это нам здорово. Дорога пришла бы в Конду, вот о которой мы сейчас 
говорим. 

Широкий ход тоже нужен. Кто по нему спорит? Потому что опять же, с точки 
зрения даже сельскохозяйственной, мы будем кормить людей нормальными 
продуктами питания. Но когда сегодня в докладах начинается, широтный ход, я 
нормально, что только еще дано задание по геологии по Уралу, да, по "Уралу 
промышленному - Уралу Полярному", а вместо этого мне говорят: "Там - 
электростанция. Там - детский дом". Я тогда спрашиваю, если уж нет уставных 
своих обязанностей, тогда вы скажите, а что на юге области будет? Или она 
возвращается, извините, тогда к своим уставным положениям, да, это один 
разговор. Или, если по объектам, тогда давайте объекты разделять по тем 
деньгам, которые вложили. Вот и все, в чем подход то мой. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Слово предоставляется 

снова Наку Игорь Владимировичу. 
 
НАК. Я очень благодарю за поддержку руководителя фракции ЛДПР. В 

его словах я не услышал ни одного противоречия к моему выступлению, оно все 
абсолютно созвучно. Самое главное, как бы я вижу поддержку сегодняшним 
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действиям корпорации, за исключением покупки кабеля на 30 млн. руб., и 
вопроса детального исследования эффективности использования бюджетных 
средств инвестиционных. Вот полностью вас поддерживаю, причем со всей 
лютой, "пролетарской" слово пропускаю, да, энергией, применю все усилия для 
того, чтобы исследовать этот вопрос в двух аспектах. Какие это аспекты будут, я 
вам потом расскажу. Я вас уверяю, что вам очень понравится. 

И вопрос все-таки касательно стратегии развития. Вы понимаете, мы 
шагаем сейчас семенящим шагом, не понимая, что все-таки задачи, которые 
необходимо решить корпорации, - это шаги векового значения. Все железные 
дороги, на минуточку, в РФ... строятся из расчета 112 лет эксплуатации, это 
показал тот паводок, который был на Дальнем Востоке, все затопило, железные 
дороги функционировали. 

Поэтому делая шаг к Сабетте, делая шаг в логистической схеме для 
предприятий юга Тюменской области, мы делаем шаг в столетие. Поэтому я 
очень обращаюсь ко всем депутатам и прошу вас в рабочем порядке вот 
максимально эффективно, опять же с огромной принципиальностью, задавайте в 
рабочем порядке максимальное количество вопросов "Корпорации Развития", и 
это им крайне, наверно, необходимо, наверно. А если не необходимо, то, 
наверно, они с этим смирятся и будут работать плечом к плечу. 

И, наверно, все-таки нецелесообразно сегодня говорить о каких-то еще 
майских отчетах. Ну, я предлагаю, если майские делать, то надо и апрельские 
сделать, а потом сделать там еще, я не знаю, июньский, потом сентябрьский, ну 
и, в общем-то, в принципе Сергей Владимирович здесь пропишется у нас и будет 
с нами в тесном сотрудничестве находиться. 

Еще раз большое спасибо руководителю фракции ЛДПР за поддержку 
моего выступления, благодарю от всей души, и действительно говорю, я 
выполню ваше пожелание-наказ в двух вопросах: эффективности использования 
бюджетных средств, я постараюсь максимально разобраться от имени 
депутатского корпуса. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Селюков Михаил Викторович, Вам слово. 
 
СЕЛЮКОВ. Уважаемые коллеги, разрешите процитировать 184-й 

Федеральный закон, ст. 5, п. "ж": "Основным полномочием законодательного 
собрания является, в том числе устанавливается порядок управления и 
распоряжения собственностью субъекта РФ, в том числе акциями субъекта РФ, 
принадлежащих ему". 

Для чего я это процитировал? Никто не говорит о том, что не нужна 
корпорация, это очень сильно напоминает, вот хотели как лучше, крылатую 
фразу: «хотели как лучше - получилось как всегда». Сегодня есть высокая 
озабоченность в том, что вложения там порядка 9 млрд. руб. на снижающихся 
доходах бюджетных, они невозвратны. Есть высокая озабоченность в 
эффективности этих вложений. Есть высокая озабоченность в том, что Счетная 
палата Тюменской области де-юре не может проверить, насколько эффективны 
эти вложения. 

Если касаться о том, что наконец мы прочитали устав, да, мы прочитали 
устав, потому что мы живем по закону, и любое АО, которым является 
корпорация, она живет по основному своему закону, как государство по 
Конституции, АО - по уставу. И 90% тех прожектов, которые мы сегодня 
слышали, они не вписаны в уставе. Если корпорация этим вопросом занимается, 
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значит, надо поменять устав. Спасибо. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Пискайкину 

Владимиру Юрьевичу. 
 
ПИСКАЙКИН.   Уважаемые коллеги, возмущения депутатов понятны и, 

возможно, обоснованны. Хорошо, что начался какой-то честный диалог, и я 
думаю, что немалую смелость проявил и господин Маслов, который решился на 
такой шаг. Ответственность за положение дел лежит и на представителях-
акционерах, которые принимают решения на собрании акционеров. Мы не 
можем подменять их работу. Все, спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Тамара Петровна, у нас по одному вопросу 

депутат может дважды выступать, да? Трижды? Игорь Владимирович, так что 
извините. 

Так, Барышников Николай Павлович, пожалуйста. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, хочу приковать внимание к истории. 

10 лет корпорации. Первый раз идею создания "Урала промышленного - Урала 
Полярного" я услышал из уст Юрия Васильевича Неёлова. Идею успешно 
подхватил Петр Михайлович Латышев. Это детище не только Тюменской 
области, Хантов и Ямала, но и всего Урала. 

За все 10 лет мы несколько раз заслушивали в разных вариантах. Во 
всяком случае у меня за эти 10 лет ни одна существующая команда, их 
деятельность и результаты доверия и уважения не вызвали. Я думаю, у вас 
тоже. 

К чему пришли? Сегодня ту команду, которую возглавил Маслов, я думаю, 
эта команда более профессиональная, вот я третий раз его слушаю. Они 
вызывают у меня определенное доверие, у вас, может, тоже. Но сегодня я 
спросил, куда девались капиталы-то? Поэтому нам сегодня надо честно. Я 
обращаюсь к Владимиру Владимировичу Якушеву, Андрею Ивановичу 
Руцинскому, он представляет округ, потому что Урал промышленный... сегодня 
это округ, обращаюсь ко всем депутатам, нам сегодня не кривить душой, надо 
принять принципиальное решение, или нам дать право на жизнь дальше 
корпорации, или ее сегодня уже пора упразднить. 

А так как сегодня, дальше спрашивать, задавать красивые вопросы, я 
понимаю, ну бесполезно. Почему? Если в рабочем порядке вы слушали, я тогда 
задал вопрос Маслову: в чем у вас проблемы? Они говорят: "Мы по неделям 
просиживаем в кабинетах у министров, в Министерстве финансов и т.д.". Надо 
переставлять ноги. 

У нас есть наблюдательный совет, есть учредители. Поэтому я считаю, что 
в нашем постановлении надо записать: "Предложить Совету губернаторов, 
Совету трех Дум с приглашением и Челябинской, и всех, кто входит в эту 
корпорацию, рассмотреть и принять решение это принципиальное". А дальше, 
если принимается решение о дальнейшем существовании, целесообразности, 
стало быть, тому и другому органу и законодательному, корпоративному и, т.е. 
ну коллективному, и  исполнительному... разработать так называемую дорожную 
карту. В этой дорожной карте прежде всего должны быть меры организационного 
порядка, касается - помочь деньги взять в банках. Они ходят, им показывают – 
«поцелуй пробой, иди домой», кто внимательно слушал. 
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Сегодня с министерствами состыковать. Я считаю, написать надо пункты 
нашим представительным в наших федеральных органах власти, а то бишь 
кому? Неёлову, Киричуку, Пономареву, Карпову, Валееву и т.д. Они тоже могут и 
в министерствах, и в ведомостях, и в банках на федеральном уровне тоже 
маленько переставлять ноги и каким-то авторитетом помочь. Если мы этого не 
сделаем, то грош нам всем цена в этих обсуждениях. Спасибо за соучастие. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Николай Павлович. Слово для выступления 

по ведению предоставляется Наку Игорю Владимировичу. Пожалуйста. 
 
НАК. Я не знаю, опять я могу выглядеть полуидиотом, да, но я обращаюсь к 

своим коллегам. Давайте, мы эти же регламенты сами просим, вопрос 
принципиальный, вопрос судьбоносный. Да, впереди у нас столетие, но дайте 
мне поговорить один раз. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста. Вы могли записаться в предложение и 

могли еще.... 
 
НАК. А я везде записался, я не знаю, правильно я сделал или 

неправильно... 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Если Вы записались в предложение, Вам слово будет 

предоставлено. 
 
НАК. Нет, я на бытовом уровне, если я не прав, скажите, и я выйду тогда... 

Я благодарен опять же коллегам нашим из ЛДПР. Вот такое ощущение, что 
действительно люди детально разобрались с ситуацией. Потому что вот коллеги 
из СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, коммунисты, да, там, как бы единый вектор на 
созидательный процесс, на развитие логистической транспортной 
инфраструктуры, которая является вершиной, на мой взгляд, сегодняшнего 
развития общества. 

Для нас, по крайней мере как вот для региона, потому что есть транспорт - 
все хорошо... а мне разрешили выступать, что чирикают там? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Не обижайтесь, Игорь Владимирович, есть 

такая фраза, что демократия на заседании парламента держится на соблюдении 
тончайших нитей регламента. Вот поэтому, соблюдая регламент, я как раз 
сформирую демократическую обстановку. Поэтому Вы могли записаться 
запросто в тех, кто будет давать предложения и в полной мере выступить. 
Спасибо. 

Слово предоставляется Трубину Глебу Александровичу. 
 
ТРУБИН. Еще раз призываю всех к соблюдению регламента. Спасибо Вам, 

Сергей Евгеньевич за сегодняшнее просто прекрасное ведение и очень 
компетентное, как, впрочем, и всегда. 

Что хочу сказать, действительно я депутат относительно недавно и когда 
начинал работать, тоже задавал много вопросов на комитетах, и мне сказали 
там: "Глеб Александрович, возможно, где-то что-то не знаешь, там вот этот закон 
следует повнимательней, этот, и этим я советам внял, и действительно сейчас и 
я, и наша фракция к каждому вопросу, к каждому заседанию готовится очень 
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внимательно, и с юристами, читая все законы, и читая все уставы, и читая все 
списки аффилированных лиц, и дочерних предприятий, по каждому вопросу, 
чтобы где-то нам не сказали, что вот так и так, лучше повнимательней. Всех 
коллег призываю к этому же, читать внимательно, и тогда мы будем 
действительно разговаривать на одном языке, и это не подвиг, это наша работа, 
за которую часть депутатов получает деньги, и, конечно же, некоторые депутаты, 
наверно, позволяют себе обращаться просто по имени, ну все-таки, надеюсь, что 
впредь, мы все коллеги и во время заседания Думы это все-таки по имени, 
отчеству, это нормальное обращение. 

Также я хочу тоже сегодня, вот Тамара Николаевна сказала, что она 
полностью согласна с коллегой Владимиром Ильичом Ульяновым, я вот с Юрием 
Михайловичем Коневым абсолютно согласен, и все, что он сказал, прямо то же 
самое хотел, можно сказать, выразить. 

Теперь по предложению. Мы видим, какая у нас неразбериха, где деньги, 
куда они пошли, какое целевое использование, какое нецелевое, какие эти 
дочерние предприятия, соответствуют ли тем целям уставы, которые у нас есть, 
вопрос. 

Поэтому предложение - предлагаю рекомендовать Правительству 
Тюменской области в лице представителей, входящих в состав наблюдательного 
совета "Корпорация Развития", инициировать в рамках своих полномочий вопрос 
о проведении проверки целевого и эффективного расходования средств 
"Корпорации Развития" и его дочерних и зависимых обществ в соответствии с 
уставными целями и видами деятельности АО. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Глеб Александрович. Слово предоставляется 

Осадчуку, пожалуйста. 
 
ОСАДЧУК. Добрый день, уважаемые коллеги! Я хотел бы предложение 

внести Сергею Владимировичу, чтобы двигаться по основным направлениям, не 
распыляться на небольшие объекты, для того чтобы прийти к цели максимально 
быстрым путем, чтобы, так сказать, не размазаться. 

Ну а направление нужное, конечно, мы понимаем, для чего создавалась 
корпорация, и хотелось, чтобы изначальные параметры, для чего создавалась, 
они были выдержаны, потому что все остальное, у нас много может быть 
инвестпроектов хороших, разных, но это дело уже других инвесторов, других 
предприятий. Еще раз повторюсь, что необходимо сконцентрироваться на 
основных направлениях, тогда наверняка у депутатов будет меньше вопросов 
касательно маленьких проектов, или уходят они от основного направления, либо 
не уходят, поэтому такое предложение. А в целом поддерживаю позицию Игоря 
Владимировича Нака в том, что действительно проект очень нужный, важен для 
России, важен для региона, его нужно двигать, я думаю, что депутаты в этом 
направлении все едины, только как достичь максимальной эффективности в 
проекте? Вот это вопрос. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. По ведению Белоконь Тамара Петровна, 

пожалуйста. 
 
БЕЛОКОНЬ. Уважаемый Сергей Евгеньевич, есть предложение, если 

депутат заявился на предложение, то и должен озвучивать предложение, а не 
выступление. Ну и учитывая, что длительно идет обсуждение вопроса, согласно 
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ст. 72 мы можем либо продолжить этот разговор, либо все-таки подвести черту. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо. Барышников Николай Павлович, 

пожалуйста. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемый Глеб Александрович, я согласен с твоим, 

прости, пожалуйста, дальше буду избегать этих вариантов. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Коллеги, я ставлю предложение Тамары 

Петровны. Она сказала, надо посоветоваться, продолжить нам сейчас работу 
или прекратить прения, я так понял, да? Коллеги, Губернатор Владимир 
Владимирович Якушев говорит: "Дайте хоть мне-то слово", поэтому сначала ему 
слово предоставим, потом будем голосовать. Пожалуйста, Владимир 
Владимирович. 

 
ЯКУШЕВ. Во-первых, не считаю, что что-то произошло такое уж, и 

состоялось такое нормальное обсуждение, и я думаю, что у кого-то были лишние 
эмоции, он их выплеснул, но не надо так эмоционально воспринимать, потому 
что вот такое обсуждение достаточно открытое, оно Сергею Владимировичу дает 
очень хороший плюс. Ну, во-первых, он поделится ответственностью за 
принимаемые решения в дальнейшем как глава корпорации, когда с нами все 
эти вопросы вот так вот отрыто пообсуждал, потому что предыдущие-то главы 
нам ничего не рассказывали, так ведь, коллеги? Поэтому поделится 
ответственность. 

А во-вторых, это ему придает совершенно иной статус, потому что, по 
большому счету, когда он получает поддержку не только исполнительного, но и 
законодательного органа, а законодательный орган у нас особенный, потому что 
он сформирован из представителей всех трех субъектов, то, наоборот, 
приобретает гораздо иной статус, и все те решения, которые в дальнейшем 
будет корпорация принимать, а основные направления в конечном итоге, они все 
равно будут согласованы, это придаст ему гораздо большей уверенности во всех 
этих вопросах. 

А то, что обсуждение состоялось и задали вопросы, ничего страшного в 
этом я не вижу, поэтому если кто-то будет пытаться потом из этого какие-то 
политические акценты расставлять, это совершенно неверно. Рабочий 
нормальный диалог о том, что делать, куда идти, тем более, значит, все те 
проблемные вопросы, которые на сегодняшний день в корпорации имеются, это 
не вопросы к сегодняшнему руководству. Руководство пытается их сегодня 
разрулить, но, к сожалению, там процессы так запущены, что, наверно, 
разрулить их будет в большинстве своем невозможно, я уж откровенно скажу, 
потому что, конечно же, я там глубоко погружен, что происходит в корпорации. 

Поэтому совершенно правильные вопросы, которые сегодня задаются, куда 
идти и что делать? И здесь нужно опять же этот вопрос разделить на 2 больших 
подвопроса. Первый - порт Сабетта, Северный морской путь, Широтный ход, да 
никто не обсуждает вообще о необходимости, не рассуждает даже о том, нужны 
ли эти проекты, естественно, нужны, и речь идет не только о Тюменской области 
и не только о юге Тюменской области, речь в целом стоит сегодня о РФ, и без 
этой новой транспортной артерии, плюсы которой сегодня всем понятны, и об 
этом уже неоднократно говорили, ни у кого в этом даже нет никакого сомнения. 
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Естественно, сегодня та тематика, которая возникла, и обсуждались 
вопросы о том, что, значит, а вот 8 млрд. Тюмень вложила, значит, в 
корпорацию, что на сегодняшний день сделано? Ну, извините меня, и вопросы 
возникают объективно, потому что когда проект назывался "Урал промышленный 
- Урал Полярный", всем было понятно, и все мы с вами стояли у истоков этого 
проекта. И когда нам говорили, что основа этого проекта - это железная дорога 
Полуночная - Обская, на которую были выделены средства на создание ПСД из 
федерального фонда, все было понятно, куда мы двигаемся, естественно, вдоль 
этой дороги масса месторождений Полярного Урала, естественно, мы понимаем, 
что это рабочая сила с юга, естественно, мы понимаем, АПК с юга, оттуда идет 
сырье, здесь загружено машиностроение, и все было понятно. 

Но когда на определенном этапе, опять же не при нынешнем руководстве, 
мы ведь разбираемся не с Сергеем Владимировичем, сегодня речь ведь не 
стоит о судьбе Сергея Владимировича, продлевать с ним контракт или не 
продлевать, и вопрос о том, жить корпорации или не жить, потому что, ну, по 
большому счету, при всем уважении к столь высокому собранию это не в нашей 
компетенции, потому что есть еще 2 акционера. Поэтому мы просто, еще раз 
повторяюсь, говорим о том, что делать и куда идти. 

Но когда появилось название "Корпорация Развития", когда появилась 
масса непонятных проектов, значит, в Челябинской области мы начали 
заниматься малой энергетикой, в Кургане мы начали пытаться покупать газовые 
сети, и т.д., и т.п., соответственно, встал вопрос, если мы отходим от основной 
цели - создание данной корпорации и инвестпроекты, как тогда было озвучено, 
что главная задача - пусть корпорация зарабатывает какую-то прибыль, 
соответственно, встал вопрос, тогда в соответствии опять же с нашей долей мы 
должны увидеть некие инвестиционные вложения на территории нашего 
субъекта. Вот так в логике развивались все эти события. 

Когда сегодня пришел Сергей Владимирович, вновь, значит, остро встал 
вопрос о том, что давайте вернемся к истокам, давайте вернемся к тому, что мы 
будем делать и какова основная задача корпорации? И теперь все поняли, что, 
естественно, нам нужен Северный широтный ход, и есть сегодня 
инструментарий в виде корпорации, через который можно это все осуществить, и 
теперь мы должны всеми этими вопросами заниматься. Но при этом всем вся 
предыдущая деятельность, она никуда не делась, она осталась. И руководитель 
предприятия, когда он его возглавил, он понимал, какую ответственность он на 
себя берет. 

И теперь-то эти дела никуда не задвинешь, баланс заново не перепишешь. 
И теперь надо понять, а что же делать? А там тоже затык. "Транснефть" по этим 
ценам, по которым были построены эти объекты, принимать это не хочет, Сергей 
Владимирович сдать им это не может, и опять получается затык, т.е. масса 
активов, которые на баланс сегодня встать не могут, отчетность они 
полноценную сделать не могут, это все прошлое наследие. Но мы же не можем 
вот так вот сказать: "Вот все". 

Либо давайте новую корпорацию создавать и опять наполнять ее деньгами 
и т.д. и т.п., я уже не говорю о том, что финансовый ресурс сегодня у корпорации 
отсутствует. И когда мы сегодня говорим о механизмах, для того чтобы 
двинуться дальше и вести сегодня речь о строительстве Северного морского 
пути, я думаю, что Сергей Владимирович потом об этих вещах позже тоже будет 
рассказывать, когда они упакуют полностью весь проект, и предложит все эти 
вещи. Потому что привлечение денежных средств, оно же тоже будет зависеть 
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от инструментов залога. А кто эти инструменты залога сможет дать? Акционеры. 
Поэтому то, что мы сегодня откровенно разговариваем, это очень хорошо. 

Потому что когда потом мы решим, что да, проект упакован, надо приступать к 
строительству и нужно либо найти активы, которые заложить, либо опять давать 
деньги, я приду сюда, на эту площадку, и скажу: "Мы будем еще вкладывать 
туда?" или скажем: "Нет, ребята, мы этого проекта наелись". 

Поэтому, Игорь Владимирович, я вот в этой проблематике как бы прекрасно 
понимаю, насколько Вы болезненно как бы относитесь к этому проекту, потому 
что пропустили его уже и через сердце, и через голову, и через все остальное. 

Но я еще раз говорю, в дискуссии давайте разделим - текущая 
деятельность корпорации и проекты Северный морской путь, Сабетта, Северный 
широтный ход, и все остальное, что делается на Ямале. Это немножко 2 разных 
предмета.  Потому что это инструмент, корпорация, для осуществления этих 
проектов, а это те проекты, которые могут быть осуществлены, в том числе и с 
помощью других инструментов. 

Но тот инструмент, который сегодня мы имеем для осуществления этих 
проектов, там есть серьезные проблемы. И об этих проблемах вот у нас как бы 
идет такой разговор с Сергеем Владимировичем, и многие пытаются понять, что 
там, как там происходит и т.д. Это нормальная работа, ничего страшного в этом 
нет. 

Поэтому вот сегодня мы находимся в этой ситуации. Останавливаться на 
реализации этих проектов ни в коем случае нельзя, потому что  время сейчас - 
это даже больше, чем деньги. И то, что касается Северного широтного хода, есть 
полная поддержка и в Министерстве транспорта, и тот, что мост, который через 
Обь, включен сегодня в федеральную целевую программу, кстати, единственный 
объект, который туда включен. И есть полная поддержка и уверенность в том, 
что деньги туда, по этой программе, будут получены. 

И, конечно, ждать там 16-го, 17-го года, когда ФЦП реально в бюджете эти 
деньги будут заведены, наверное, не стоит, наверное, нужно двигаться гораздо 
раньше. Потому что действительно этот обход просто необходимый. 

Но мы находимся в той ситуации, в которой мы находимся, и вот здесь нам 
и надо с вами принимать все необходимые решения, поэтому вполне 
нормальное, я считаю, рабочее обсуждение, не надо ни на кого здесь обижаться. 
И если кто-то там задал какие-то колкие вопросы, кто-то, может быть, достаточно 
резко ответил, ничего страшного, это рабочие моменты. Ничего плохого я, 
например, в том обсуждении, которое сегодня состоялось, не вижу. Тем более 
что речь не идет сегодня о принятии каких-то исторических решений. 

Сергей Владимирович продолжает также работать, корпорация продолжает 
также двигаться. И все проекты, естественно, мы с вами понимаем, в рамках 
этого проекта, они будут реализованы на территории Ямала. Потому что это 
наша кладовая, потому что это будущее нашей страны, это будущее наших 
регионов. 

И как бы мы там ни говорили - матрешка, сложноустроенный субъект и т.д., 
люди у нас мигрируют. Все процессы на данный момент, которые происходят, 
они происходят на территории всех трех субъектов, люди переезжают сегодня и 
с Ямала, и с ХМАО жить сюда, отсюда студенты учатся, переезжают туда. Как бы 
мы ни говорили, мы все равно единый механизм. И когда такие грандиозные 
проекты будут реализовываться на территории Ямала, то, естественно, как 
говорится, хватит всем. Поэтому мы все в этом заинтересованы. И, конечно, то, 
что необходимо двигаться и принимать определенные решения, - однозначно. 
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Ну а то, что касается там уже предложений, и в очередной раз можно 
посмотреть еще какую-то программу, что мы делаем, как мы двигаемся, в какой 
это очередности надо быть, я тоже в этом страшного ничего не вижу. Потому что, 
еще раз говорю, Сергею Владимировичу самому будет в этой ситуации 
двигаться гораздо проще, потому что он будет, у него будет еще поддержка 
помимо исполнительных органов, еще и органов законодательного уровня. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Коллеги, Тамара Петровна вносила 

предложение прекратить прения или ограничиться теми прениями, которые мы с 
вами провели, по логике вещей и последнее выступление Губернатора вроде как 
подводит итог обмена мнениями, поэтому я ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы на этом... 
 
СЫСОЕВ. Уважаемый Сергей Евгеньевич, я бы хотел с протокольным 

поручением выступить, его зачитать. Нам с вами предложен проект 
постановления по сегодняшнему вопросу, предлагается внести в него 
следующие изменения. Прошу посмотреть документы, которые у нас находятся 
на руках, предлагается в п. 2 абзац 2 изложить в новой редакции: 
"Рекомендовать ОАО "Корпорация Развития" направить в органы госвласти 
Тюменской области обоснованные проработанные предложения по реализации 
инвестпроектов в Тюменской области с указанием их окупаемости, учитывающие 
привлечение внебюджетных инвестиций", то, как раз о чем сегодня говорили 
очень многие коллеги и те, кто избирался с юга Тюменской области. 

Пункт 2 дополнить 3-м абзацем следующего содержания: "Рекомендовать 
ОАО "Корпорация Развития" выработать детальный план действий по 
завершению начатых инвестпроектов с финансовым обоснованием, 
учитывающие привлечение внебюджетных источников финансирования". 

Дополнить проект постановления пунктом 3 в следующей редакции: 
"Заслушать информацию ОАО "Корпорация Развития" об итогах выполнения 
данных рекомендаций на заседании ТОД в мае 2014 года". Почему 2014 год? 
Коллеги, у нас начинается с вами бюджетный процесс на следующие годы, и мы 
понимаем, что в июне фактически проект бюджета уже в какой-то степени будет 
сверстан. 

Кроме этого, просил бы Сергея Владимировича, чтобы все-таки с данной 
информацией он также выступил и на Думе Югры, и на Думе Ямала, потому что 
коллегам также интересно послушать те проекты, которые Вы реализовывали 
корпорацией, и те, которые планируете реализовывать. Спасибо за внимание. 
Прошу поставить на голосование. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Ульянов Владимир Ильич, пожалуйста, по 

ведению. 
 
УЛЬЯНОВ. Спасибо. Уважаемые коллеги, по ведению. Те предложения, 

которые прозвучали от коллеги Барышникова, об упразднении корпорации и 
предложения Владимира Владимировича Сысоева, это полномочия 
учредителей, те, кто акционеры данной компании, мы не можем их подменять. 
Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо. Таким образом, коллеги, мне кажется, и 
нет необходимости ставить вопрос о прекращении прений, поскольку больше 
записавшихся для выступлений и предложений нет, переходим к принятию 
постановления. Предлагается предложенный проект постановления принять за 
основу, а потом буду ставить на голосование все поправки. 

Кто за то, чтобы принять за основу, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Что касается первой поправки. Первым вносил поправки Ульянов Владимир 

Ильич. Конкретно в п. 2 постановления абзац 1 дополнить словами: "В                
3-месячный срок направить в органы госвласти..." и т.д., и потом там еще одна 
поправка. 

Кто за то, чтобы именно сделать вот такую добавочку, будем так говорить, к 
этому пункту, прошу голосовать. 

 
ЛОСЕВА.  ...руководителю корпорации, потому что 3-месячный срок 

реально или нереально? Давайте вот сначала узнаем комментарии. 
 
МАСЛОВ. Я думаю, что реально. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, спасибо. Значит, ставлю вопрос на 

голосование. 
Кто за то, чтобы в п. 2 постановления абзац 1-й добавить словами               

"в 3-месячный срок". 
Кто за данную поправку, прошу голосовать. 
 
За    - 39 
Против    -  4 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Суть 2-й поправки Ульянова Владимира Ильича состоит в том, что после 

слов "инвестпроектов" добавить: "на юге" и далее по тексту. И, таким образом, 
будет выглядеть следующим образом, это опять же речь идет об этом же 
абзаце: "По реализации инвестпроектов" он предлагает: "на юге Тюменской 
области". 

Уважаемые коллеги, у нас все-таки депутаты, во-первых, здесь и с севера, и 
с юга, поэтому, может, мы лучше, если, Владимир Ильич, Вы согласитесь, 
"инвестпроектов в разрезе субъектов, входящих в Тюменскую область", тогда 
речь пойдет и о Ямале, и о Хантах, и о юге Тюменской области? Снимаете, да? 
Тогда я ставлю мою поправку, да? 
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Кто за то, чтобы в следующей редакции дать 2-й пункт: «В 3-месячный срок 
направить в органы госвласти Тюменской области предложения по реализации 
инвестпроектов в разрезе субъектов, входящих в Тюменскую область, в том 
числе с привлечением внебюджетных инвестиций».  

Кто за данную поправку, прошу проголосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги,  значит, второй мне поступила поправка от Трубина, 

вернее, так, поступила эта поправка от Сысоева, но озвучивал ее позже Трубин. 
Поэтому я, официально которая прозвучала, ту и поставлю на голосование, он 
предлагает... пожалуйста, Владимир Владимирович. 

 
СЫСОЕВ. Сергей Евгеньевич, ну просто Владимир Ильич сказал... 

коллеги, у нас есть с вами все-таки право принимать рекомендации. И те 
поправки и предложения, которые в постановление я сделал, они носят 
рекомендательный характер. И сегодня то, что... написано в постановлении, это 
уже есть. 

Поэтому просил бы вас их поддержать. Тем более по этим поправкам вы 
высказались в ходе обсуждения, и в том числе по ряду вопросов была высказана 
позиция и Губернатора Тюменской области. Поэтому я просил бы, чтобы эти 
вопросы все-таки, чтобы у нас на контроле они оставались, поддержать те 
предложения, которые я внес. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, я поставлю же Ваши тоже поправки, значит, на 

голосование. 
Так, что касается поправки Трубина, он предлагает внести дополнительный 

пункт, да? Рекомендовать Правительству Тюменской области в лице 
представителей, входящих в состав наблюдательного совета "Корпорация 
Развития", инициировать в рамках своих полномочий вопрос, сейчас прочитаю, 
«о проведении проверки целевого и эффективного расходования средств 
"Корпорацией Развития", ее дочерних и зависимых обществ, в соответствии с 
уставами, целями и видами деятельности акционерного общества». 

Прежде чем буду ставить на голосование, хотел бы Новоселова Владимира 
Васильевича послушать, его замечания по ведению 

 
НОВОСЕЛОВ. Уважаемые коллеги, хотел бы обратиться, что, ну, с листа, 

вернее, "с голоса" принимать сегодня решение на пленарном заседании Думы, 
наверное, было бы просто неправильно. Хотя бы был раздаточный материал, 
чтобы можно было посмотреть - это первое. Второе, конечно, лучше такие вещи 
делать на комитете. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Хотя и регламентных норм они не 

нарушают. Если есть какая-то поправка, они в письменном виде ее дают. Хотя, я 
считаю, что здесь еще есть один выход. Мы просто можем записать пункт, что 
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предложить комитету по экономической политике разработать мероприятия, 
исходя из обсуждения данного вопроса, и там можно все учесть, и проведение и 
"круглого стола", и парламентские слушания, и все, что угодно... пожалуйста, 
Владимир Владимирович. 

 
ЯКУШЕВ. Вот то, что касается проверки, значит, насколько я помню, 

Сергей Владимирович вот тут пояснил нам, что, по-моему, там Счетная палата 
ЯНАО проверку проводила при передаче дел, если мне память не изменяет, да? 
Даже России. 

Поэтому просто, может быть, в рабочем порядке с материалами 
ознакомить? Потому что вот еще раз заходить туда, это практически, ну все тут 
руководители предприятий, это корпорация опять полгода работать не будет, 
пока мы там проверки проводим. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Глеб Александрович, на основании этой 

информации не снимаете свое предложение? 
 
ЯКУШЕВ. С материалами пусть познакомят, и, может быть, этим 

удовлетворится. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Но тем не менее он, получается, настаивает, поэтому 

позиция ясна, так сказать, и Губернатора, и руководителя корпорации. 
Владимир Алексеевич, слушаю Вас, Столяров. 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Очень правильное предложение, значит, рассмотреть 

эти вопросы через комитет и сейчас их не рассматривать. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Ну, сейчас, значит, это же не, ну давайте, 

значит, я вижу, как проголосуете вы. Ставлю поправку Трубина. 
Кто за то, чтобы включить... снимаете? Все, договорились. То есть я просто 

эту поправку снимаю, в рабочем порядке Вы знакомитесь. 
Так, и последнее предложение было Владимира Владимировича Сысоева... 

через комитет, да? Тогда давайте, коллеги, мы тогда давайте включим такой 
пункт: "Рекомендовать комитету по экономической политике и 
природопользованию, исходя из обмена мнениями по данному вопросу на 
заседании Думы, разработать мероприятия, направленные на...", просто 
рассмотреть предложения? В пункт не надо включать, да? Хорошо. Владимир 
Ильич, пожалуйста, что у Вас? 

 
УЛЬЯНОВ. Сергей Евгеньевич, ну по регламенту, если депутат не 

снимет, мы не имеем права отклонять, надо все равно ставить на голосование. 
Это же его предложение, депутата, суверенное право вносить предложения в 
проекты постановлений. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ну Вы правы, да, по большому счету. 
 
УЛЬЯНОВ. И по малому тоже. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Владимир Владимирович, настаиваете? 
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СЫСОЕВ. У нас с вами было обсуждение, оно родилось. Я все нормы 
соблюл и все-таки настаиваю на том, чтобы оно было, потому что если оно будет 
записано в постановлении, это будет стоять на контроле ТОД. И если мы 
считаем, что данный вопрос важен, я думаю, Сергей Владимирович понимает 
также важность этого вопроса, он сам сказал о том, что в нужные сроки, в 2, в 3 
месяца он подготовится. Я думаю, каждому из нас с вами, избранному с Ямала, с 
Югры и Тюменской области, важно знать, куда мы двигаемся. 

Поэтому я отзывать не буду и просил бы, чтобы действительно вы 
поддержали это предложение. Я уже об этом сказал. Комитет комитетом, но у 
нас с вами есть нормативно-правовой документ - постановление ТОД, который 
носит обязательный характер, по крайней мере для ТОД. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Тогда, уважаемые коллеги, гибридная такая форма, что 

ли, вот этого пункта будет следующая: "Рекомендовать ОАО "Корпорация 
Развития" в 3-месячный срок...", как мы с вами договорились, и поправку, 
которую мы уже проголосовали с вами, "...направить в органы госвласти 
Тюменской области обоснованные проработанные предложения по реализации 
инвестпроектов в разрезе субъектов, входящих в состав Тюменской области, с 
указанием их окупаемости, учитывающие привлечение внебюджетных 
инвестиций". Требуется редакционная правка, конечно, потому что есть вопросы. 
Суть такова. 

Кто за то, чтобы именно в такой редакции принять этот пункт, прошу 
голосовать. 

 
За    - 29 
Против    - 11 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  4 
 
Решение принято. 
 
И предлагается пункт 2 дополнить абзацем следующего содержания: 

"Выработать детальный план действий по завершению начатых инвестпроектов 
с финансовым обоснованием, учитывающим привлечение внебюджетных 
источников финансирования". 

Кто за данную поправку, прошу голосовать. 
 
За    - 27 
Против    - 12 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  3 
 
Решение принято. 
 
И суть третьей поправки, она неоднозначно воспринята уже была, судя по 

выступлениям, дополнить проект постановления пунктом 3 в редакции: 
"Заслушать информацию  ОАО "Корпорация Развития" об итогах выполнения 
данных рекомендаций на заседании ТОД в мае 2014 года". 

Инна Вениаминовна, пожалуйста. 
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ЛОСЕВА.  ...в мае заслушивать, 3 месяца, в июне. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Николай Павлович. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, на самом деле в ходе двух 

заслушиваний сегодня прозвучало очень много предложений. Вот часть из них 
мы сейчас, раз, проголосовали. Но я понимаю, для этого нужно все-таки сделать 
тогда, сделать программный документ, т.е. все замечания, предложения, я 
думаю, хорошо было придумано, Сергей Евгеньевич, тобой, поручить комитету в 
течение месяца разработать мероприятия по предложениям, которые 
прозвучали на всех обсуждениях, и внести его на следующее заседание Думы, а 
без Думы это все равно опять документ будет пустой, у нас только так по 
регламенту, все остальные рекомендации только комитетов, а постановление 
Думы - это требует исполнения и контроля. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, спасибо. Владимир Владимирович Сысоев, по 

ведению тоже. 
 
СЫСОЕВ. Сергей Евгеньевич, ну я понимаю, комитет комитетом, но 

комитет не может вырабатывать, в том числе санации корпорации, эти действия 
совершать. Я предлагаю, вот внесу поправку, не в мае тогда, а в июне месяце с 
учетом 3-месячного срока, который мы установили. Поправку в постановление. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. То есть Вы не в мае предлагаете, а в июне провести? 

Ну, хорошо, я в такой редакции ставлю, значит, на голосование: дополнить 
проект постановления пунктом 3. 

 
НАК. ...но это уже абсурд, я понимаю, что юристов там вот этой фракции 

надо выгнать просто с работы, пускай они вам расскажут, если вы интересуетесь 
активами, то их можно продать или купить, или потребовать прибыли, все 
остальное - это не наша компетенция, и даже не наблюдательного совета. Мы 
уже куда-то залезли совсем глубоко. Корпорация пришла отчитываться, мы им 
уже под кожу залезли, уже, по-моему, скоро, я не знаю, куда, ну, разденем 
совсем. 

Ну, давайте определимся, что мы хотим? Уже столько записали в протокол, 
это сделать за 3 месяца невозможно. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Игорь Владимирович, мы бы поставили вопрос на 

голосование, и все бы было четко, ясно, а сейчас по ведению Ульянов Владимир 
Ильич. 

 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, ну, первый момент, то, что прозвучало 

предложение Столярова Владимира Алексеевича, это можно в пункт включить, 
что комитету, и вообще все предложения и т.д., вынести, а то, что конкретные 
поправки, давайте будем голосовать. Ну опять же 3 месяца, какой отчет они 
представят? Это как максимум можно сентябрь, октябрь рассматривать, не 
раньше. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо. Ну, это тоже уже не по ведению. Таким 

образом, позиция ясна, так, Селюков Михаил Викторович, пожалуйста. 
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СЕЛЮКОВ. Сергей Евгеньевич, мы с вами проголосовали по поводу         
3 месяцев и проголосовали по поводу поручения, там по расширенному отчету. 
Если мы сейчас не поставим, что через 3 месяца они должны отчитаться, никто 
ничего делать не будет. Реально гендиректор сказал, что они успевают. Реально 
бухгалтерский баланс уже к тому времени будет готов. Любое АО до 30 июня 
проводит, это крайний срок по закону, общее собрание акционеров, т.е. вся 
информация будет, не надо переносить на сентябрь. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо. На сентябрь никто и не предлагал, 

предлагалось в июне месяце Владимиром Владимировичем, я понял. Позиция 
всех ясна, товарищи, да? Я ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы дополнить проект постановления пунктом 3 в редакции: 
"Заслушать информацию ОАО "Корпорация Развития" об итогах выполнения 
данных рекомендаций на заседании ТОД в июне 2014 года". 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 27 
Против    - 14 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Коллеги, все поправки, значит, которые мы с вами вносили, внесены. 
 
УЛЬЯНОВ. Еще одна поправка. Если мы сделали поручение, то нужно 

пункт о том, чтобы поставить данное постановление на контроль, обязательно по 
регламенту идет. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Постановления у нас все ставятся на контроль. Так, 

Лосева Инна Вениаминовна, пожалуйста. 
 
ЛОСЕВА. Если мы выносим на июнь на заседание Думы, то получается, в 

мае мы должны смотреть на заседании комитета. Поэтому получается тут, что 
или внеочередное заседание комитета, потому что без комитета мы на Думу 
вносим, т.е. мы опять напрягаем корпорацию, что вот такими темпами, а 
результативность, я не знаю, какая будет. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Так, ладно, по ведению Трубин Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Вот сегодня у нас был очень важный вопрос в 8 утра перед Думой. 

И если понадобится, также в 8 утра, в 7 утра перед Думой проведем очень 
важный вопрос. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ладно, хорошо. Тем не менее, коллеги, мы уже 

проголосовали с вами этот пункт, поэтому сейчас бьем по хвостам, что 
называется. Ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом с учетом... 
 
УЛЬЯНОВ. Если пункта контроля нет, мы его не контролируем, мы не 
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работаем по этому постановлению, а там идут порученческие, и сроки указаны, 
поэтому поставить на контроль. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, и, значит, предлагает Ульянов Владимир 

Ильич включить пункт: возложить контроль за выполнением настоящего 
постановления на комитет по экономической политике и природопользованию 
(Лосева И.В.). 

Кто за данную поправку, прошу голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  5 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  1 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, рассмотрение этого вопроса завершено. Что будем 

дальше делать? Перерыв на сколько времени? Значит, будет перерыв на 15 
минут. Приглашенным на данный вопрос спасибо за участие в работе, можете 
быть свободными, до свидания. 

 
 

ПЕРЕРЫВ НА 15 МИНУТ. 
ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Уважаемые коллеги, прошу всех регистрироваться, 

депутатов. Так, нам еще не хватает одного человека до кворума. Так, 25 человек 
у нас есть, 26. Уважаемые коллеги, продолжим работу. 

Прежде чем продолжать работу, я бы хотел поставить на голосование 
следующий вопрос, отпросились по состоянию здоровья, Артюхов сидел чуть 
живой и Нак Игорь Владимирович тоже. Поэтому есть предложение отпустить их 
с заседания Думы. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 26 
Против    -  2 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Коллеги, переходим к 7-му вопросу основной повестки дня. 
Вопрос № 7. 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ                    
В СТАТЬЮ 8 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(второе окончательное чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые депутаты, проектом закона "О внесении 

изменений в статью 8 Закона Тюменской области "О государственной 
гражданской службе Тюменской области" изменяется квалификационное 
требование к стажу государственной гражданской службы для замещения 
ведущих должностей гражданской службы для лиц, имеющих дипломы 
специалиста или магистра с отличием. 

На проект поступили поправки от Правительства Тюменской области, 
которыми предлагается изложить статью 22 действующего закона в новой 
редакции, в соответствии с которой порядок и условия обеспечения 
государственных гражданских служащих Тюменской области служебными 
жилыми помещениями, а также порядок и размеры возмещения 
государственным гражданским служащим Тюменской области расходов на наем 
жилого помещения при проведении ротации государственных служащих 
Тюменской области утверждается постановлением Правительства Тюменской 
области. Комитет предлагает принять проект во втором окончательном чтении с 
учетом мнения комитета по поправкам. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы к докладчику? 

Желающие выступить? Нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять с учетом принятых поправок закон, направить его 

Губернатору для обнародования, снять с контроля соответствующее 
постановление и, таким образом, постановление принять в целом, если по нему 
нет замечаний, прошу проголосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В СТАТЬЮ 8 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

РЕЛИГИОЗНЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(второе окончательное чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в статью 8 
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Закона Тюменской области "О деятельности религиозных объединений в 
Тюменской области" разработан в целях приведения отдельных положений 
Закона Тюменской области вышеназванного в соответствие с федеральным 
законодательством, а также в целях согласованности норм областного 
законодательства. 

На законопроект после первого чтения поступили поправки Правительства 
Тюменской области, которыми предлагается из проекта исключить пункт 2, т.к. 
установленное действующим законом Тюменской области ограничение 
розничной продажи алкогольной продукции не противоречит действующему 
законодательству. 

Комитет рекомендует принять проект во втором окончательном чтении с 
учетом мнения комитета по поправкам. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Галина Степановна, Ваш вопрос. 
 
ШУСТОВА. ...у меня тогда снят. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Сняли? Ясно. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон, направить его Губернатору, а 

постановление принять в целом, прошу проголосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  4 
 
Решение принято. 
 
Фуат Ганеевич, доложите следующий вопрос. 
Вопрос № 9. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКЕ 

НАЦИОНАЛЬНО-КУЛЬТУРНЫХ АВТОНОМИЙ И ИНЫХ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБЪЕДИНЕНИЙ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(второе окончательное чтение) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменений в Закон Тюменской 

области "О государственной поддержке национальных культурных автономий и 
иных общественных объединений в Тюменской области" разработан в связи с 
принятием  и вступлением в силу Федерального закона от 22.10.2013 № 284-ФЗ 
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации в части определения полномочий и ответственности органов  
государственной власти субъектов Российской Федерации, органов местного 
самоуправления, их должностных лиц в сфере межнациональных отношений". 

Проектом определяется полномочие исполнительных органов 
государственной власти Тюменской области в сфере межнациональных 
отношений. Кроме того, проектом предлагается в областном законе закрепить 
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положение, в соответствии с которым государственная поддержка национально-
культурных автономий и иных общественных объединений осуществляется в 
форме субсидий. 

Также в связи с вступлением в силу Федерального закона № 44-ФЗ            
"О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных и муниципальных нужд" уточняется терминология. 

На проект поступили поправки от депутата Сысоева, с которыми комитет 
предлагает согласиться частично, и с депутатом согласовано, и поправка 
Правительства Тюменской области, которая поддерживается. 

Комитет рекомендует принять проект закона во 2-м окончательном чтении с 
учетом мнения комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Сергей Сергеевич Козлов, пожалуйста. 
 
КОЗЛОВ.  Уважаемые коллеги, прочитав закон, мне кажется, тут несколько 

несправедливо есть в ст. 4, 4-й пункт - "Защита прав национальных меньшинств". 
С моей точки зрения, это наносит ущерб национальным отношениям и обижает, 
скажем, самые большие народы. Я бы предложил поправку, сформулировал бы 
ее так: "Защита прав всех народов, проживающих на территории Тюменской 
области". 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Все выслушали позицию Сергея Сергеевича 

Козлова. Так, Макаренко Евгений Михайлович, пожалуйста. 
 
МАКАРЕНКО.  Я поддержать просто хотел Козлова Сергея Сергеевича. 

Просто вместе обсуждали этот вопрос, что касается именно поддержки, то, что 
озвучил Сергей Сергеевич, прошу поддержать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Ульянов Владимир Ильич, пожалуйста, вопрос 

у Вас. 
 
УЛЬЯНОВ. Ну, то, что сказали коллеги, просил прокомментировать 

комитет их позицию по отношению к тому, что было высказано двумя нашими 
коллегами-депутатами. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Пожалуйста, Фуат Ганеевич, Ваша реакция на 

предложение наших коллег. 
 
САЙФИТДИНОВ. Я не совсем уловил. Это речь идет по таблице 

поправок или идет речь по самому базовому законопроекту? 
 
КОЗЛОВ. Ну как вот, ст. 4, которая вот в таблице идет вместе с ней. В 

предлагаемой редакции ст. 4 п. 4. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Там написано: "Защита прав национальных 

меньшинств", а он предлагает дать в следующей редакции: "Защита прав всех 
народов, проживающих на территории области". 

 
САЙФИТДИНОВ. ...автономиях, эти автономии у нас создают именно не 

большинство, что присутствует здесь, а создают народы Кавказа, народы 
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Поволжья и т.д. Поэтому к этому закону все применимо, именно защита прав 
национальных меньшинств. Это же закон, не Конституция. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Начальник правового управления хочет тоже 

дать какие-то пояснения, пожалуйста. 
 
СЕРКОВ. Уважаемые депутаты, дело в том, что в целом закон принимается 

в целях приведения и формулировки-то там в основном федеральные, 
приведение в соответствие с федеральным законом. Это первое. 

А второе, если мы с голоса сейчас даем поправку, то мы не можем без 
заключения голосовать с голоса, при всем моем уважении, я как бы... 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. То есть в постановлении мы можем, а в закон 

чисто нужно... да? Пожалуйста, Барышников Николай Павлович. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые граждане депутаты, ст. 19 Конституции РФ п. 

2: "Государство гарантирует равенство прав и свобод человека и гражданина 
независимо от пола, расы, национальности, языка, происхождения, имущества и 
должностного положения, места жительства, отношении их к религии, убеждений 
и принадлежности к общественным объединениям, а также других обязательств. 
Запрещаются любые формы ограничения прав граждан по признакам 
социальной, расовой, национальной, языковой и религиозной принадлежности". 
Все сказано очень полно. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Козлов Сергей Сергеевич. 
 
КОЗЛОВ. Спасибо, Николай Павлович, просветили. Я вот не читал никогда 

Конституцию, так, только в школе иногда. Но хотел сказать следующее и Фуату 
Ганеевичу, и Николаю Павловичу, у нас есть культурная национальная 
автономия русского народа, есть украинского, есть белорусского. И вот русский 
народ, т.к. он меньшинством не является, не будет подпадать под этот закон, на 
гранты не сможет рассчитывать, как Вы на это посмотрите? Или мы так всегда, 
как танки. Давайте, если говорить о равенстве, как Вы прочитали по Конституции, 
это равенство и соблюдать в отношении всех народов, населяющих нашу 
многонациональную страну. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Фуат Ганеевич, по ведению, пожалуйста. 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, мне представляется, что разговор 

по Уралу промышленному нас не утомил. Вы знаете, у нас есть закон о порядке 
подготовки и принятии нормативных правовых актов, к которым относятся 
законы Тюменской области, там есть порядок, что в первом чтении приняли, 
дальше даются поправки. Мы же закон принимали в первом чтении, его все 
читали. Сегодня начинаем таблицу обсуждать. Принимаем во втором чтении,     
2 месяца работы. Депутаты, которые сейчас "с голоса" делают поправку, они все 
освобожденные, они могли письменно принести на комитет, могли устно 
принести на комитет, пообсуждать. Увлеклись мы Уралом. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Сарычев Сергей Михайлович, 

пожалуйста. 
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САРЫЧЕВ. Уважаемые коллеги, суть в том, что в статье 4 этого закона, 
вот Сергей Сергеевич, Вы прочитали пункт 3, а я предлагаю прочитать пункт 1. 
Как раз он говорит о том, о чем, Сергей Сергеевич, Вы говорили. Где дается 
понятие - основные  цели государственной поддержки национально-культурных 
автономий и иных общественных объединений в нашей области. 

Так вот, основными целями этой господдержки является, и вот первое, 
самое главное, - обеспечение государственных гарантий равенства прав, свобод 
и законных интересов человека и гражданина, независимо от расы, 
национальности, языка, отношения к религии и других обстоятельств. 

И все то, о чем Вы сказали, в пункте 1 этой статьи указано. Я предлагаю, 
Сергей Сергеевич, Вам свое предложение снять, чтобы, дабы в тупик не 
заводить. Потому что дальше еще уточняются, значит, цели этой поддержки. 
Поэтому то, что Вы сказали, в пункте 1 уже предусмотрено. А 4-й - это как раз то, 
что касается национальных меньшинств. И абсолютно здесь правильно Фуат 
Ганеевич откомментировал. 

Поэтому дискуссия у нас получается немножко на ровном месте, коллеги. 
Может быть, нас действительно эти 2 вопроса, так скажем, в этот формат нашего 
состояния ввели. Но вот здесь именно закон, он конкретный, именно о 
государственной поддержке. Поэтому это все там учтено. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Сергей Сергеевич, Вам слово, Козлову. 
 
КОЗЛОВ. У меня один вопрос ко всем. От кого мы защищаем другие 

национальности? Кто-то нападает? 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ладно, хорошо, коллеги. Так, Селюков Михаил 

Викторович, пожалуйста. 
 
СЕЛЮКОВ. Сергей Евгеньевич, ну объективно, у нас комитет был 4-го, за 

5 дней мы получили документы. То есть 2 недели-то у нас было изучить. Если у 
Сергея Сергеевича есть какие-то, были поправки, можно было это внести. Если 
есть у него желание там что-то изменить в законе, у него есть право 
законодательной инициативы. Поэтому, на мой взгляд, вот так с бухты-барахты, 
это, во-первых, нужно чтобы в письменной форме документы были 
председательствующему предоставлены, во-вторых, "с голоса", ну не очень... а, 
есть, да? "С голоса" не очень воспринимается это. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, коллеги. Правильно Фуат Ганеевич сказал, 

коллеги, надо соблюдать регламентные нормы. Что касается постановлений, 
наверное, можем мы с вами обсуждать, здесь какие-то поправки вносить. Что 
касается закона, есть порядок, так сказать, первого чтения, второго чтения, 
таблица поправок, рассмотрения на комитете и т.д. 

Тем не менее такое предложение было. Я ставлю его на голосование. Хотя 
опять же вроде бы позиция просматривается определенная. 

Козлов Сергей Сергеевич предлагает в ст. 4 п. 4 дать в следующей 
редакции: "защита прав всех народов, проживающих на территории области". 
Кто за данную поправку... 

 
УЛЬЯНОВ. Сергей Евгеньевич, первое предложение было комитета. Мы 

должны комитет проголосовать, а затем поправку депутата к этому 
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законопроекту, после комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Значит, кто за то, чтобы принять предложенный проект 

постановления ...не постановления даже, проект закона с учетом таблицы 
поправок, предложенной комитетом, прошу голосовать. За основу, да, 
разумеется. 

 
За    - 40 
Против    -  1 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Ставлю поправку сейчас Козлова Сергея Сергеевича. 
Предлагает в ст. 4 п. 4 дать в редакции: "защита прав всех народов, 

проживающих на территории области". 
Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 15 
Против    - 17 
Возд.     -  9 
Не голосовали   -  0 
 
Решение не принято. 
 
Поправка не принимается. Предлагается закон принять с учетом поправок, 

имеется в виду, которые были учтены комитетом, направить закон Губернатору и 
снять с контроля соответствующее постановление, и, таким образом, 
постановление принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Спасибо. Вопрос № 10. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В КОДЕКС 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ" 

(второе окончательное чтение)  
 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, проектом закона "О внесении 

изменений в Кодекс Тюменской области об административной ответственности" 
предлагается ввести ответственность за воспрепятствование деятельности 



93 

 

Уполномоченного по правам ребенка в Тюменской области, установив за данное 
правонарушение штраф в размере от 1 до 3 тыс. руб. 

На проект поступили поправки Правительства Тюменской области, 
Управления Минюста, дополняющие нормой, в соответствии с которой 
рассматривать дела по указанному составу правонарушений вправе мировые 
судьи. 

Комитет рекомендует принять проект во втором окончательном чтении с 
учетом поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопросы, желающие 

выступить? Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять закон, направить Губернатору, снять с контроля 

постановление, таким образом, постановление принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 
 
 

О ЗАКОНЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 
34 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПОРЯДКЕ ПОДГОТОВКИ, ПРИНЯТИЯ 

И ДЕЙСТВИЯ НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ И ПРАВОВЫХ АКТОВ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

(второе окончательное чтение) 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона "О внесении изменения в ст. 34 Закона 

Тюменской области "О порядке подготовки, принятия и действия нормативных 
правовых и правовых актов Тюменской области" уточняет порядок вступления в 
силу нормативных правовых актов Губернатора области и Правительства 
Тюменской области, в соответствии с которым они вступают в силу со дня их 
официального опубликования, если в тексте акта не предусмотрен  иной порядок 
вступления в силу. 

На проект поступили поправки Правительства Тюменской области и 
прокуратуры Тюменской области, которыми предлагается уточнить, что 
нормативные правовые акты Губернатора области и Правительства Тюменской 
области по вопросам защиты прав и свобод человека и гражданина вступают в 
силу не ранее, чем через 10 дней со дня следующего за днем их официального 
опубликования. 

Комитет рекомендует принять проект во втором окончательном чтении с 
учетом таблицы поправок. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять закон, направить Губернатору, снять с контроля 
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постановление и, таким образом, в целом принять постановление по данному 
вопросу, прошу голосовать. 

За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1023-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ КОДЕКС (ЗАКОН)  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Проект закона «О внесении изменений в 

Избирательный кодекс (Закон) Тюменской области» вносится депутатской 
фракцией "Единая Россия". Вносимые изменения обусловлены вступлением в 
силу Федерального закона от 3 февраля 2014 года "О внесении изменений в ст. 
33 и 38 Федерального закона "Об основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан РФ" и ст. 4 Федерального закона "О 
внесении изменений в Федеральный закон "О политпартиях". 

Проектом уточняется срок исполнения кандидатом обязанности по 
закрытию счетов в иностранных банках, расположенных за пределами РФ, а 
именно к моменту представления документов, необходимых для регистрации 
кандидата, списка кандидатов, а сегодня в действующей редакции 
Избирательного кодекса эти документы надо было представлять к моменту 
регистрации. 

Кроме того, вносится уточняющее изменение, согласно которому 
письменное уведомление о том, что кандидат, выдвинутый по одномандатному 
избирательному округу, не имеет счетов, не хранит наличные денежные 
средства и ценности в иностранных банках, расположенных за пределами 
территории РФ, представляет только в окружную избирательную комиссию. 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м чтении и во 2-м окончательном 
чтении с учетом редакционной правки. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы к Фуату Ганеевичу, желающие выступить? 

Нет. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в 1-м чтении и рассмотреть указанный законопроект в 
окончательном чтении в ходе сегодняшнего заседания, и, таким образом, первое 
постановление принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос  13. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1026-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПРОФИЛАКТИКЕ 

НАРКОМАНИИ И ТОКСИКОМАНИИ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое - второе окончательное чтения) 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  Законопроект "О внесении изменений в Закон 

Тюменской области "О профилактике наркомании и токсикомании в Тюменской 
области" подготовлен в связи с принятием ряда федеральных законов. Так, в 
связи с изменением федерального законодательства расширяется перечень 
основных направлений госполитики в сфере профилактики незаконного 
потребления наркотических средств и психотропных веществ. Уточняются 
полномочия исполнительных органов госвласти. Уточняется положение 
наркологической помощи лицам, незаконно употребляющим наркотические 
средства. 

Кроме того, терминология, используемая в законе, приводится в 
соответствие с понятиями и терминами, установленными федеральным 
законодательством. 

Депутаты комитета рекомендуют коллегам принять в первом и втором 
окончательном чтениях. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект постановления, вернее, 

принять в первом чтении проект закона и рассмотреть его для принятия в 
окончательном чтении на данном заседании Думы, таким образом, 
постановление принять в целом первое, прошу проголосовать. 
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За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Спасибо. Принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, постановление второе тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Принимается. Спасибо. Вопрос № 14. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1027-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое чтение) 
 
 
СТОЛЯРОВ В.А. О проекте закона "О внесении изменений в некоторые 

законы Тюменской области". Законопроект внесен в областную Думу депутатом 
областной Думы Артюховым в связи с принятием ряда федеральных законов. 

Проект закона обеспечивает приведение используемой в законах 
Тюменской области терминологии в соответствие с понятиями и терминами, 
установленными федеральным законодательством. 

Также законопроектом уточняются полномочия органов исполнительной 
власти области в сфере здравоохранения. 

Кроме того, законопроектом предлагается дополнить перечень полномочий 
исполнительных органов государственной власти в сфере здравоохранения 
новыми полномочиями по организации и проведению медицинских экспертиз, 
медицинских осмотров и медицинских освидетельствований медицинских 
организаций, подведомственных исполнительным органам государственной 
власти. 

В связи с вышеизложенным предлагаю принять законопроект в первом 
чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы. Поступающие 
предложения будут включены в таблицу поправок и рассмотрены при подготовке 
законопроекта ко второму чтению. Прошу коллег поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 

первом чтении и принять соответствующее постановление, которое мы всегда 
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принимаем, принимая закон только в первом чтении, в целом. 
Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Принято. Спасибо. Вопрос № 15. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1007-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 6 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОБОРОТЕ 
ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ И ПЛАНИРОВАНИИ 

ИХ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос о проекте закона 

Тюменской области "О внесении изменений в статью 6 Закона Тюменской 
области "Об обороте земель сельхозназначения и планировании их 
использования". Законопроект внесен вне плана депутатами нашего комитета 
для приведения нашего закона областного в соответствие с Федеральным 
законом "Об обороте земель сельхозназначения". 

Поскольку... требований земельного законодательства юридическими 
лицами, индивидуальными предпринимателями осуществляется раз в  3 года, то 
выявление и пресечение правонарушений, связанных в том числе с 
самовольным снятием, перемещением или уничтожением плодородного слоя 
почвы, порчей земель в результате нарушения правил обращения с 
пестицидами и агрохимикатами или иными опасными для здоровья людей и 
окружающей среды веществами, а также захламлением и загрязнением 
отходами производства и потребления земельных участков, переданных в 
аренду на срок менее одного года, практически невозможно. 

По указанным основаниям часть 3 ст. 6 указанного областного закона, в 
котором установлены минимальные сроки аренды сельхозугодий, предлагается 
признать утратившей силу. 

На законопроект имеются все необходимые положительные заключения, в 
том числе Правительства Тюменской области. 

Комитет рекомендует принять закон к рассмотрению, принять законопроект 
в первом чтении и с учетом результатов правовой и лингвистической экспертизы 
рассмотреть указанный законопроект во втором окончательном чтении. Прошу 
поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Вопросы, желающие выступить? Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 

первом чтении и рассмотреть указанный законопроект в окончательном чтении в 
ходе настоящего заседания областной Думы, таким образом, первое 

consultantplus://offline/ref=1E8ED20534E3A06F61A88C78F40146F0FF7E3CBC279B79782BC619C3B5D7DB54E29B5812292D3E8EC16E0452u8G
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постановление принять в целом, прошу проголосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Принято. Спасибо. Принимаем второе постановление. 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу проголосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1018-05 «О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 14 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ 

РАСПОРЯЖЕНИЯ И УПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ЗЕМЛЯМИ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
КОНЕВ. Рассматривается законопроект Тюменской области "О 

внесении изменения в ст. 14 Закона Тюменской области "О порядке 
распоряжения и управления государственными землями Тюменской области". 

Законопроект внесен Губернатором Тюменской области. Проектом 
предлагается установить случаи, в которых уполномоченный орган 
исполнительной власти Тюменской области вправе распоряжаться земельными 
участками г. Тюмени, государственная собственность на которые не 
разграничена, без разрешения совместной комиссии, в состав которой входит 
представитель администрации г. Тюмени. 

По мнению разработчиков, принятие закона позволит сократить количество 
административных процедур, осуществляемых уполномоченным органом 
исполнительной власти Тюменской области, ускорить процесс предоставления 
земельных участков, повысить качество оказываемой госуслуги, сократить сроки 
рассмотрения документов, уменьшить административные процедуры в сфере 
строительства. 

При необходимости на вопросы может ответить директор департамента 
имущественных отношений Тюменской области Киселев Андрей Валерьевич. 

Комитет принял решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять к рассмотрению законопроект, принять законопроект в первом чтении с 
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учетом результатов правовой и лингвистической экспертизы, рассмотреть 
законопроект во втором окончательном чтении.  

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Вопросы, желающие 

выступить? Нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению проект закона, принять его в 1-м 

чтении и рассмотреть на данном заседании для принятия в окончательном 
чтении, и, таким образом, первое постановление принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление тоже 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 17. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1025-05 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ПОРЯДКЕ ПОДГОТОВКИ, 
ПРИНЯТИЯ И ДЕЙСТВИЯ НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ И ПРАВОВЫХ АКТОВ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
(первое чтение) 

 
 
САЙФИТДИНОВ.  Проект закона "О внесении изменений в Закон 

Тюменской области "О порядке подготовки, принятия и действия нормативных 
правовых и правовых актов Тюменской области" внесен Губернатором области 
Владимиром Якушевым. Проект разработан в целях приведения норм 
областного закона в соответствие с Федеральным законом от 2 июля 2013 года 
"О внесении изменений в Федеральный закон "Об общих принципах организации 
представительных и исполнительных органов госвласти субъектов РФ" и ст. 7 и 
46 Федерального закона "Об общих принципах организации МСУ в РФ" по 
вопросам оценки регулирующего воздействия проектов нормативных правовых 
актов и экспертизы нормативных правовых актов. 

Проект закона дополняется статьей 19.2, определяющей порядок 
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проведения оценки регулирующего воздействия проектов нормативных 
правовых актов и порядок проведения экспертизы нормативных правовых актов 
ТОД, Губернатора Тюменской области и Правительства Тюменской области. 

Комитет рекомендует принять проект в 1-м чтении. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в 1-м чтении, а постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА     

 "О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 8.1 ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОГО 
КОДЕКСА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" 

 
 
ЛОСЕВА.  Уважаемые депутаты, проект федерального закона "О 

внесении изменения в ст. 8.1 Градостроительного кодекса РФ" разработан 
Правительством Тюменской области. В соответствии с п. 1 ч. 3 ст. 8.1 
Градостроительного кодекса РФ должностные лица органов госвласти субъектов 
РФ, осуществляющих контроль за соблюдением законодательства о 
градостроительной деятельности, в случае выявления фактов нарушения 
органами МСУ законодательства о градостроительной деятельности обязаны 
направлять в соответствующие органы МСУ предписания об устранении 
выявленных нарушений законодательства о градостроительной деятельности и 
устанавливать сроки устранения таких нарушений. 

Действующим законодательством не предусмотрена возможность 
принудительного исполнения в судебном порядке такого предписания. За 
неисполнение предписания установлена административная ответственность, что 
является недостаточным для доосуществления надлежащей защиты публичных 
интересов в случае неисполнения выданных предписаний. 

Представленным законопроектом предлагается дополнить вышеназванную 
статью нормой, предусматривающей возможность обращения органов, 
осуществляющих контроль за соблюдением законодательства о 
градостроительной деятельности, в суд с заявлением о принудительном 
исполнении предписания об устранении выявленных нарушений 
законодательства о градостроительной деятельности. 

Комитет решил рекомендовать депутатам областной Думы внести в 
качестве законодательной инициативы в Госдуму ФС РФ проект федерального 
закона "О внесении изменения в ст. 8.1 Градостроительного кодекса РФ". Прошу 
поддержать решение комитета. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Вопросы, желающие выступить? Нет ни 
тех, ни других. Принимаем постановление. Предлагается внести в качестве 
законодательной инициативы предложенный проект закона, назначить 
официальным представителем Лосеву Инну Вениаминовну. Направить 
настоящее постановление и указанный проект федерального закона в Госдуму, 
направить настоящее постановление в субъекты РФ для поддержки нашей 
законодательной инициативы и, соответственно, в адрес наших представителей 
в Федеральном Собрании. Они пофамильно перечислены. Контроль возложить 
на комитет по экономической политике и природопользованию, Лосеву Инну 
Вениаминовну конкретно. 

Кто за то, чтобы постановление принять в целом, прошу проголосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Принимается. Спасибо. Вопрос № 19. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О 
РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОРГАНИЗАЦИИ И 
ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПО ОПЕКЕ И ПОПЕЧИТЕЛЬСТВУ В 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Уважаемые депутаты, на ваше рассмотрение 

представлена информация Вице-губернатора Тюменской области                   
С.М. Сарычева о реализации Закона "Об организации и осуществлении 
деятельности по опеке и попечительству в Тюменской области". 

В целом по существу представленной информации необходимо отметить, 
уполномоченным органом исполнительной власти, осуществляющим 
деятельность по опеке и попечительству, является департамент социального 
развития. В муниципальных образованиях - его территориальные 
подразделения, отделы и сектора по охране и попечительству и охране прав 
детства. В области проводится системная работа по профилактике социального 
сиротства и развитию семейных форм устройства детей-сирот. 

Так, количество детей, переданных на воспитание в 2014 году, составляет 
более 92%. Отмечается ежегодный рост численности многодетных семей, в том 
числе замещающих. По состоянию на 1 января текущего года из проживающих в 
области более 15 тыс. многодетных семей почти 9% составляют семьи, 
воспитывающие наряду с родными детьми приемных детей. 

В целях применения комплексного подхода к решению вопросов по защите 
прав и законных интересов детей Правительством области реализуются 
государственные и комплексные межведомственные программы. 

С 2009 года в области введено ежемесячное вознаграждение опекунам и 
попечителям, которое дифференцируется с учетом возраста и состояния 
здоровья детей, достигает  свыше 11 тыс. руб. Ежегодно индексируется размер 
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выплат на содержание детей-сирот, воспитывающихся в семьях граждан, 
которые дифференцируются с учетом возраста ребенка и составляют до 8 тыс. 
600 руб. 

С 2005 года приемным семьям, меньше 3 и более детей, предоставляются 
меры социальной поддержки, предусмотренные для многодетных семей, такие 
как возмещение расходов на оплату лекарственных средств, приобретаемых по 
рецепту врачей, в возрасте до 6 лет в размере 100%. Возмещение расходов на 
оплату коммунальных услуг в размере 30% от установленных тарифов, 
возмещение расходов на оплату проезда учащихся образовательных школ на 
всех видах городского транспорта общего пользования, автомобильным 
транспортом общего пользования, пригородного и междугородного. 

Системно ведется подготовка и дополнительное профессиональное 
образование работников органов опеки и попечительства, осуществляется на 
базе вузов области, а также организаций дополнительного профессионального 
образования. 

Ежегодно около 50% государственных служащих, уполномоченные органы 
исполнительной власти, работающие в сфере семейной политики, проходят 
обучение за счет средств областного бюджета. 

Кроме того, с 2011 года около 2 тыс. специалистов, работающих с семьями, 
детьми и потенциальными замещающими родителями, повысили квалификацию, 
получили дополнительное профессиональное образование. 

Комитет рекомендует информацию Правительства по данному вопросу 
принять к сведению, рекомендовать органам государственной власти Тюменской 
области продолжить проведение мероприятий по эффективному использованию 
закона Тюменской области по данному вопросу. 

В целях комплексного рассмотрения вопроса в сфере организации 
осуществления деятельности по опеке и попечительству в Тюменской области 
комитету областной Думы по социальной политике подготовить и провести во 
втором квартале текущего года день депутата на тему: "Организация 
деятельности по содержанию, воспитанию, образованию детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей". Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Алексеевич. Вопросы, желающие 

выступить? Нет ни тех, ни других. Постановление полностью зачитал Владимир 
Алексеевич. Предлагается информацию Правительства по данному вопросу 
принять к сведению, а постановление в целом. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ ПО НЕДРОПОЛЬЗОВАНИЮ ПО 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ (ТЮМЕНЬ НЕДРА) О РЕАЛИЗАЦИИ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «О НЕДРАХ» В ЧАСТИ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ 
ФУНКЦИЙ ПО ОКАЗАНИЮ ГОСУДАРСТВЕННЫХ УСЛУГ И УПРАВЛЕНИЮ 

ГОСУДАРСТВЕННЫМ ИМУЩЕСТВОМ В СФЕРЕ НЕДРОПОЛЬЗОВАНИЯ НА 
ТЕРРИТОРИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел информацию 

Управления по недропользованию по Тюменской области о реализации 
Федерального закона "О недрах" в части осуществления функций по оказанию 
государственных услуг и управлению государственным имуществом в сфере 
недропользования на территории Тюменской области. 

За 2013 год Управлением выдано 78 лицензий на право пользования 
недрами, из них геологическое изучение минеральной воды - 1, с целью добычи 
подземных пресных вод - 44, без конкурса для геологического изучения вода - 
19, с целью геологического изучения поиск, оценка углеводородного сырья за 
счет собственных средств недропользователей - 2, выдано «Роснедра». 

С целью геологического изучения углеводородного сырья за счет 
собственных средств недропользователей – 8, выдано "Тюмень недра", 
геологическое изучение и разведка, и добыча УВС - 4.  

По состоянию на  январь 2014 года количество действующих лицензий 
составляет 388. 

Комитет, заслушав информацию, принял решение. Решение у вас имеется. 
Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Вопросы, желающие выступить? 

Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы информацию принять к сведению, а постановление 

принять в целом, если по нему нет замечаний, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

consultantplus://offline/ref=09BED55491FA771D70E678C9491E3A52BF2C6F27675AC7EB6B5F256F71L939F
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Вопрос № 21. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О 
РЕАЛИЗАЦИИ ДОЛГОСРОЧНОЙ ЦЕЛЕВОЙ ПРОГРАММЫ "ОСНОВНЫЕ 
НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ МИНЕРАЛЬНО-СЫРЬЕВОГО И ТОПЛИВНО-

ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСОВ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 
 
 
ЛОСЕВА.   Уважаемые коллеги, за 2013 год финансирование целевой 

программы "Основные направления развития минерально-сырьевого и 
топливно-энергетического комплексов Тюменской области" составило                
80 млн. 134 тыс. руб. 

Последние годы отмечено динамичное наращивание объемов добычи 
нефти. По состоянию на 1 января 2013 года накопленный объем добычи нефти 
составил 33,7 млн. тонн, в 2012 году добыча нефти осуществлялась на                
9 месторождениях, и было добыто 7 млн. 571 тыс. тонн, что на 1% выше 
проектного уровня. 

В результате реализации программы в 2013 году доля месторождений 
водоснабжающих организаций и индивидуальных предпринимателей с оценкой и 
госэкспертизой запасов пресной подземной воды, используемой для питьевого 
водоснабжения населения, выполненная за счет господдержки в форме 
субсидий, в общем количестве месторождений на оценку запасов пресной 
подземной воды, которые водоснабжающие организации имеют право получать 
господдержку в форме субсидий, составила 62,5%. 

Фактическое значение уровня обеспечения требуемой потребности 
населенных пунктов Бердюжского, Уватского, Юргинского районов и г. Тюмени 
запасов пресных подземных вод для обеспечения питьевого водоснабжения 
соответствует плановому и составило 33%. 

Фактическое значение показателей доли ликвидированных бесхозных 
скважин от количества скважин, подлежащих ликвидации в первоочередном 
порядке, составило 86,8%. Фактическое количество ликвидированных                   
в 2013 году скважин соответствовало запланированному и составляет              
161 скважину. 

Уважаемые депутаты, заслушав информацию, комитет принял решение, 
которое у вас имеется. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вопросы, желающие выступить? Нет. Принимаем 

постановление. 
Кто за то, чтобы информацию Правительства по данному вопросу принять к 

сведению, а постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 42 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Я бы хотел сегодня отметить, что по тем информациям, которые мы 
слушаем, везде не просто принимаем к сведению, а содержатся рекомендации в 
адрес Правительства или других ведомств, кто заинтересован, это хорошо. 

Вопрос № 22. 
 
 

ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 448902-6  
"О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ 

ФЕДЕРАЦИИ И ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ" 

 
 
ЛОСЕВА.  Уважаемые депутаты, проектом федерального закона          

№ 448902-6 "О внесении изменений в Жилищный кодекс РФ и отдельные 
законодательные акты РФ" вводится механизм лицензирования деятельности по 
управлению многоквартирными домами. Определяются виды деятельности, 
подлежащие лицензированию. 

Жилищно-коммунальная проблема - это наиболее актуальная, и именно ее 
поднимают более 70% населения, которые обращаются к нам на приеме. 

Лицензирование - это первый шаг государства по наведению порядка на 
рынке ЖКХ. В соответствии с законопроектом лицензионные требования будут 
устанавливаться Правительством РФ, а лицензирование будет осуществлять 
исполнительная власть региона, при этом действовать такая лицензия будет 
только на территории того субъекта РФ, где она выдана. 

Жилищный кодекс предполагается дополнить новым разделом, который 
предусматривает, что деятельность по управлению многоквартирными домами и 
деятельность по содержанию и ремонту общего имущества в многоквартирном 
доме осуществляется юрлицами и индивидуальными предпринимателями на 
основании лицензии. Дополнительным требованием является наличие у 
должностного лица квалификационного аттестата. Квалификационный аттестат 
будет выдаваться на 3 года при условии, что претендент сдаст 
квалификационный экзамен. 

Законопроект устанавливает, что все лица, занимающиеся управлением 
многоквартирными домами, должны до 1 мая 2015 года получить лицензию. 

Законопроектом вносятся изменения в Федеральный закон "Об общих 
принципах организации законодательных и исполнительных органов госвласти 
субъектов РФ", а также в Кодекс РФ об административных правонарушениях по 
вопросам, относящимся к лицензированию деятельности по управлению 
многоквартирными домами. 

На законопроект имеются заключения правового управления, управления 
по экономике и финансам, информационно-аналитического управления 
областной Думы, а также поступили замечания и предложения Правительства 
Тюменской области. 

Комитет привлек к работе над отзывом Ассоциацию собственников жилья и 
обслуживающих организаций Тюменской области. 

Комитетом предлагается направить в Госдуму ФС РФ отзыв на 
законопроект. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Инна Вениаминовна. Слово для вопроса 

предоставляется Селюкову Михаилу Викторовичу. 
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СЕЛЮКОВ. Введение лицензирования и квалификационных аттестатов, 
как показывает практика, это немалые деньги из бюджета, это целую систему 
надо выстроить. В финансово-экономическом обосновании написано, что не 
потребует дополнительных расходов из федерального бюджета. Это понятно, 
потому что лицензировать будут, видимо, региональные власти. 

А сколько понадобится денег из нашего регионального бюджета в случае 
принятия такого закона? Спасибо. 

 
ЛОСЕВА. На сегодняшний день условия лицензирования будут 

описываться Правительством РФ и требования тоже на сдачу 
квалификационного экзамена - это тоже будет по тем представлениям, которые 
даст Правительство РФ. 

Комиссия у субъекта будет формироваться одна и отдельно это будет на 
лицензионное требование, лицензия будет бессрочная, и к ней будет 
приложение, в котором будет перечень домов. А в то же время будут выдаваться 
вот эти квалификационные аттестаты. Предусматривается, что управляющие 
компании будут оплачивать те расходы, которые пойдут на получение лицензий 
и на получение квалификационных документов. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Михаил Викторович, еще раз вопрос, 

пожалуйста. 
 
СЕЛЮКОВ. То есть, получается, у нас ситуация такая, что если 

управляющая компания будет оплачивать, вопрос: откуда возьмутся деньги? 
Значит, получается, мы опять со своих жильцов будем брать эти деньги на 
лицензирование, увеличивать коммунальные платежи, т.е. вопрос понятно, 
откуда он взялся по поводу лицензирования, но здесь он очень двоякий. Потому 
что излишнее лицензирование регламентировано, но вот на примере, допустим, 
денег на саму процедуру лицензирования, оно двоякое, поэтому здесь 
торопиться, на мой взгляд, не стоит. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Слово для выступления 

предоставляется Шарпатову Владимиру Ильичу. 
 
ШАРПАТОВ. Данный законопроект затрагивает интересы большинства 

граждан России. По сути, закон о лицензировании - это закон о ликвидации в 
России домовых советов, домовых комитетов и старших по дому, которых 
избрали люди. Если вводится инструмент лицензирования, то не люди будут 
решать, какая компания станет обслуживать дом, а органы самоуправления, 
именно они будут заключать договоры и утверждать расценки. 

Законопроект уничтожает непосредственно правление, а вводит 
коллективную ответственность по коммунальным услугам. Это чревато не только 
ростом коммунальных платежей, но и тотальным отключением микрорайонов и 
городов по долгам транзитеров. 

Мы обсудили на фракции этот проект и будем голосовать против и просим 
нас поддержать, потому что это удар опять по малоимущим гражданам и 
среднему классу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Ильич. Слово предоставляется 

Ульянову Владимиру Ильичу. 
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УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, Владимир Ильич мне друг, но истина 
дороже. Дело в том, что эта мера вынужденная, если мы великолепно понимаем, 
сколько жалоб идет на действия, бездействия и некачественно оказываемые 
услуги нашими вот этими структурами, которые оказывают жилищно-
коммунальные услуги. И действительно, рынок, здесь есть опасение, что есть и 
коррупционный фактор, что кто ближе к чиновнику, может лицензию получить, 
кто дальше, может и не получить, но по крайней мере процедура 
лицензирования даст возможность отсечь недобросовестные управляющие 
компании, которые состоят из стола, подвального помещения и ручки. 

На каком-то этапе времени в целях становления вот этой сферы услуг 
лицензирование все-таки придется вводить. Да, эта мера не совсем рыночная, 
не совсем обеспечивающая конкурентность между предпринимательскими 
структурами, но вот та ситуация, которая сложилась в этой сфере - в сфере 
ЖКХ, деятельность управляющих компаний, она требует контроля со стороны 
госорганов. Мы можем привести массу примеров по ряду соседних субъектов 
Федерации, когда руководители управляющих компаний просто тратили деньги 
на транспорт, на какие-то еще дорогостоящие вещи, ну а эти услуги по ЖКХ, по 
ремонту домов оказывали некачественно, и более того, масса есть примеров, 
когда просто они собирали деньги и исчезали, т.е. банкротились и даже не 
банкротились. 

Что касается, что лицензирование уничтожит органы самоуправления 
жилыми домами многоквартирными, это неверно, как были домовые комитеты, 
так они останутся, как были ТСЖ, так они тоже останутся, поэтому здесь этой 
угрозы нет. И я не вижу никакой угрозы в части повышения расходов на 
лицензирование. Это будет обязанность управляющей компании, из своих 
прибылей они так или иначе должны эти будут мероприятия, связанные с 
лицензированием, оплачивать из своей прибыли. 

Поэтому я предлагаю все-таки данный законопроект поддержать. Да, 
может, он проработает 2, может быть, 3 года проработает, но по крайней мере 
обеспечит наведение порядка по оказанию услуг управляющими компаниями. 
Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Владимир Ильич Шарпатов. Дело в чем, 

вопросы у нас уже закончились, мы к выступлениям перешли. Если у Вас вопрос 
к Ульянову, то вообще по регламенту нельзя задавать. Если к докладчику, то... К 
выступающим не задают вопросы по регламенту - только к докладчикам. Так, 
слово предоставляется Романову Сергею Викторовичу. 

 
РОМАНОВ. Коллеги, не хотел выступать и не хочу повторять слова 

коллеги Владимира Ильича Ульянова, но факт остается фактом. Но не могут 
расти затраты жильцов из-за получения лицензии. Все затраты на услуги 
управляющей компании утверждаются на собрании собственников жилья, туда 
нельзя дополнительно ничего включить из затрат управляющей компании, они 
оплачиваются из прибыли и просто из текущих затрат. 

Еще раз скажу, что это дополнительная мера просто для того, чтобы 
управляющая компания, заходя на рынок, владела необходимым инструментом 
для работы по предоставлению качественных жилищных услуг, ничего более 
здесь не произойдет. Для получения лицензий впереди еще год. 

Я предлагаю себя страшилками не кошмарить, а поддержать данный 
законопроект. Спасибо. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Столяров Гарри Иванович, пожалуйста. 
 
СТОЛЯРОВ Г.И. Уважаемые коллеги, вот, конечно, в первую очередь хочу 

поддержать Шарпатова Владимира Ильича, но ситуация в чем, все то, о чем 
сказали предыдущие коллеги, да, действительно необходимо, чтобы была 
ответственность, нужно, чтобы деньги не разворовывались и все остальное. 

Только у меня один маленький вопрос: а каким образом лицензия-то будет 
защищать жильцов от того, чтобы управляющая компания не тратила деньги на 
поездки на машинах? Никак. 

Что такое на сегодняшний день получение лицензии? В лучшем случае 
предоставление фактически работающих специалистов в данной компании о 
том, что они соответствуют квалификации, это в лучшем случае. В худшем 
случае у соседей возьмут тех же самых специалистов, скажут, что они работают 
в этой управляющей компании, приложат заключенные договоры 
трудоустройства временные и получат лицензию. Больше никаких правовых 
оснований эта лицензия не дает. 

Могут лишить ее, может быть, но это тоже очень сложно. Но то, что, как 
воровала управляющая компания, если она этим занималась до этого, так и при 
получении лицензии она будет воровать, и лицензия им ничем не помешает, это 
абсолютно точно. Если мы хотим улучшить качество, необходимо ввести жесткие 
стандарты, чем должна заниматься управляющая компания и как. Этого на 
сегодняшний день в РФ нет. Большое спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Новоселову 

Владимиру Васильевичу. 
 
НОВОСЕЛОВ. Уважаемые коллеги, процедура лицензирования - это 

достаточно распространенная и общепринятая практика. Мы сегодня не говорим 
о том, что, почему в сфере образования все учреждения дошкольного, общего 
образования, профессионального обязательно проходят процедуру 
лицензирования, да потому что это как бы элементарный входной контроль. 
Сегодня аптеки, сегодня учреждения здравоохранения, все проходят. 

Что касается, конечно, процедура лицензирования не решит всех проблем, 
но это необходимый признак, а для того чтобы достаточный признак, который бы 
позволил обеспечивать эффективность взаимодействия с управляющей 
компанией, конечно, нужен контроль здесь. 

Поэтому я считаю, что эта мера необходимая, важная мера, нужная. Я 
призываю голосовать "за". Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. По ведению Юрий Михайлович Конев, пожалуйста. 
 
КОНЕВ. Сергей Евгеньевич, понятные есть две точки зрения. Будем долго 

друг друга убеждать, одни «за», другие «против». Вношу предложение - 
прекратить все прения и проголосовать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ставлю вопрос на голосование - предложение Юрия 

Михайловича. Так, Сысоев тоже по ведению что-то, пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. Сергей Евгеньевич, вопрос крайне важный, поэтому у меня вот 

есть предложение, хотел бы сформулировать. Поэтому если мое предложение 
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можно будет до момента постановки на голосование, я бы хотел его 
сформулировать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо. Давайте тогда так, значит, что касается 

предложения, имеется в виду в проект постановления, да? Пожалуйста, по 
предложениям Сысоев Владимир Владимирович. 

 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, вот вашему вниманию предложен проект 

постановления. Если вы почитаете первую страницу, то здесь у нас не говорится 
о поддержке данного законопроекта. Речь идет о тех документах, которые 
приложены у нас к тексту постановления, речь идет об отзыве. Если посмотреть 
внимательно отзыв, то там достаточно все детально, конструктивно 
проработано. Понятно, что закон вызывает много вопросов, чем ответов и, 
конечно, каждому из нас не хочется повергнуть граждан в очередной шок в    
2015 году принятием этого закона, который, на мой взгляд, крайне "сырой", 
поэтому я предложил бы, вот у нас с вами на 5-й странице есть последний абзац, 
где ТОД поддерживает указанный законопроект в учетом высказанных 
замечаний. 

Я предложил бы этот абзац убрать и направить в Госдуму только наш 
отзыв, в котором высказаны наши предложения и замечания. Вот такой вариант 
компромиссный я предлагаю, я сейчас сформулирую. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Дайте письменно. Так, Ульянов Владимир Ильич, по 

ведению, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Сергей Евгеньевич, вынужден к Вам обратиться, чтобы не 

нарушили регламент, нужно было поставить на голосование предложение Юрия 
Михайловича Конева о прекращении прений, выступлений, а потом только 
переходить к предложениям по проекту постановления нашей Думы. А так Вы 
перескочили от выступлений, лишив права на выступления, и сразу к 
предложениям. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Наверно, отчасти Вы правы, хотя, значит, я посчитал, 

что если мы не дадим возможность, когда прекратим прения, то не дадим 
возможность и с предложениями выступить, значит. 

Ладно, хорошо. 
 
ЛОСЕВА. Здесь приглашен Халямин Владимир Юрьевич, президент 

Ассоциации собственников жилья и обслуживающих организаций Тюменской 
области. Это человек, который представляет людей, которые непосредственно 
будут работать с этим законом. Мы провели обсуждение в этой ассоциации, и я 
бы хотела, чтобы он выступил. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, но по регламенту я сначала предоставляю 

слово для выступления депутатам, а потом приглашенным, таков порядок. Так, 
коллеги, что касается прекращения... а больше и нет желающих выступить, я так 
понял, так? То есть нет необходимости ставить вопрос о прекращении прений. 

Сейчас по предложениям, Ковин Владимир Анатольевич, пожалуйста. 
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КОВИН. У меня, коллеги, предложение не по поводу постановления, а 
пользуясь случаем, я хочу вот вполне официально попросить, Вячеслав 
Михайлович, Вас, я имею в виду зам. Губернатора Тюменской области, потому 
что это касается не только сидящих здесь коллег, но и помощников, которые 
ведут прием в партии, в приемных общественных лидеров партий, и очень 
много, последнее время в особенности, вопросов по ЖКХ. Я дважды обращался 
письменно к Перевалову, дважды на Вас направил письменные и устные 
запросы, с тем чтобы проводить прием тематический, чтобы снять или снимать 
больные вопросы, которые сегодня появляются, и вот из сегодняшней повестки 
еще они появятся у населения. 

Вячеслав Михайлович, просьба, думаю, будет не трудно, а полезно 
обоюдно для всех, в том числе для департамента ЖКХ области, один раз в 
месяц провести прием тематический, с тем чтобы вопросы эти заранее снять. 
Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Так, у нас Шарпатов Владимир Ильич 

так вопрос свой не снимает? Вы по-прежнему Ульянову хотите вопрос задать, 
да? Сначала Вахрину, он записался, дадим слово, да, а потом уже... 

 
ВАХРИН. Уважаемые коллеги, ну, действительно я хочу признать, что этот 

законопроект достаточно тяжелый даже концептуально и идея наведения 
порядка методом лицензирования вполне, возможно, может провалиться. Дело в 
том, что это, в общем-то, борьба не с причинами тех проблем, которые мы 
сегодня имеем, а с неким следствием.  

Но вместе с тем политическая судьба этого законопроекта уже 
предопределена, мы все это прекрасно понимаем. Инициатором выступило 
Министерство строительства и ЖКХ, этот вопрос был доложен Президенту, и 
идея лицензирования взята на вооружение. 

Поэтому я считаю, что нам лучше не торпедировать этот законопроект, а 
активно включиться в его доработку. На сегодняшний день он действительно 
содержит в себе такие "сутевые" вещи, которые могут испортить дело. Вместе с 
тем он уже не совсем провальный, его можно было бы доработать. Ну вот, 
например, на сегодняшний день предусматривается законопроектом вообще 
исключить из предмета государственного жилищного надзора все, что связано с 
управлением многоквартирными домами, и ввести дополнительный вид, значит, 
соответственно, лицензионного контроля. 

И, таким образом, мы считаем, что нам нужно, вообще-то говоря, ставить 
все в жилищном надзоре, который совершенно четко на сегодняшний день 
урегулирован и существуют соответствующие органы, а добавить лицензионный 
контроль на все то, что связано с получением лицензии, там соискателями 
лицензий соблюдение требований и т.д., и т.п., поэтому в этом виде он может 
даже еще больший, так сказать, деструктив ввести, но тем не менее подлежит 
доработке, также, наверно, и представляются сомнительными, и вы со мной 
согласитесь, штрафы, которые предполагается сделать от 300 до 500 тыс. руб., 
т.е. такими мерами мы порядок не наведем, а ту систему управления, которая 
есть, вполне, возможно, подорвем и, так сказать, уничтожим. 

Но вот чтобы этого не происходило, также сомнительным представляется 
норма, когда руководителя Госжилнадзора, значит, по сути дела, органа 
субъекта, и субъект самостоятельно осуществляет принадлежащие ему 
полномочия, вдруг предлагается согласовывать федеральными органами 
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власти, мне кажется, это неприемлемый вариант и поэтому есть над чем 
работать. 

Но вместе с тем поправки у нас сформулированы, и я посчитал 
необходимым действительно высказать свою позицию Госдуме, которая будет 
рассматривать этот законопроект, и активно в этом поучаствовать. 

Кроме всего прочего, поскольку вопросов очень много и мы занимаемся 
большой разъяснительной работой и с населением, но вместе с тем мы не 
сможем собой подменить всех депутатов. Я бы предложил провести, может 
быть, какой-то "круглый стол" в Думе, на котором вот действительно поговорить 
о проблемах управления, т.е. мне они понятны, я готов был бы сделать 
соответствующий доклад и ответить на все вопросы депутатов, все, что 
происходит в этой сфере, какие есть ключевые проблемные моменты и как мы с 
вами вместе, меняя законодательство, смогли бы, так сказать, регулировать 
ситуацию в лучшую сторону. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, значит, мы с вами не стали голосовать, 

учитывая, что никого записавшихся не было на выступления, вдруг появились 
выступающие. Я доведу до вашего сведения такую информацию, я на прошлой 
неделе был в Госдуме, и были парламентские слушания, как раз обсуждалась 
необходимость принятия закона о лицензировании деятельности управляющих 
компаний в многоквартирных домах, высказывались разные точки зрения, но, по 
большому счету, действительно речь шла о том, что есть необходимость в 
принятии этого закона, тем более что мы сейчас с вами даже не рассматриваем 
его в первом чтении, после 1-го чтения мы готовим отзыв, закон будет еще 
приниматься в 1-м чтении, и тогда у нас тоже будет возможность внести 
дополнительные, так сказать, свои замечания по этому проекту закона, поэтому 
надо именно из этого и исходить. 

Салмин Алексей Павлович, пожалуйста. 
 
САЛМИН. Коллеги, на самом деле если посмотреть на ситуацию вот с 

точки зрения граждан, которые проживают везде, в деревнях, в высотных 
зданиях, то, наверно, ну, закон на самом деле, он ущемляет права граждан, 
которые живут в одноэтажных зданиях, потому что сегодня мы можем собраться, 
кто строил в частном секторе, и сказать: "Слушайте, давайте сделайте закон, 
который будет регулировать наши взаимоотношения между соседями по уборке 
улицы". Ну, если вот так вот логику слить, ну какая разница, как люди живут, вот 
так живут или вот так живут, т.е. и там, и там права есть, да. 

Но если вот логику, так сказать, откуда идет вообще эта сама логика, 
происходит? Но если мы сейчас будем ей руководствоваться, и сказать о том, 
что, наверно, пускай люди сами разбираются, как им управлять своим жилищем, 
то мы в конечном счете можем получить колоссальное социальное напряжение. 
Почему, потому что если сейчас повнимательней посмотреть, да, мы, к 
сожалению, потеряли в нашей истории, там 70 лет культуры частной 
собственности, пользование, и государство сегодня, мужи государственные, они 
это прекрасно понимают, но нельзя сегодня все отпустить в рынок, как это было 
сделано в 92-м году в рыночных взаимоотношениях и по экономике. 

Не готов наш сегодня житель управлять, вот не готовы  люди на площадке 
договариваться между собой и требовать с управляющей компании либо с 
других явлений, которые сегодня, собственно говоря, обслуживают их. Ну, нет 
этой готовности. Если ее нет, ну давайте тогда в конечном счете мы им 
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поможем, потому что государственные мужи должны этим заниматься, за закон. 
Может быть, лет через 5 - 7 он будет не нужен, сегодня он нужен, нужно людям 
помочь. 

Процесс, это знаете, этот вопрос касается и вот ТОСов, я там изучал лет    
5-6 назад территориальные органы самоуправления, пока готовности 
определенной нет у населения, значит, государство должно себе эту функцию... 
этот закон, он снимет напряжение, социальное напряжение. Государство должно 
помочь людям сегодня стать собственниками. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Юрий Михайлович, пожалуйста. 
 
КОНЕВ. ...факт, что идет грубое нарушение регламента. Мое предложение 

не проголосовано, дальше идут обсуждения спокойно. Это грубое нарушение 
регламента. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Признаю свою ошибку. Почему я не стал голосовать? 

Потому что ни одного записавшегося не было, потом вдруг они появились, 
значит, ну, может быть, действительно надо было поставить. Хорошо. 

Тем не менее сейчас будем принимать с вами постановление. Значит, 
предлагается принять... тогда ставлю вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы прекратить прения? Кто за данное предложение, прошу 
проголосовать. 

Рядышком сидите, один говорит: "Надо ставить вопрос на голосование о 
прекращении", другие говорят, значит: "Дайте слово". 

 
За    - 30 
Против    -  7 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Так, коллеги, прения прекращены, принимаем постановление. 
Предлагается принять, нет, за основу, потому что есть замечания у 

Сысоева. Предлагается принять за основу тот проект отзыва на проект 
федерального закона, который у вас имеется. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать... ну комитеты предлагают... 
постановление комитета по отзыву... читаю: направить в Комитет Госдумы ФС 
РФ по жилищной политике и жилищно-коммунальному хозяйству отзыв на проект 
федерального закона "О внесении изменений в Жилищный кодекс РФ и 
отдельные законодательные акты РФ". 

Сначала я предложу принять за основу сам отзыв, текст, затем поправку, 
которую предложил Сысоев, затем мы проголосуем за постановление, что 
направить в Комитет Госдумы этот отзыв... 

 
ЛОСЕВА. Тюменская областная Дума поддерживает указанный 

законопроект с учетом высказанных замечаний, замечания на 4 страницы. Там 
учтены замечания и Правительства, и ассоциация наших управляющих 
компаний, которая работала именно тоже над этим законопроектом. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. А я добавляю, что у меня письменное, Николай 
Павлович, тихо. Я добавляю, что у меня есть Сысоева предложение, в котором 
он как раз вот эти последние 2 строчки предлагает исключить. Поэтому я 
поставлю это на голосование. Там, где мы пишем, что, значит, "поддерживает 
указанный законопроект с учетом высказанных замечаний". Пожалуйста, Серков 
Валерий Анатольевич... мы за основу отзыв... 

 
СЕРКОВ. В соответствии со 184-ФЗ, когда отзыв дается, должна быть четко 

выражена позиция, поддерживается или не поддерживается. С учетом того, что 
мы пошли по нетрадиционному для нас пути, хотя это возможно, отзыв даем. И 
из Федерации нам направляется для отзывов, замечаний и предложений, то все-
таки вот эта формулировка, она более правильна. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, спасибо. Сысоев Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Наверное, все-таки вопрос правовому, наверное, управлению, 

в том числе по ведению. Ну, этот же документ проходил у вас экспертизу, вы же 
заключение давали, вы же понимаете, что в полной мере не соответствует тому, 
что сейчас мы отправляем. А сейчас вы начинаете говорить о том, что может, 
вот даже добавить что-то, что-то исключить. Наверное, это неправильно. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Нет, он как раз не говорит, что надо добавить, он 

говорит, что вот этот пункт, касающийся поддержки, он должен быть в отзыве 
нашем. 

Коллеги, сейчас уже ленивый только меня не учит председательствовать 
сегодня. 

Ладно, тем не менее, Владимир Владимирович, поняли позицию правового 
управления, т.е. он считает, что то, что подготовлено, это подготовлено 
правильно, в соответствии с требованиями к оформлению этих документов. 

Предлагаю, поскольку Вы не снимаете свою поправку, ставлю вопрос на 
голосование. 

Кто за то, чтобы принять за основу отзыв, который подготовлен комитетом 
по экономической политике, прошу голосовать. 

 
За    - 31 
Против    -  7 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Ставлю поправку, которую предложили Сысоев Владимир Владимирович, 

но учитывать надо позицию правого управления тоже. 
Кто за то, чтобы исключить две последние строчки "Тюменская областная 

Дума поддерживает указанный законопроект с учетом высказанных замечаний", 
эта поправка внесена Сысоевым Владимиром Владимировичем. 

Кто за данную поправку, прошу голосовать. 
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За    - 15 
Против    - 25 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  0 
 
Решение не принято. 
 
Кто за то, чтобы принять следующее постановление, я читаю 

постановляющую часть, разумеется: "Направить в Комитет Госдумы ФС РФ по 
жилищной политике и ЖКХ отзыв на проект федерального закона "О внесении 
изменений в Жилищный кодекс РФ и отдельные законодательные акты РФ". 

Кто за данное постановление, а отзыв, так сказать, принять в целом, прошу 
голосовать. 

 
За    - 32 
Против    -  9 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Пожалуйста, Николай Павлович. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, особо обращаюсь к не депутату, 

но нашему юридическому человеку, Валерий Анатольевич, к Вам. У нас в 
законодательстве РФ, в законодательстве Тюменской области нет такого 
нормативного документа, как отзыв. Там же прописано, что может представлять? 
Замечания, предложения? Это сегодня не традиционное и не законное, как к 
нему будет относиться Госдума? Да никак. Потому что такого нормативного или 
не нормативного, или есть он где-то, существует в каких-то? Я не видел ни в 
федеральных документах, ни в наших. Кто изобрел такую форму? Она же нигде 
никем не предусмотрена. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Это у Вас вопрос? 
 
БАРЫШНИКОВ. У меня к нему вопрос, но я-то знаю, что нет его, такого 

документа нигде, ни в федеральном законодательстве, которое рассказывает, 
как так, технологию подготовки и принятия законодательных актов, ни в нашем. 
Поэтому зачем бесполезный документ? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Валерий Анатольевич, пожалуйста. 
 
СЕРКОВ. Уважаемый Николай Павлович, отзыв как форма предусмотрен 

федеральным законодательством, он предусмотрен, во-первых, 184-м законом о 
законодательных, исполнительных органах..., не буду название полностью 
называть, приводить, и предусмотрен Регламентом Госдумы. Поэтому в данной 
ситуации, как бы руководствуясь законом, хотя можно было послать замечания и 
предложения. Но если пошли по этому пути, не в постановлении указали, что 
поддержать, можно в отзыве. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, спасибо. 
Вопрос № 23. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О ХОДЕ 
РЕАЛИЗАЦИИ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ "О ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ПОДДЕРЖКЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ" 

 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос об информации 

Правительства Тюменской области о ходе реализации Закона Тюменской 
области "О господдержке сельхозпроизводства в Тюменской области". Законом 
Тюменской области, названным выше, определены основные направления и 
формы господдержки сельхозпроизводства. 

В 2013 году поддержка сельхозпроизводства оказана за счет средств 
бюджета Тюменской области в объеме 7 млрд. 74 млн. руб., из них на 
животноводство - 3 млрд. 190 млн. руб., растениеводство - 3 млрд. 51 млн. руб., 
на техническое, технологическое переоснащение и улучшение генетики 
животных и растений - 2 млрд. 755 млн. руб. 

При поддержке областного бюджета организована работа по повышению 
квалификации, переподготовки кадров для АПК, привлечение и закрепление в 
сельхозпроизводство молодых специалистов высшего и среднего звена. 

Ежегодно на очную форму обучения по профессии, по специальностям 
агропрома учебные заведения области принимают около 1500 человек. 

Дальнейшая реализация закона в ближайшей перспективе поможет АПК 
области укрепить производственный потенциал отрасли и повысить 
конкурентоспособность производимой продукции. 

Есть подробная информация Правительства. Комитет, рассмотрев 
информацию Правительства, рекомендует депутатам областной Думы данную 
информацию принять к сведению, рекомендовать Правительству Тюменской 
области уделить особое внимание в сохранении структуры севооборота 
посевных площадей, выполнению плановых показателей по производству 
молока, сохранению поголовья КРС. Прошу поддержать решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Слово для выступления 

предоставляется Чертищеву Владимиру Сергеевичу. 
 
ЧЕРТИЩЕВ. Уважаемые коллеги, на фоне высоких оценок развития 

агропрома в нашей области надо слово через «однако» отметить и негативную 
сторону этой деятельности. Только тогда можно получить объективную оценку по 
состоянию продовольственной и государственной безопасности. 

Сегодня по факту  молочного производства звучат цифры о его сокращении 
по стране на 4%, в области на 3%. Это весьма, весьма тревожная тенденция в 
условиях спокойного климата. 

Однако это снижение рукотворное и связано оно с системой банкротства 
или уничтожения сельхозпроизводства. Наглядный пример, ЗАО "Искра" 
Ишимского района, с. Клепиково, о чем писала центральная газета "Правда" 
месяц назад? 20 лет назад это было мощное хозяйство, колхоз в Ишимском 
районе, в том числе он имел 6 тыс. га пашни, 6 тыс. голов крупного рогатого 
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скота, в том числе полторы тыс. голов коров, кони, свино-, зверофермы. То есть 
предприятие работало, на котором работало 300 работающих под руководством 
Филикова Геннадия Павловича. Спасибо ему за это. 

И так оно работало до прихода эффективного менеджера Манаева, 
назначила администрация района в 2002 году. Тогда еще все производство 
сохранилось. Но с 2007 года начались махинации с собственностью и деньгами, 
началась растащиловка скота, зерна, техники, нецелевое использование 
бюджетных денег. На требование тружеников сменить руководство руководство 
района отвечало отказом, назначив временного управляющего, который 
продолжил развал хозяйства. 

И, кстати, при нем в 2013 году люди не получали зарплату, хотя 
производство работало, на счету были деньги, но людям зарплату так и не 
заплатили. 

Эти горе-руководители растащили хозяйство, набрали кредитов, 
разворовали бюджетные деньги, уволили неугодных людей. И добились, чтобы 
хозяйство обанкротить, что и произошло при участии администрации именно 
Ишимского района. 

Если еще 3 года назад все хозяйство работало, то сегодня осталось 
работать 60 человек, и то без зарплаты. Фермы, на которых осталось 300 голов 
скота, приходят в негодность. Сами же животные имеют страшный скелетный 
вид. Это надо просто видеть и смотреть. Все хозяйственные постройки 
развалены, и это не развалины 1992 года, это свежие развалины 2012 года. 

Для новой техники импортной нет навесов и гаражей. И наезжающие в 
"Искру" руководители из Тюмени оценку руководителям Ишимского района дают 
именно в кабинетах, а не на этих развалинах. Раньше этот процесс назывался 
вредительством. Сейчас называется банкротством с участием власти. 

И для сведения, сама процедура банкротства проводится только в 
интересах кредиторов, нашкодил руководитель, а рассчитываться, 
расплачиваться приходится трудовому коллективу. В итоге людей, 60 человек, 
лишили работы и зарплаты, население с. Клепиково, а это 400 человек, - 
перспективы развития. Этот поселок находится в 10 км от Ишима. 

Кстати, все это наши избиратели. Уже три года бьются в борьбе за 
справедливость, обращаются во все властные структуры области. И очевидно, 
заняться этим фактом надо уже сегодня не прокуратуре, а ФСБ, так как нанесен 
прямой ущерб продовольственной или государственной безопасности, причем 
осознанный и целенаправленный бандитский захват и передел собственности. 

А прокуратуре области надо поручить провести расследование на механизм 
грабежа, т.к. почему-то и главный кредитор, и конкурсный управляющий, и 
оценщики, все оказались из г. Новосибирска, а сама фирма зарегистрирована в 
г. Петрограде. Таких случайностей просто так не бывает. Настораживает и 
другая случайность. Руководителем конкурсной комиссии оказался некто 
Наволков, бывший уголовный осужденный. 

Уважаемые господа депутаты, случай банкротства с "Искрой" в Ишимском 
районе тоже неслучайный и не единственный. Там за последние три года 
обанкротили таким образом ЗАО "Пахомовское", где 3 года назад был построен 
современный молочный комплекс на полторы тысячи голов с импортным скотом, 
привезенным из Голландии. Сегодня там ничего не осталось, кроме стен, и скота 
тоже не осталось. 

Одновременно обанкротили за это время ЗАО "Сургутский", птицефабрику 
Ишимскую, закрыли молочный завод в г. Ишиме, сырзаводы в г. Ишиме и 
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Абатске, которые были построены на бюджетные деньги. 
И что же мы, законодательная власть, отвечать будем нашим избирателям, 

живущим на селе, которых лишили работы, лишили зарплаты, средств 
существования и отобрали последнее, что у них осталось на жизнь сегодня? Но 
нам исполнительная власть объясняет, что все делается в рамках закона и в 
интересах человека. 

Очнитесь, господа депутаты. На ваших глазах совершается 
государственное преступление - уничтожается продовольственная безопасность 
нашей страны, и в Тюменской области в том числе. Нужно принимать самые 
решительные меры по недопущению этого факта. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Владимир Сергеевич. Я хотел бы сразу 

предоставить слово Сергею Михайловичу Сарычеву, поскольку он готов 
пояснить некоторые моменты, связанные с... хозяйством в Ишимском районе. 

 
САРЫЧЕВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Наверное, те наезжающие 

представители власти из Тюмени, это Владимир Сергеевич, наверно, имел в 
виду в том числе и меня. Коллеги, знаете, вот такая есть поговорка: давайте 
разговаривать о вкусе устриц с теми, кто их ел. Кто там был из тех, кто сегодня 
об этом говорит? Я там был дважды. Чейметов там у нас был уже, наверно, раз 
пять. Я, Владимир Сергеевич, не имею права давать никаких оценок, но, коллеги, 
не надо утрировать то, чего не происходило. 

Ситуация действительно там сложнейшая. Абсолютно точно сказано о том, 
что последнее руководство довело это предприятие до банкротства, но 
администрация района не назначала, потому что это закрытое акционерное 
общество, где нет ни одного процента, ни одной доли администрации Ишимского 
района. 

В отношении этого последнего руководителя возбуждено уголовное дело по 
12 эпизодам. Избрана мера пресечения - подписка о невыезде. Я побывал там 
дважды. Один день побывал, с людьми встречался вот там непосредственно, и 
стоял лично, Владимир Сергеевич, на этой ферме вместе с Чейметовым 
Владимиром Николаевичем и с главой района Вотяковым, и с инициативной 
группой, и с представителем партии КПРФ, он там тоже был на собрании. 

Действительно, это ужасающее зрелище и не случайно возбуждено 
уголовное дело. И сегодня мы обратили внимание, именно исполнительная 
власть области, а не какие-то лозунги и т.д., обратили внимание всех 
федеральных структур, а это все территориальные федеральные структуры, в 
том числе и прокуратура, в том числе и полиция, в том числе и арбитражный суд, 
и суд общей юрисдикции, и скажу, что я когда проводил совещание, среди людей 
там находился, Владимир Сергеевич, я, 3 часа я выслушивал людей. Я дал 20 
минут начальнику полиции, чтобы он приехал на эту встречу и столько же 
районному прокурору, я их посадил перед людьми, и они отвечали на все эти 
вопросы. 

Просто к тому, что давайте не будем политизировать эту ситуацию, она 
тяжелая, и этот Манаев должен понести заслуженное наказание. Другое дело, 
что вот, знаете, когда вот здесь нет ни начальника полиции и ни прокурора 
области, задавать вопросы в адрес областной власти - это, наверно, имеете 
право и полное право, но нет там никакой вины ни Правительства области и ни 
даже района, их вина только в том, что они должны были вот во все колокола, 
которые есть в Ишиме, звонить и обращать внимание территориальных... Как 
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только это событие дошло до Губернатора, туда сразу выехал зам. Губернатора 
Чейметов, а в течение, потом после встречи его, двух недель, выехал туда я 
вместе с Чейметовым. И сегодня именно по моему настоянию, я провел 
совещание с председателем арбитражного суда, суда общей юрисдикции, с 
прокурором области и пригласил туда, в Ишим, и начальника ФСБ, потому что 
это было уже политическое событие, потому что люди вышли там на митинг. Я 
бы сам с ними пошел на митинг, потому что конкретный факт, каждый 
занимается своим делом, арбитражный суд своим, общей юрисдикции - своим. 
Вы знаете, я не могу в этой аудитории, здесь присутствуют еще и журналисты, те 
вопросы, которые я задавал этим руководителям территориальных структур, и в 
этой части Владимир Сергеевич прав, потому что это, я удивился, это формат 
беспредела, извините, 90-х годов. И в этом я разделяю эту позицию, но не надо 
валить на тех, кто ни при чем, надо жестко ставить вопросы перед теми, кто за 
это отвечает. 

Далее информирую. Конкурсный управляющий, только у него фамилия 
Золотухин, Владимир Сергеевич, была, из Новосибирска, он уже снят 
Арбитражным судом Тюменской области, ему уже предъявлены требования и 
готовится документ о лишении его права работать арбитражным управляющим. 
Я вот на этой сцене трижды обращал внимание и ваше, и федеральных структур 
о том, что эта категория, не пуганых, так не знаю, как их назвать, деятелей, 
которые умудряются банкротить даже все то, что имеет дебиторскую 
задолженность больше, чем кредиторскую. 

И, конечно же, в этом надо нам всем вместе объединяться. И этот 
Золотухин уже отстранен. Сегодня туда пришел конкурсный управляющий, 
согласован с акционерами ЗАО "Искра". Я в пятницу разговаривал с Борном 
Александром Александровичем, это чтобы вы понимали, юрист ЗАО "Искра", 
значит, и от инициативной группы. У меня с ними прямой контакт. Я, Владимир 
Сергеевич, Вам об этом рассказывал и вашему представителю там, знаете, 
когда вот, а мне уже после этого, я Вам скажу, там серьезная ситуация, мне 
после этого посылали сигналы оттуда, не слишком ля я там рьяно провел это 
все? Потому что я задал конкретный вопрос: зачем носите мундиры, если 
боитесь этими вопросами заниматься? И почему прокурор района не отвечает    
3 месяца на 12 заявлений жителей, которые ему написали вопрос по невыплате 
зарплаты? А почему сегодня, если не дай бог, администрация не ответит в 
течение месяца, там сразу идут протесты и предписания? А почему сегодня не 
приглашается на комиссию в прокуратуру по выплате зарплаты конкурсный 
управляющий? А мне, знаете, что ответили? - Ну, он не является к нам, и все. А 
почему сегодня прокурор района не внес протест на меру пресечения? Потому 
что была избрана смешная мера - подписка о невыезде. Хотя 12 эпизодов, там   
6 - 159-я, это мошенничество в особо крупном размере, 6 - 201-я и 2 эпизода, 
там еще 174-я, по-моему. Это как минимум арест. А прокуратура района, знаете, 
что мне ответила? - Извините, мы просрочили сроки на 2 дня, подумали, 
неправильно, мы бы хотели опротестовать, но не опротестовали. Я сказал это в 
этой аудитории и сказал это прокурору области. 

Я Вам честно скажу, я заработал столько там себе врагов, я этого не боюсь, 
потому что я был на этой ферме, я встречался с этими людьми глаза в глаза, а 
сейчас эта ситуация, Владимир Сергеевич, политизируется теми людьми, 
которые там не были и сами там не видели. То депутат Госдумы Тетёкин там, 
значит, посылает соответствующие сигналы, то газета "Правда" публикует. 
Поедемте со мной туда и порассуждаем там с людьми тогда, а кто это все 
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сделал? После того, когда Губернатор поручения раздал, когда мы собрали это 
совещание у нас в Правительстве? Я прошу прощения за риторику, прошу 
прощения за эмоции, но, честное слово, когда уже во всех каких только 
невозможно изданиях КПРФ, каких только невозможно сайтах, значит, 
буквальным образом шельмуются те, кто вообще, наоборот, этой ситуации 
помогает, и политизируется до того, что там уже вообще все... 

Да, ситуация, она сложная, напряженная и там самое главное, мы еще о 
другом подумали, ведь начнется посевная, а еще тысячу голов, Владимир 
Сергеевич, если Вы не знаете, находятся в Кировском и на откормочной 
площадке этого же хозяйства. Да, я Вам еще больше могу рассказать, а за август 
и сентябрь там исчезло 400 голов, якобы пропавших, это при том конкурсном 
управляющем, которого сняли. И там это действительно так. 

Но не надо вот это политизировать, давайте задавать вопросы тем, кто за 
это отвечает, и обострять именно там, где надо обострять. А здесь я просто 
также солидарен с людьми, там и не только солидарен, но и делаем это мы все. 
И каждую пятницу созваниваемся. Вот сегодня Вотяков сидит, меня ждет, а, 
значит, конкурсный управляющий приехал туда, а в пятницу там был Чейметов в 
прошедшую, вот и все. Спасибо. Прошу прощения за эмоции, но не хотелось, 
чтобы мы, мы лучше бы тратили эту энергию на борьбу с этими нерадивыми 
конкурсными управляющими, вот с такими директорами, которые там доводят до 
этого хозяйство, а не на то, чтобы мы в этой аудитории власть делали виновной 
там, где она, в общем-то, старалась помогать. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Ульянову Владимиру 

Ильичу. 
 
УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, у нас идет вопрос иной совсем, мы в 

иную плоскость ушли. Что касается господдержки, я думаю, здесь вопросов не 
возникает и у Владимира Сергеевича, коллеги, тоже не возникло. Но тот вопрос, 
который он поднял, он действительно имеет важное значение. 

Вот мы сейчас просто на костях пляшем, простите за такое выражение 
народное, когда все уже прошло, а где же мы раньше были? Я не соглашусь с 
позицией, что здесь глава администрации Ишимского района, будем говорить 
так, ни при чем, не при деле. Контролировать же надо, отслеживать, как 
развивается хозяйство. Это же ведь не иголка в стоге сена, которая пропала, а, 
извините, растаскивалось в больших размерах, и депутаты там районные были, 
наверняка должны были тоже это видеть и знать, все в селе живут, но все 
помалкивали, ЗАО, мы тут как не хозяева, хозяева кто-то другие. Но если 
собственник, извините, помалкивает, так управляющий и воровал. И таких 
примеров может быть масса. 

Меня одно здесь в какой-то мере устраивает, не то что устраивает, а 
приятно, что это не тюменский человек, это "залетные" ворюги были. Те, которые 
как вот эти вороны кружат, где бы что-то украсть, урвать и разбежаться. 

А вот как залетели, это уже вопрос как раз главе администрации. Я тоже 
разговаривал на эту тему и в Викуловском районе, и других районах. Проблема 
есть, мы не ориентируем наших глав муниципальных образований, есть у них 
замы по сельскому хозяйству, это точечный контроль, точечное отслеживание, 
как ситуация в отдельных хозяйствах развивается. 

Поэтому давайте, если есть проблема вот эта, отдельно будем ее смотреть, 
но с тем вопросом, который мы сейчас рассматриваем,  не будем смешивать.    
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И предлагаю прекратить обсуждение данной проблемы, данного вопроса, коль 
он у нас не в повестке дня. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Последнюю Вашу фразу, что можно понять 

как предложение о прекращении прений по данному вопросу, что ли? Ясно. 
Спасибо. 

Уважаемые коллеги, поступило предложение прекратить прения по данному 
вопросу. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 32 
Против    -  5 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Коллеги, нам необходимо принять постановление по данному вопросу. Оно 

у вас есть. Предлагается информацию принять к сведению, а постановление 
принять в целом. 

Кто за данное постановление, прошу проголосовать. 
 
За    - 32 
Против    -  3 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 24. 
 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ УПРАВЛЕНИЯ РОСПОТРЕБНАДЗОРА ПО ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ О СОВЕРШЕНСТВОВАНИИ ГОСУДАРСТВЕННОГО НАДЗОРА, 

НАПРАВЛЕННОГО НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ НАСЕЛЕНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
БЕЗОПАСНЫМИ ПИЩЕВЫМИ ПРОДУКТАМИ 

 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос об информации 

Управления Роспотребнадзора о совершенствовании государственного надзора, 
направленного на обеспечение населения Тюменской области безопасными 
пищевыми продуктами. 

В ваших документах есть подробная информация. Кроме этого, по просьбе 
депутатов был рассмотрен дополнительно вопрос по их просьбе о состоянии дел 
по описторхозу, и мы его рассмотрели на этом заседании комитета. На 
заседании сейчас присутствует здесь Шарухо Галина Васильевна, руководитель 
Управления Роспотребнадзора, Степанова Татьяна Федоровна, директор 
федерального бюджетного учреждения науки "Тюменский научно-
исследовательский институт краевой инфекционной патологии" Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия 
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человека. В случае необходимости можете задать им вопросы. 
Комитетом принято решение информацию Роспотребнадзора по Тюменской 

области о совершенствовании государственного надзора, направленного на 
обеспечение населения Тюменской области безопасными пищевыми 
продуктами, и федерального бюджетного учреждения науки "Тюменский научно-
исследовательский институт краевой инфекционной патологии" Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека 
о ситуации по описторхозу в Тюменской области принять  к сведению; 
рекомендовать органам исполнительной власти Тюменской области, местного 
самоуправления, руководителям предприятий, организаций, учреждений учесть 
рекомендацию Роспотрбеназора по Тюменской области, федерального 
бюджетного учреждения науки "Тюменский научно-исследовательский институт 
краевой инфекционной патологии"; направить настоящее постановление и 
указанные информации в редакцию "Парламентской газеты Тюменские известия" 
для опубликования. Прошу поддержать. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Владимир Владимирович Сысоев, Ваш 

вопрос, пожалуйста. 
 
СЫСОЕВ. У меня вопрос к представителю департамента АПК. Он есть в 

зале? 
 
КОНЕВ. ...Владимир Николаевич Чейметов, он в командировке. Евгений 

Владимирович, это первый зам, он был здесь, вызвал Губернатор области, нет 
сейчас. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. 
 
СЫСОЕВ. Все-таки вопрос тогда я задам, не знаю, Юрий Михайлович, 

может, Вы передадите? Год назад мы рассматривали с вами, коллеги, эту тему. 
Один из вопросов, который был поднят, вопрос по описторхозу. Ситуация, она 
изложена вот здесь в таблице, она есть. И здесь в зале руководитель 
департамента нас убеждал в том, что этот вопрос будет рассмотрен на 
рыбохозяйственном совете. Не знаю, был ли он рассмотрен или нет, 
информации здесь этой нет. И, соответственно, в рамках тех мер 
государственной поддержки, которая сегодня оказывается рыбным 
предприятиям, этот вопрос будет решен через субсидирование по 
модернизации, и этот вопрос будет решен. 

Исходя из информации, которая представлена, видно, что как были у нас 
ранее с вами 5 предприятий оснащены камерами шоковой заморозки, так оно и 
осталось. Поэтому я, честно говоря, вижу, что прогресса в этом направлении нет. 

Поэтому хотелось бы заслушать именно по этому вопросу, что было 
сделано за год, и почему те обещания, которые нам были даны год назад, они 
фактически не были сделаны? То есть дооснастить оставшиеся предприятия 
именно камерами по холодной глубокой заморозке, которые, я думаю, что 
позволили бы также снизить эту проблему по заражению описторхозом. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Юрий Михайлович. 
 
КОНЕВ. ...в ситуации может ответить на вопрос. 



122 

 

КОРЕПАНОВ С.Е. Так, слово предоставляется Шарухо Галине 
Васильевне. Пожалуйста, включите микрофон. 

 
ШАРУХО. Уважаемый Сергей Евгеньевич, уважаемые депутаты, мы 

привели в справке, действительно количество камер не увеличилось на 
предприятиях, но на сегодняшний день, и мы предлагаем это и предприятиям, и 
органам муниципалитетов, может быть рассмотрен вопрос об использовании 
имеющихся камер другими предприятиями в договорных отношениях, такой тоже 
выход из ситуации, он вполне может быть, поэтому, наверное, здесь трудно... 
Все то, что касается финансовых вложений, каждое предприятие, любое 
предприятие - это, конечно, не форма собственности, она не относится к 
бюджету и поэтому сегодня, ну, как сказать, если мы в свои программы, в 
областные программы социально-экономического развития дать мероприятия, 
под которые потом идет финансирование, то эти все вопросы, они вот в части 
санитарно-эпидемиологического, гигиенического состояния детских дошкольных 
учреждений, школ, оздоровительных учреждений, лечебных учреждений, они 
продвигаются лучше. 

Все то, что касается частной собственности, здесь, конечно, влиять на это 
гораздо труднее. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Ульянов Владимир Ильич, у Вас что по 

ведению? 
 
УЛЬЯНОВ. Нужно продлять время работы, 1,5 часа прошло, перерыв... 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Я это и хотел сделать, значит, после завершения 

обсуждения данного вопроса, чтобы не рвать вопрос. 
Шустова Галина Степановна, Вам слово для выступления. 
 
ШУСТОВА. Вот если бы в 24-м вопросе стояло так: "обеспечение 

населения юга Тюменской области", то я бы 100% была согласна. Но у меня 
опять, ну как бы высказать свое мнение, и болит душа за северные города, и за 
то, что сегодня руководство, будем говорить, ну, наверно, всех городов все-таки 
не думает об обеспечении безопасными пищевыми продуктами Севера. Потому 
что продукция из Бразилии, Турции и Греции, вы прекрасно понимаете меня, что 
это качество не то, каким бы нужно было кормить население. Вот это моя боль, 
поэтому спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Ковин Владимир Анатольевич. 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, на неделе прошедшей была коллегия у 

Галины Васильевны из Роспотребнадзора, и затем Ваше было очень хорошее 
выступление, правильное выступление по СМИ, по наличию федерального 
закона 44-ФЗ и о его или улучшении, или ухудшении здоровья через пищевые 
продукты в школьных и дошкольных учреждениях. 

На самом деле я бы предложил, если это вписывается в наш регламент, 
через наш комитет, через Роспотребнадзор, через какую-то рабочую группу 
посмотреть на самом деле, как можно видоизменить вот подходы в обеспечении 
наших школьных и дошкольных учреждений правильными пищевыми 
продуктами. 
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Сегодня одно определяет в поставке продукта - это ценник. И не случайно, 
когда проверили силами службы Галины Васильевны, то у нас появилось, что в 
школьных и дошкольных учреждениях масло бодяжное, извиняюсь, мясо - 
кенгурятина, а одно объяснение у вождей этих учреждений, что провели конкурс, 
выиграли по цене. 

Поэтому на самом деле тема, она актуальная... и, Сергей Евгеньевич, так, 
навскидку, вот такое у меня есть предложение, что на самом деле этим 
озаботиться и какие-то надо начинать принимать, потому что на самом деле 
пошли очень нехорошие моменты в поставках продуктов питания в нашу 
Тюменскую область. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Барышников Николай Павлович, пожалуйста, 

Вам слово. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, вчера мне пришлось быть в       п. 

Сетово, один из крупных в Тобольском районе, 208 детей в школе, около     600 
людей работающих, 180 пенсионеров. В ФАПе спрашиваю доктора старшего, их 
там трое: «Сколько надо рыбу парить в ухе, чтобы она потеряла описторхозные 
свои возможности?». Она сказала: "15 минут".  Неправда. Дальше спрашиваю: 
сколько надо рыбу солить? Она говорит: 2 дня. Я знаю, что не менее 12 суток. 
Спрашиваю: сколько надо рыбу, и так... Она сама не знает. Я говорю: как Вы 
занимаетесь обследованием людей на описторхоз? Так ничего и не сказала. - А 
сколько у вас описторхозом...? - Не знаю. - А какую Вы работу проводите? При 
советской власти в каждом медучреждении, в школе, по радио, везде, или висел 
листок, там рассказывалось, сколько надо жарить, сколько парить, сколько 
солить, сколько морозить. Никто не знает. 

Поэтому у нас при советской власти, да, у нас патологическая ситуация, мы 
самая богатая территория, Обь-Иртышский бассейн, где процветает описторхоз. 
Мы с ним совсем не боремся. То, что сегодня нам доложила Галина Васильевна, 
да, в школе точно так же продукты, вот так, совсем некачественные. Кто 
виноват? Но у нас есть службы соответствующие. Кто виноват, что такие 
продукты? Почему нет борьбы с описторхозом? А мы пишем и обсуждаем на 
комитете, да, очень здорово, Галина Васильевна со своей службой работает. Ну, 
здорово работает. Тогда кто будет вместо Галины Васильевны контролировать 
качество продуктов в школе, в магазине и т.д.? Или какая-то другая служба есть? 
Не знаю. Тогда почему так высоко оцениваем? Институт краевой патологии, при 
советской власти он активно работал, обследовал, выездные были у них, я 
помню, в Ханты приезжали... и в каждой деревне висели, каждый школьник знал, 
что рыбу в ухе надо варить вот столько, солить надо вот столько, морозить надо 
вот столько, только тогда будет... Никто сейчас, даже медики сами не знают. Кто 
виноват? Дядя из Америки. 

Поэтому в этом постановлении я бы написал: оценить 
неудовлетворительную работу этих служб и поставить им ультимативное... 
принять меры. Как? Но если они не знают, пусть нам принесут, пусть узнают, как 
при советской власти делалось. Но эти все объяснения, и потом мы говорим: да, 
ходили, гадали, не отгадали ни одной буквы, а наш комитет их поддерживает, да, 
они очень ударно трудятся. А результат-то вот какой. Докатились. Каким 
бодяжным маслом кормят? А какой рыбой кормят? Спасибо, что послушали, 
может, что-то узнаете. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово предоставляется Сысоеву Владимиру 
Владимировичу. 

 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, хотел еще раз вернуться. Год назад эту 

тему обсуждали, как мы видим, по этой теме фактически ничего не сделано. 
Поэтому я не буду наполнять, наверно, проект постановления какими-то 
дополнительными поручениями. Юрий Михайлович, просил бы, может, мы на 
комитете повторно рассмотрим, заслушаем представителей АПК с 
информацией, как прошел рыбохозяйственный совет, какие решения были 
приняты? Потому что вести этот диалог в отсутствие директора департамента 
АПК, к сожалению, я думаю, это будет разговор ни с кем. 

Поэтому я просил бы, Юрий Михайлович, может, вопрос мы отдельно 
рассмотрим на комитете и заслушаем информацию Чейметова, почему то, что 
мы с вами принимали, до сих пор за год не удалось сделать? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Слово предоставляется Козлову Сергею 

Сергеевичу. 
 
КОЗЛОВ. Уважаемые коллеги, два слова буквально. Директора школ 

страдают вообще от 94-ФЗ именно по питанию, и я сам был свидетелем 
нескольких отравлений, а снимают потом именно директоров или как-то 
наказывают, если влегкую это обходится. 

Поэтому вот где нужно лицензирование. Вот там нужно лицензирование, 
чтобы кормили наших детей люди, получившие лицензию с нормальными 
санитарными нормами. А 94-ФЗ для школ я бы отменил, как это сделать, ну вот 
вопрос. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Конев Юрий Михайлович. 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, ну, каждый читает то, что хочет, то, что не 

хочет - не читает. На комитет все были приглашены. Мы активно обсуждали 
вопрос. И самое главное, во 2-м пункте, то, что мы написали, вы посмотрите, 
пожалуйста, рекомендации Роспотребнадзора и рекомендации института, вы 
посмотрите их. Мы не стали их все прописывать, потому что это было на             
2 страницах прописывать рекомендации, там рекомендации прописаны, мы 
специально записали всем органам власти и, естественно, что мы вернемся к 
этому вопросу, будем рассматривать по тем рекомендациям, которые сегодня 
они дали, будем снова рассматривать вопрос. 

Поэтому в данной ситуации-то мы подробно на комитете рассмотрели. 
Комитет проголосовал. Я считаю, что то, что было предложено 
Роспотребнадзором и институтом краевой патологии, естественно, это пойдет к 
исполнению. Это будет на заседании пленарном снова рассмотрено, потому что 
возникли новые вопросы. 

Что касается детского питания, ну уж, извините, я уж тут вам скажу, вы, 
наверно, кто был на планерке, я там вопрос полностью весь осветил, этот 
вопрос, чем сейчас занимаются. Но это вот после посещения мы пришли к 
выводу, что да, сегодня действительно ситуация такая, взрослое население, 
детское поставлено в разные условия. Взрослое население может прийти в 
магазин и выбрать то, что оно хочет, а ребенок поставлен в ситуацию, когда     
44-й закон ему говорит, что вот, значит, кто выиграл, тот и кормит. А кто выиграл,  
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у него стол и ручка, мы это прекрасно понимаем. 
Но чтобы... по молоку давно записали уже, по молоку дело нормально, 

потому что мы записали в условиях конкурса, что молоко только короткого срока 
хранения. Записать... мясо охлажденное. Но мы-то знаем прекрасно, что можно 
охлажденное давать, да, а можно, вот в магазинах делают, значит, мороженое 
мясо просто разморозить, да, и тоже назвать его охлажденным. 

В кроличьем мясе, были, специально посещали несколько предприятий же 
до проведения комитета, у кроличьего мяса белка намного больше, чем у 
другого мяса, и оно полезнее. Но детские сады, кстати говоря, и школы, нет 
потребления. 

Конечно, здесь возникает вопрос, вопрос следующий, почему, я объяснял, 
что если сегодня нам как-то все-таки сделать, чтобы наши товаропроизводители 
поставляли в школы, во все детские учреждения, тогда, естественно, что у 
нормального мяса, у нормальных продуктов, цена выше. Верно? И в 
соответствии с этим тогда цена обеда в школе и в больнице там, да, она будет 
выше. Это потребует дополнительных бюджетных денег. 

Но опять же, если всю социальную сферу снабжать вот этими продуктами 
питания, то мы тем самым дадим деньги нашим товаропроизводителям. И можно 
тогда будет и субсидии из  сельского хозяйства часть убрать. 

Конечно, вопрос непростой, и мы его поставили, и будем его делать, но он 
требует, вообще говоря, серьезного решения. Поэтому я-то предлагаю все-таки, 
комитет принял решение, надо принять решение комитета, а те рекомендации, 
которые есть, почитайте внимательнее, пожалуйста, там все это отражено. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Слово предоставляется 

Барышникову Николаю Павловичу. 
 
БАРЫШНИКОВ. Уважаемые депутаты, я еще раз говорю, мы в прошлом 

году и в позапрошлом году и рекомендации приняли, и записали, и все прочее 
это сделали, то, что сейчас Юрий Михайлович говорит. А результат прошлого 
года стал хуже, чем в позапрошлом году, а в этом году еще хуже, чем в прошлом 
году. Стало быть, мы что-то делаем не то. Я об этом говорю. 

Поэтому надо задуматься. И спросил всех нас, кто-то, кроме этих 
представленных организаций, за эти вопросы более ответственен перед 
государством и по закону, и все прочее? Если есть другие, давайте тех спросим. 
Но нам же надо исправлять положение, а не отчитываться тем, что мы приняли 
очередные рекомендации, мы записали. Ну «поцелуй пробой - иди домой». А 
ситуация становится хуже. Спасибо за внимание. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, давайте, все. Нет записавшихся для 

выступления. На этом прения прекращаем. Принимаем постановление. 
Предлагается информацию Управления принять к сведению, а 

постановление принять в целом. 
Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
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За    - 32 
Против    -  0 
Возд.     -  9 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
А сейчас есть необходимость посоветоваться. Владимир Ильич намекал, я 

тоже собирался, так сказать, после рассмотрения этого вопроса посоветоваться 
с вами. Два варианта есть: или продолжить работу без перерыва, так сказать, 
предоставляя возможность каждому, кто хочет, так сказать, выйти на 1, 2, 3, 4 - 
до 10 минут, так сказать, нажав кнопку, сняв себя с регистрации, или перерыв 
объявить на 15 минут, а потом продолжить работу. Без перерыва? Ставлю 
вопрос на голосование. 

Кто за то, чтобы... не понял... хорошо, кто за то, чтобы продолжить работу 
без перерыва до рассмотрения последнего вопроса нашей повестки дня, прошу 
проголосовать. 

 
За    - 33 
Против    -  8 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Так, решение принято. Спасибо. 
Коллеги, поступила записка от Иванова Юрия Алексеевича. Он просит в 

силу объективных причин отпустить его, у него там мероприятие, накладки 
получились. 

Кто  за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 34 
Против    -  3 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Спасибо. Продолжаем работу. Вопрос № 25. 
 
 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 415172-6 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В БЮДЖЕТНЫЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В 
СВЯЗИ С ОГРАНИЧЕНИЕМ РАЗМЕЩЕНИЯ БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ В 

ИНОСТРАННЫХ БАНКАХ И ЗА РУБЕЖОМ» 
 

 
ГОРИЦКИЙ. Коллеги, комитет рассмотрел вопрос о проекте федерального 

закона «О внесении изменений в Бюджетный кодекс РФ в связи с ограничением 
размещения бюджетных средств в иностранных банках и за рубежом». 
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В соответствии с законопроектом предлагается ввести запрет на 
размещение средств резервного фонда и фонда национального благосостояния 
в валюте или иностранных банках и на территории РФ, так и за рубежом, а также 
на приобретение иностранных ценных бумаг и иных финансовых активов, кроме 
случаев, предусмотренных Бюджетным кодексом РФ. 

В связи с этим предлагается внести изменения в ряд статей Бюджетного 
кодекса, дополнив его нормой, в соответствии с которой расширяется целевое 
назначение фонда национального благосостояния за счет такого направления, 
как обеспечение стабильного развития экономики РФ, в том числе и через 
реализацию социально-экономических, инфраструктурных федеральных 
проектов, перечень которых утверждается Правительством РФ. 

Необходимые материалы у вас имеются. Комитет рекомендует депутатам 
областной Думы поддержать данный законопроект. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Владимир Ильич, пожалуйста, Ваше 

предложение. 
 
ШАРПАТОВ. Уважаемые коллеги, в период кризиса разорилась не только 

Греция, а у нас в России из 56 олигархов стало 101. Так вот, я предлагаю внести 
в данный закон такое дополнение: информация о состоянии и использовании 
средств резервного фонда должна быть гласной и регулярной. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Владимир Ильич, если можно, дайте мне, пожалуйста, 

письменно, куда Вы предлагаете эту поправку внести, в какой пункт и текст. 
 
ШАРПАТОВ. В закон. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Дайте, чтобы письменно я мог, у нас порядок таков, на 

голосование ставится, когда есть письменное предложение. Вопросы еще, 
коллеги, желающие выступить? Пока нет. Значит, тогда я предлагаю принять, 
поддержать проект федерального закона "О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс РФ в связи с ограничением размещения бюджетных средств в 
иностранных банках и за рубежом". Так, да, получается, за основу, что ли, 
получается? А потом будем поправку в закон? Ну-ка, скажите, пожалуйста, 
юристы: можем мы таким образом рассматривать, или Тамара Петровна, да? 
Поправки мы можем вносить в закон здесь или только имеем право поддержать, 
или отвергнуть его? 

 
СЕРКОВ. Уважаемые депутаты, Сергей Евгеньевич! Ну, в данной 

ситуации вот на слух воспринимать поправку очень сложно, надо, во-первых, в 
письменном, во-вторых, надо заключение на нее давать по регламенту по 
нашему. Потому что может быть разная информация, может быть, это 
конфиденциальная информация, может быть, еще, т.е. вот так с голоса 
принимать... 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. То есть заключение должно быть правовиков? То есть 

голосуем мы за поддержку, да? 
Кто за то, чтобы поддержать проект федерального закона, а постановление 

принять в целом, прошу голосовать. 
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За    - 39 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 26. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 450100-6 "О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН "ОБ ОСНОВНЫХ ГАРАНТИЯХ 

ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ ПРАВ И ПРАВА НА УЧАСТИЕ В РЕФЕРЕНДУМЕ ГРАЖДАН 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ" 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел проект 

федерального закона "О внесении изменений в Федеральный закон "Об 
основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 
граждан РФ". Проектом снижается с 7 до 5 минимальный процент голосов 
избирателей, полученных списком кандидатов, необходимы для допуска к 
распределению депутатских мандатов на выборах депутатов законодательных 
органов госвласти субъектов РФ. 

Необходимым условием регистрации кандидата, списка кандидатов на 
выборах в законодательные органы госвласти является поддержка выдвижения 
кандидата, списка кандидатов избирателями, наличие которой определяется по 
результатам выборов различных уровней либо подтверждается необходимым 
числом подписей избирателей, собранных в поддержку выдвижения. 

При рассмотрении проекта на заседании комитета по госстроительству и 
местному самоуправлению было принято решение внести поправку к 
рассматриваемому проекту, исключив из него подпункт "б" пункта 2 статьи 35.1, 
которым предусматривается возможность регистрации кандидата на выборах в 
законодательные органы госвласти субъекта РФ без сбора подписей при 
условии, что список кандидатов, выдвинутых политпартией, ее региональным 
отделением, был допущен к распределению депутатских мандатов в 
законодательном органе госвласти хотя бы одного из субъектов РФ созыва, 
действующего на день официального опубликования, решения о назначении 
соответствующих выборов. 

Основными аргументами за исключение данного подпункта является 
следующее: при проведении выборов в органы госвласти субъектов РФ 
определяющим фактором должна служить поддержка избирателей конкретного 
региона либо избирателей РФ, оказанная на федеральных выборах. 

Наличие указанного условия предполагает фактически приоритеты 
избирателей отдельного региона перед избирателями субъекта Федерации, где 
проходят выборы. Это противоречит федеративному устройству РФ и 
равноправию субъектов РФ, закрепленному в статье 5 Конституции РФ. 

Поддержка, оказанная политической партией в одном регионе, может быть 
обусловлена абсолютно локальными условиями включения в список кандидатов 
значимых лидеров общественного мнения, актуализацией местных проблемных 
точек и горячих тем в избирательной кампании политической партии, 
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использование успешных политических технологий и хода выборов. 
Таким образом, комитет предлагает поддержать проект федерального 

закона с учетом обозначенной поправки. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Для информации, уважаемые коллеги, 

этот проект федерального закона вносили представители, если я не ошибаюсь, 
трех фракций Госдумы. 

Вопросы? Ульянов Владимир Ильич, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. Фуат Ганеевич, принимается этот законопроект федеральный 

в первом чтении. Как мы поправку можем внести, мы только отзыв можем 
направить? Серков Валерий Анатольевич. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Валерий Анатольевич. 
 
СЕРКОВ. Уважаемый Владимир Ильич, практика направления Советом 

Госдумы сейчас, и уже в принципе давно, что направляют для отзывов, 
замечаний и предложений. Поэтому в данной ситуации все правильно. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Уважаемые коллеги, предлагается поддержать 

проект федерального закона и направить постановление  в профильный комитет 
Госдумы, таким образом, принять постановление в целом. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 35 
Против    -  1 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, давайте договоримся мы с вами, наверное, таким 

образом, что касается поправок в постановление, это, наверное, возможно здесь 
и проанализировать, и принять, вносить поправки, что касается поправок в 
законы, давайте так, есть схема внесения поправок в законы. В письменном виде 
проходит через комитет, делается заключение правового комитета, 
лингвистическая правка и прочее. Поэтому вот так вот здесь прямо, значит, 
вносить поправки, ну мы можем такого наворочать. 

Во-первых, они могут повторять какие-то нормы в этом же законе или в 
других законах, могут быть неправильно сформулированы и т.д. Поэтому 
давайте вот по этой схеме мы с вами будем работать. 

Что касается поправки Владимира Ильича. Владимир Ильич, значит, закон 
будет принят в первом чтении, мы к этому вопросу тогда вернемся и, наверное, 
можем потом рассмотреть как поправку, в том числе Вашу, в комитете, а потом 
на Думе. 

Николай Павлович, пожалуйста. Николай Павлович, что-то у Вас есть? 
 
БАРЫШНИКОВ. А я жду, у меня записано, я заявился, имею право по 

регламенту. Вы меня не видите, но я... 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Нет, а я даю Вам слово. 
 
БАРЫШНИКОВ. Я вопрос не снимаю. А, мне слово? 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Да. 
 
БАРЫШНИКОВ. Хорошо. Тот вопрос, о котором говорил Владимир 

Ильич Шарпатов, он прав. У нас по регламенту, это плохо, у нас тут 
противоречие... я уж несколько лет говорю. У нас по регламенту принятие 
поправок "с голоса" разрешено". Я считаю, что это плохо. 

Поэтому нам не надо в заблуждение вводить. Валерий Анатольевич вам 
неправильно сказал. Можем, но это дело нереальное. Поэтому я хотел заострить 
этот вопрос. Давайте мы в регламент внесем поправку, невозможно "с голоса", 
особенно по федеральному нашему закону, какую-то поправку. Ее надо все 
равно письменно рассматривать, анализировать. А она разрешена. Информацию 
тебе  он дал недостоверную. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Значит, хотя у нас там написан порядок 

внесения поправок, но если, значит, эта норма, как-то нечетко сделаны акценты, 
надо тогда внести действительно изменения, что поправки в законодательство 
вносятся именно вот в такой-то, такой-то последовательности. Хорошо. 

Вопрос № 27. 
 
 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 444365-6 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В ЗЕМЕЛЬНЫЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В 

ЧАСТИ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ПОРЯДКА ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ, НАХОДЯЩИХСЯ В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ИЛИ 

МУНИЦИПАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ» 
 
 
КОНЕВ. Уважаемые коллеги, рассматривается вопрос о проекте 

федерального закона «О внесении изменений в Земельный кодекс РФ, 
отдельные законодательные акты РФ в части совершенствования порядка 
предоставления земельных участков, находящихся в государственной и 
муниципальной собственности». Проект федерального закона разработан во 
исполнение майских указов Президента РФ, внесен в Госдуму Правительством 
РФ. 

Законом предполагается усовершенствовать действующий порядок 
предоставления земельных участков, находящихся в госсобственности и 
муниципальной собственности, сделав его максимально прозрачным и 
понятным, обеспечив равный доступ к земельным ресурсам для всех инвесторов 
и сократив избыточное согласование. 

Наряду с этим предлагается установить возможность предоставления 
участков для ведения дачного хозяйства и огородничества, садоводства в 
индивидуальном порядке не только через некоммерческие объединения 
граждан. 

К законопроекту поступили замечания и предложения Правительства 
Тюменской области. Они сведены в таблице поправок, обоснование поправок 
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содержится в указанной таблице. На таблицу поправок имеется положительное 
заключение правового управления, поправки поддержаны комитетом. 

Комитет принял следующее решение: рекомендовать депутатам областной 
Думы поддержать проект федерального закона, направить постановление 
областной Думы по данному вопросу, замечания и предложения к указанному 
законопроекту в Комитет Госдумы по земельным отношениям и строительству. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо, Юрий Михайлович. Слово для вопроса 

предоставляется Трубину Глебу Александровичу. 
 
ТРУБИН. Законопроект, на мой взгляд, очень важный. Действительно, 

чтобы его поддерживать или не поддерживать, все-таки хотелось бы выяснить в 
Тюменской области ситуацию, вот к представителям Правительства обращаюсь 
или, может, Юрий Михайлович знает. 

Вот на сегодняшний день какое количество многодетных семей в 
Тюменской области поставлено на учет как раз для бесплатного предоставления 
земельного участка и из этого количества сколько зарегистрировано в                  
г. Тюмени? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Кто может ответить? Киселев, пожалуйста. 
 
КИСЕЛЕВ. Скажу, что вот по г. Тюмени, коль я эти решения как бы сам 

подписываю лично, по г. Тюмени на учете стоят порядка 3100 молодых семей. 
Если в целом говорить по Тюменской области, то сегодня, по-моему, порядка      
7 тыс. стоят на учете. Предоставлено, если из этих 7 тыс., по-моему, процентов 
50, наверно, но это в основном относится, не 50, наверно, процентов 40 
предоставлено, это в основном юг Тюменской области. 

По г. Тюмени мы планируем предоставлять, вот снег сойдет, т.е.               
560 участков уже готовы, т.е. мы будем предоставлять, т.е. план у нас 
достаточно амбициозный. Я думаю, что вопрос Вы задаете в связи с тем, что в 
новой редакции Земельного кодекса определен критерий нуждаемости 
многодетной семьи, собственно говоря, для того чтобы была юридическая 
основа требовать этот земельный участок. 

Ну, действительно мы поддерживаем это, потому что сегодня такими 
темпами, у нас в среднем по г. Тюмени порядка 100 семей в месяц прирост идет, 
ну, реально как бы тяжело будет изыскать и бюджетные возможности, 
собственно говоря, и земельный массив такой. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Ефимов Сергей Васильевич, Ваш вопрос. 
 
ЕФИМОВ. У меня вопрос тоже будет к Правительству. Согласно п. 6    ст. 39 

данного законопроекта, который мы сейчас с вами рассматриваем, земельный 
участок, находящийся в государственной или муниципальной собственности, 
может быть предоставлен бесплатно в собственность гражданину, имеющему 3 
и более детей, если указанный гражданин состоит на учете в качестве 
нуждающегося в жилом помещении, независимо от его имущественного 
положения. 

И вопрос такой, у нас же, у меня возник такой вопрос: а что будет после 
принятия данного закона с теми людьми, которые уже стоят в очереди на 
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получение бесплатного земельного участка? Их что, просто возьмут и исключат 
из очереди? Как-то вот этот вопрос надо тоже заранее, может быть, 
продумывать? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Киселев. 
 
КИСЕЛЕВ. Здесь юристы, я думаю, есть, я думаю, закон обратной силы не 

должен иметь, я не думаю, что он должен ухудшить, так, навскидку, ухудшить 
условия тех, кто уже стоят. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Так, был вопрос, есть ответ. Следующий вопрос 

Селюков Михаил Викторович. 
 
СЕЛЮКОВ. Андрей Валерьевич, Вам, наверно, тоже вопрос опять. У нас 

идет прирост по 107, Вы говорите, а за счет чего, из других регионов миграция, 
просто выявляем эти семьи или что? За счет чего? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Киселеву слово. 
 
КИСЕЛЕВ. Миграция есть, но не в таком масштабе. Ведь у нас принцип 

оседлости еще в законе закреплен, т.е. 5 лет должны проживать на территории 
Тюменской области. Это связано с тем, что действительно закон у нас 
действует, и какой-то процент на момент принятия закона они не 
соответствовали принципу оседлости, сейчас они соответствуют. По ним 
действительно какой-то прирост есть, но в основном это связано с активностью, 
т.е. есть результаты работы, т.е. есть предоставление земельных участков, да. Я 
сказал уже о наших планах, что у нас есть крупный земельный массив, т.е. 
сегодняшнюю очередь мы обеспечим той федеральной землей, которая сегодня 
нам передана. 

И я думаю, что есть результаты работы, поэтому есть как бы и потребность, 
поэтому люди активны. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, спасибо. Я, коллеги, хотел бы акцентировать 

внимание на том, что мы все-таки обсуждаем с вами проект федерального 
закона, а не состояние дел в этой области в нашем регионе. 

Слово предоставляется для вопроса Селюкову Михаилу Викторовичу. 
 
СЕЛЮКОВ. Андрей Валерьевич, вот хотел бы поддержать вопрос Сергея 

Васильевича. Нам ни в коем случае нельзя, чтобы получилась такая ситуация, 
что когда этот закон будет принят, появились недовольные семьи, такую 
ситуацию мы видим сегодня в ХМАО, поэтому вот Ваш ответ на вопрос, он такой 
половинчатый был, юристы разберутся и т.д. На это надо обратить внимание и 
не дай бог, чтобы у нас появилась очередь 7 тыс. семей, которые недовольны, 
которые будут ходить и говорить, что нам обещали землю, нам обещали, а не 
выполнили свои обещания. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово для выступления предоставляется 

Столярову Гарри Ивановичу. 
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СТОЛЯРОВ Г.И. Уважаемые коллеги, часть моего выступления сокращу, 
потому что депутаты из нашей фракции уже обратили внимание на то, что в 
статье 39, пункте 6, говорится о том, что молодые семьи, которые не нуждаются 
в жилищной площади, не смогут претендовать на предоставление бесплатных 
земельных участков. К чему это приведет? Я просто сейчас скажу. Потому что    
2 года мы на каждом аграрном комитете, когда поднимается этот вопрос, идут 
бурные споры, разногласия, выясняем, почему не выдали, почему не 
предоставили. 

Мы долго ждали, когда нам Федерация выделит земельные участки. Сейчас 
нам сказали, что все, земли нам, в принципе, под нужды г. Тюмени фактически 
на 90% нам Федерация выделила для обеспечения г. Тюмени земельными 
участками. А вот сейчас с принятием этого закона однозначно все люди, которые 
стояли в очереди, но которые не нуждаются, из этой очереди выпадают. То есть 
там порядка 7-8 тыс. семей. 

Мы скажем: "Да, раньше вам было положено, а сегодня вам уже не 
положено". Вы знаете, вот в свое время нам всегда говорили, что лучше не 
пообещать льготу, а потом ее не дать. Вот мы ее пообещали, люди встали в 
очередь, они получили право, они надеются. И более того, ведь совсем недавно 
мы отчитывались, что 4 тыс., почти что 4 тыс. земельных участков 
разрабатываются вот здесь, вот возле Тюмени, скоро будет инфраструктурная 
подготовка в течение 2 лет. Люди уже получили, вот она уже рядом. И сейчас мы 
принимаем этот закон, говорим «нет, вам это не положено». 

Я понимаю, что вот какое мы сейчас напишем заключение в Федерацию, 
сильно на принятие этого закона не повлияем. Но по крайней мере у нас есть, у 
Тюменской области возможность хотя бы сказать, что мы не согласны с этим. 
Потому что мы хотим защитить интересы своих граждан, многодетных семей. 

Я считаю, что все-таки, Президент даже говорил, что ведь когда этот закон 
изначально создавался, он создается не для того, чтобы кто-то построил там, не 
только для того, чтобы кто-то построил там квартиры, хочет многодетная семья 
продать земельные участки, пусть продает. Это будет помощь. Это одна из 
стимулирующих функций государства для того, чтобы все-таки эти многодетные 
семьи появились в РФ. 

А сейчас мы берем вот этим законом и то, о чем говорили раньше, просто 
перечеркиваем. Я считаю, что это абсолютно неправильно. И фракция ЛДПР 
однозначно не будет поддерживать закон, который ухудшает положение 
многодетных семей в Тюменской области. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Больше вопросов нет. Давайте будем 

принимать постановление. Предлагается следующее постановление: 
поддержать проект федерального закона и направить настоящее постановление 
в Комитет Госдумы РФ по земельным отношениям и строительству, и, таким 
образом, постановление принять в целом. 

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. 
 
За    - 24 
Против    - 12 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 
 
Решение не принято. 
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Так, ну что, решение не принято. 
Вопрос № 28. 
 
 

О СОГЛАШЕНИИ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ И ФЕДЕРАЛЬНОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО БЮДЖЕТНОГО УЧРЕЖДЕНИЯ НАУКИ «ИНСТИТУТ 
СОЦИОЛОГИИ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК» НА 2014 - 2016 ГОДЫ 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел проект 

соглашения о сотрудничестве Правительства Тюменской области, Тюменской 
областной Думы и федерального государственного бюджетного учреждения 
науки "Институт социологии РАН" на 2014 - 2016 годы и рекомендует принять 
соответствующее постановление. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Так, вопросы, желающие выступить? Новоселов 

Владимир Васильевич, пожалуйста, Ваш вопрос. 
 
НОВОСЕЛОВ. Фуат Ганеевич, а  как-то будут задействованы в рамках этого 

соглашения научные социологические школы классического университета и 
нефтегазового университета? Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Фуат Ганеевич, пожалуйста. 
 
САЙФИТДИНОВ. Я предлагаю дать слово Геннадию Семеновичу 

Корепанову. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Геннадий Семенович, Вам слово. 
 
КОРЕПАНОВ Г.С. Владимир Васильевич, конечно, будут объединены все 

силы социологические региона. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

тоже нет. Ставлю на голосование принятие постановления - это одобрить 
соглашение, поручить председателю ТОД Корепанову подписать от имени ТОД 
указанное соглашение, направить настоящее постановление в Правительство 
Тюменской области и в федеральное государственное бюджетное учреждение 
"Институт социологии Российской академии наук" и контроль возложить на     
С.Е. Корепанова. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  2 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
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Вопрос № 29. 
 
 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2014 ГОД ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПОСЛАНИЯ 

ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В.В. ПУТИНА ФЕДЕРАЛЬНОМУ 
СОБРАНИЮ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 2013 ГОДА 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  Уважаемые коллеги, предлагается вопрос 29 и 30 

рассмотреть вместе, т.к. в связи с изменениями, вносимыми комитетом в план 
работы Тюменской области в части переноса сроков рассмотрения, связанных с 
планом мероприятий ТОД на 2014 год по реализации Послания Президента РФ и 
плана мероприятий ТОД по реализации Послания Губернатора Якушева 
Владимира Владимировича Тюменской областной Думе, с 1-го квартала на 2-й. 

Необходимость внесения изменений вызвана смещением сроков 
проведения заседаний областной Думы в марте, апреле 2014 года. Во 
избежание нарушений сроков рассмотрения вопросов областной Думы 
предлагается перенести плановое рассмотрение с 1-го на 2-й квартал. 

Предлагаю проголосовать за предложенное решение по вопросу № 29 и 30 
сразу. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, во-первых, это будут разные постановления, 

потому что разные мероприятия, одни по Посланию Президента, другие 
мероприятия по Посланию Губернатора, поэтому совмещать эти вопросы мы не 
будем. 

Коллеги, у меня есть замечание по первому постановлению. Там среди, так 
сказать, ...ответственных за подготовку Рейна, Конева и Борисова мы написали. 
Но мы работников аппарата здесь ответственными не делаем. Для нас есть 
председатель комитета, зам. председателя, поэтому предлагается Борисова 
исключить, а уж кому там комитет поручит от комитета заниматься этим делом, 
это уже ваше дело, хорошо? 

Я и говорю, здесь написано, значит, Рейна и Конева ответственными, а 
Борисова исключить предлагается, Юрий Михайлович. Вы не против? Хорошо. 

Кто за то, чтобы принять постановление в целом с учетом замечания, 
которое я высказал, прошу голосовать. 

 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
И по второму вопросу, получается, суть изложил Владимир Алексеевич 

тоже, да. 
 
СТОЛЯРОВ В.А. Ну да, отдельно проголосовать 29-й, потом 30-й, а суть я 

сказал. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Кто за то, чтобы принять постановление по  
29-му "б" так называемому вопросу, внести в план мероприятий ТОД те 
изменения, о которых сказал Владимир Алексеевич. 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 41 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 30. 
 
 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН МЕРОПРИЯТИЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2014 ГОД ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПОСЛАНИЯ 

ГУБЕРНАТОРА ОБЛАСТИ В.В. ЯКУШЕВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ 
"О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ОБЛАСТИ" 2013 ГОДА 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  Предлагается план мероприятий областной Думы на 

14-й год по реализации Послания Губернатора Тюменской области Тюменской 
областной Думе "О положении дел в области" перенести с 1-го на 2-й квартал в 
связи с тем, что произошло смещение сроков проведения заседаний областной 
Думы. ...приведет к нарушению сроков. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Кто за то, чтобы внести изменения, а 

постановление принять в целом, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 31. 
 
 

О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПЛАН РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ НА 2014 ГОД 

 
 
СТОЛЯРОВ В.А.  В связи с необходимостью корректировки сроков 

проведения областной Думы прошу рассмотреть предложение о переносе с 1-го 
на 2-й квартал следующих вопросов плана работы Тюменской областной Думы: 
информацию о реализации Закона Тюменской области  "О молодежной политике 
в Тюменской области", информацию о выполнении постановлений и 
протокольных поручений областной Думы, о рекомендациях "круглого стола" 
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"Доступная и комфортная среда для людей с ограниченными возможностями 
здоровья в г. Тюмени", об информациях по вопросу "Достойный труд - 
эффективная занятость, повышение квалификации - социальная защищенность 
работников: проблемы, пути решения" (по итогам выездного заседания комитета, 
о реализации государственной политики в сфере патриотического и духовно-
нравственного воспитания). 

Указанные изменения прошу также внести в иные планы работы Тюменской 
области на 2014 год: План мероприятий областной Думы по реализации 
Послания Президента, мы говорили, и мероприятий Тюменской областной Думы 
по реализации Послания Губернатора тоже говорили. Прошу поддержать 
решение комитета. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Так, я вот что-то не все здесь понял. Там, что касается 

социальной политики, у вас всего-навсего там было 2 пункта, Вы что-то долго 
читали, значит... 

 
СТОЛЯРОВ В.А. ...достойная комфортная среда, с ограниченными 

возможностями, эффективная занятость, это все относится к функции комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Нет, я предполагал так, что по 31-му вопросу несколько 

будет докладчиков. Кто вносит, тот и должен доложить по своему комитету, 
потом принимаем общее постановление. Вы доложили по своим вопросам? 

 
СТОЛЯРОВ В.А. Я по своим. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Так, пожалуйста, Лосева Инна Вениаминовна. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, предлагается из Плана работы Тюменской 

областной Думы на 2014 год исключить "круглый стол" на тему: "Переход к 
установлению социальной нормы потребления коммунальной услуги по 
электроснабжению в Тюменской области" в связи с тем, что постановлением РФ 
от 25.02 2014 года № 136 сроки установления социальной нормы на 
электроэнергию в регионах перенесены на 2016 год. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Белоконь Тамара Петровна, пожалуйста, Ваши 

изменения. 
 
БЕЛОКОНЬ.  Постоянной комиссией по согласованию с Правительством 

Тюменской области и органами местного самоуправления предлагается внести 
изменения в План мероприятий Тюменской областной Думы на 2014 год по 
реализации Послания Губернатора Тюменской области в части проведения дней 
Тюменской областной Думы в муниципальных образованиях Тюменской области 
и определить, что данные мероприятия пройдут в 4-м квартале 2014 года в 
Уватском муниципальном районе и муниципальном образовании Заводоуковский 
городской округ. 

И аналогично по 31-му вопросу вносятся изменения по проведению в          
4-м квартале дней Тюменской областной Думы, это изменения в План работы 
Тюменской областной Думы на 2014 год, в Уватском муниципальном районе и 
муниципальном образовании Заводоуковский городской округ.  
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Прошу поддержать предложенный проект постановления областной Думы 
по 30-му и 31-му вопросам. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Предлагается внести в План работы Тюменской 

областной Думы, дополнив пункт 2 раздела II "Взаимодействие Тюменской 
областной Думы с органами государственной власти субъектов РФ" абзацем 8-м 
следующего содержания: "Участие в депутатских слушаниях на тему: "О 
приоритетных направлениях развития ЯНАО в контексте государственной 
политики в Арктике", определив ответственными за подготовку Корепанова, 
Емельянова, Бархатову. Срок исполнения, опять же здесь аппаратчиков 
включили. Значит, это речь идет о завтрашней поездке нашей на Ямал. 

Так, кто за то, чтобы принять постановление по внесению изменений в План 
работы, прошу проголосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, переходим к следующему вопросу. Это вопрос об 

отчете Тюменской областной Думы. 
Вопрос № 32. 
 
 

ОБ ОТЧЕТЕ О РАБОТЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ ЗА 2013 ГОД 
 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. В соответствии с регламентными нормами этот отчет 

обсуждался во всех комитетах и комиссии по этике и регламентным процедурам. 
Были сделаны кое-какие замечания, эти замечания были в процессе доработки 
учтены. 

В целом отчет представляет из себя информацию о реализации Стратегии 
деятельности. Я не согласен с Чертищевым Владимиром Сергеевичем, который 
сегодня сказал, что ничего по реализации Стратегии не сделано. Здесь как раз 
упор сделан на то, что мы сделали по реализации Стратегии. Более того, значит, 
прилагается таблица качественных  показателей, которые достигнуты в 
результате проведенной работы. 

Работа наша строилась на основании, еще раз говорю, Стратегии, затем 
Послания Президента РФ, Послания Губернатора Тюменской области и, 
разумеется, плана законопроектных работ и плана работы областной Думы. 

Проведено было 10 заседаний, принято 846 постановлений, 110 законов, 
было из них 19 базовых. Из принятых законов 48 инициировали депутаты, 
фракции и комитеты. Так, далее что, вернее, 48 были инициированы депутатами, 
а 53 как раз, значит, фракциями и депутатами, 11 было законопроектов 
поддержано, 36 федеральных законопроектов, вернее, поддержано                    
36 федеральных законопроектов и внесено в порядке законодательной 
инициативы было 11 федеральных законов. 
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По большому счету, я считаю, что планы наши выполнены, планы 
выполнены на 100%, и это способствовало решению тех социально-
экономических и политических задач, которые были поставлены перед нами как 
органами власти и в целом стояли перед нашим регионом. 

Что касается 2014 года, разумеется, нам придется снова работать над 
следующими посланиями уже и Президента РФ, и Губернатора области, ну и, 
наверно, значит, из того отчета, исходя из того отчета, который мы послушаем в 
следующем месяце о деятельности Правительства. 

Есть ли ко мне вопросы? Столяров Гарри Иванович, пожалуйста. 
 
СТОЛЯРОВ Г.И. Я так понимаю, что отчет готовил аппарат областной 

Думы, поэтому у меня вопрос-то к руководителю аппарата областной Думы. В 
разделе "Основной План работы ТОД на 2014 год" написано "год 2014 - год    
100-летия со дня начала первой мировой войны". Это создает определенный 
исторический контекст, оказывающий влияние на содержание и формы работы 
областной Думы. 

Так вот, у меня вопрос: скажите, пожалуйста, как 100-летие со дня начала 
Первой мировой войны влияет на содержание работы областного парламента и 
какие особые формы работы предусмотрены в отличие от обыкновенного 
парламентского календаря? Как я понимаю, депутаты работают весь созыв, 
исходя из интересов и нужд избирателей, при чем здесь Первая мировая война? 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Если, Андрей Анатольевич, готовы, скажите. Но я Вам 

скажу, недавно Нарышкин приезжал, так сказать, как руководитель 
исторического общества и этим вопросам по крайней мере уже уделялось 
внимание, и участвовали наши представители, так сказать, и представители 
Правительства, в том числе в поездке в Тобольск и т.д. 

Пожалуйста, Андрей Анатольевич, если что-то готовы сказать, скажите. 
 
ЕМЕЛЬЯНОВ. Я могу сказать о том, что уже сегодня депутаты на это 

обращают внимание. Во всяком случае, когда в план работы был включен 
момент о проведении уроков парламентских в школах, один из моментов, 
который звучал при подготовке этих материалов, был связан в том числе и с 
этой датой. Речь идет о том, что сегодня достаточно актуальными являются, во-
первых, вопросы, связанные не только с этой датой, но и с 70-летием Тюменской 
области, с 20-летием Тюменской областной Думы и с другими. Это все даты 
нашей истории, которые должны учитываться в работе депутатов ТОД, и 
депутаты сами предложили это. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Пожалуйста, Селюков Михаил Викторович. Но только 

имейте в виду, вопросы задаете, а сами этот отчет вы обсуждали на комитетах 
уже все. То есть это не творение аппарата. 

 
СЕЛЮКОВ. Просто вот у нас в решении и в постановлении, получается, 

мы рекомендуем депутатам областной Думы и принимаем этот отчет. А вот нет 
характеристики, положительно мы поработали, удовлетворительно, не 
удовлетворительно. Вот это совсем непонятно, немного непонятно. 

Второе, по аппарату. Это, наверно, больше рекомендация. Да, много мы 
сделали, 10 заседаний, много комитетов. Сколько людей помогало нам в этой 
работе, количество аппаратчиков, количество управделами, во сколько денег мы 
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обошлись налогоплательщику? Это, наверно, тоже было бы людям интересно в 
отчете почитать, т.к. он на сайте Думы будет. 

И вопрос, который я так и не услышал на комитете, да, действительно 
приведена таблица показателей реализации Стратегии деятельности ТОД         
5-го созыва по состоянию на 1 января 14-го года, и вот если брать эту таблицу, у 
нас получается, что показатель инвестиционной привлекательности по 
сравнению с 2009 годом уменьшился, был 158,2, стал 152. Допустим, индекс 
социального самочувствия населения тоже уменьшился, был 0,65, стал 0,62. 
Допустим, удовлетворенность населения качеством образования тоже 
уменьшилась, было 73,1, стало 53,1. 

Все-таки хотелось бы, чтобы мы в отчете прописали, в чем причины 
уменьшения и что нам надо доработать, что нам надо поправить, как нам надо 
усилить свою работу, чтобы и индекс удовлетворенности населения к власти, он 
рос, а не уменьшался. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Что касается индекса удовлетворенности властью и 

качества работы властью, вы, наверно, обратили внимание, что наше 
Правительство по крайней мере все время находится в первой тройке - это раз, 
Губернатор по открытости вообще признан лучшим Губернатором по итогам 
последнего социологического опроса. 

Что касается качественных показателей, я считаю, что все-таки это скорее 
огрехи, так сказать, методики расчета этих коэффициентов. Если у нас 
инвестиции в прошлом году увеличились в 2 раза, больше ни в одном субъекте, 
наверное, РФ такого нет, ну, по большому счету, на 99% увеличились, почти что 
в 2 раза. Поэтому уж куда больше, будем так говорить. 

По крайней мере, когда приезжал Нарышкин, мы многие вопросы 
обсуждали, и, в общем-то, они были удивлены такими нашими показателями. 

Я считаю, что сама по себе методология, наверное, этого расчета, она 
такова. Во-первых, она от достигнутого. У того, у кого построили 1 туалет за год, 
построят 2 туалета - сразу в 2 раза, получается, инвестиционная 
привлекательность была. А если, значит, мы в один год Тобольский 
нефтехимический комплекс огромные деньги, не мы, конечно, но инвестиции 
были если, то, естественно, что каждый год мы такие, наверное, не можем 
делать. 

Так, пожалуйста, если вопросов больше нет, Козлов Сергей Сергеевич, 
выступление. 

 
КОЗЛОВ. Спасибо, Сергей Евгеньевич. Я, уважаемые коллеги, хотел 

сказать о том, что не так уж плохо привязывать нашу работу в том числе к 
большим историческим датам. 

Кроме столетия Первой мировой войны, не знаю, почему только ее 
вспомнили, я бы привязал еще и вспомнил о том, что в этом году 700 лет 
великому русскому святому Сергию Радонежскому, тысяча лет первому 
летописцу Нестору. 

Напомню также вам о том, что вот именно сейчас, 70 лет назад началась 
операция по освобождению Крыма от немецко-фашистских захватчиков. А на что 
нам еще с вами опираться для воспитания патриотизма? Вот и все. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно. Спасибо. Ульянов Владимир Ильич. 
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УЛЬЯНОВ. Уважаемые коллеги, давайте еще одну дату внесем, 75 лет с 
начала Второй мировой войны. В чем проблема-то? 

Что касается самого отчета, это отчет в целом депутатского корпуса.           
Я полагаю, что он выстроен достаточно логично. Все вопросы, которые, сферы 
деятельности Думы отражены. И что касается деятельности отдельных 
депутатов, у них есть полное право разместить итоги или результаты своей 
деятельности, работы с избирателями на своих сайтах. И каждый желающий 
прочтет. 

Что касается 100-летия Первой мировой войны, ну давайте уберем. Ну, 
приехал Нарышкин, уж честно говоря, не надо тащить в отчеты. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. И еще, значит, там речь шла об оценке, все-

таки хорошо или плохо мы поработали, я считаю, что все-таки такую оценку не 
мы себе должны давать, а наши избиратели. По итогам каждого года мы с вами 
ездим с отчетами и отчитываемся перед избирателями, в том числе говорим о 
работе Думы, своей личной работе как депутаты. И если в прошлые выборы всех 
депутатов областной Думы прошлого созыва, кто баллотировался в депутаты, 
избрали, это говорит о доверии к депутатам и положительной оценке нашей 
работы. 

Николай Павлович, пожалуйста, Вам слово. 
 
БАРЫШНИКОВ. ...о положительной оценке нашей работы. Как-то нас 

учили и при советской власти, в любом отчете, на бюро обкома, на пленуме, 
перед народом всегда говорим все, что сделали положительного, потом – 
«вместе с тем». У нас получается, отчет звучит несамокритично. Я об этом уже 
несколько лет говорю. То есть мы, получается, все сделали и делать нам 
больше нечего. Все хорошо. Я об этом говорил на комитете на аграрном. 

Что я считаю? Надо самокритично отметить, мы в этом году очень здорово 
потеряли бюджет. Вот эффективность всего нашего многоделья. Поэтому я 
считаю, надо отметить - вместе с тем у нас, несмотря на нашу ударную работу, 
почти на 60 млрд. мы потеряли в доходной части бюджета. 

Второе, в деле сельскохозяйственном. Мы потеряли 10 тыс. тонн молока. 
За последний год таких потерь не было. Если говорить о малом бизнесе, я 
статистику беру, она 465 страниц за прошлый год, итоги социально-
экономического развития Тюменской области. 

У нас в прошлом году родилось 4,5 тысячи малых предпринимателей, а 
исчезло 9,5... поэтому нам как-то надо более реально оценивать. Гадал, не 
отгадал ни одной буквы или отгадал много. Отчет сделан нормально. Там много 
информации. Но маленько надо все равно в конце, ну давайте будем 
самокритичными. Ну такие мы безгрешные и великие. 

И я считаю, нам надо внести корректировки в Стратегию областной Думы. 
Если у нас сегодня главнейшая задача - вот это, спасти и нарастить бюджет, 
потому что без него все остальные задачи трудно. Надо тогда, как в любой 
семье, когда денег становится меньше, ищем, или я ищу побочный заработок 
где-то дополнительно в семью принести, либо начинаю в семье включать режим 
экономии. 

Поэтому я считаю, это в Стратегии, эту ситуацию надо скорректировать. 
Посмотреть, на что нам сегодня обратить внимание прежде всего. Об этом 
президент сказал в своем послании, я все время подчеркиваю, впервые он 
сказал, что главным... правда, не на первой странице, а в половине своего 
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послания, что на первом месте экономика.  Я вот беру, рядом кладу послание, не 
знаю, кто мне дал, Назарбаева, у него сразу быка за рога, сразу на первом месте 
экономика. Экономика есть, деньги в бюджет есть, тогда можно социально 
направленный бюджет иметь на культуру, на образование. А если денег в 
бюджете нет, без экономики их не бывает. Поэтому давайте маленько 
скорректируемся. 

И в отчете, я думаю, надо все-таки нам внести маленько, вот 
самокритичнее оценить. Мы много пахали, но вот такие результаты. В те годы их 
таких не было. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Больше желающих выступить нет. Будем 

ставить вопрос на голосование. Предлагается отчет о работе ТОД принять к 
сведению, опубликовать отчет в "Вестнике", в сети Интернет, в «Парламентской 
газете «Тюменские известия», рекомендовать депутатам областной Думы 
провести встречи с избирателями, с представителями СМИ с целью 
информирования избирателей, работников ТОД. Контроль за выполнением 
настоящего постановления возложить на председателя областной Думы 
Корепанова. 

Здесь некоторые прозвучали предложения и еще, поэтому я полагаю, что, 
не меняя отчет, может, надо будет подготовить основные проблемные 
направления, над которыми мы должны работать в следующем году, хотя можно 
вывод об этом сделать, исходя из плана нашей работы, из плана нашей 
законодательной деятельности, уже видно, какие есть проблемы. 

Я озвучил постановление в целом. 
Кто за то, чтобы принять его в целом, если по нему нет замечаний, прошу 

голосовать. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Вопрос № 33. 
 
 

О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 

- БАДРЫЗЛОВОЙ ЛАРИСЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- СУШИНСКИХ ГАЛИНЫ ВАСИЛЬЕВНЫ 
- ТОЛКАЧЕВОЙ АЛЛЫ ВЯЧЕСЛАВОВНЫ 
- БОТАЛОВА НИКОЛАЯ ПЕТРОВИЧА 
- САЛОМАТОВА АЛЕКСАНДРА ИВАНОВИЧА 
- БЕЗРОДНОВОЙ ЛЮДМИЛЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ГОВОРИЩЕВОЙ АЛЛЫ ЮРЬЕВНЫ  
- МОСКАЛЕВОЙ ЕЛЕНЫ ЛЕОНИДОВНЫ 
- ЖУРАВЛЕВА ЕВГЕНИЯ СЕМЕНОВИЧА  
- ЛУНЬКОВА НИКОЛАЯ НИКОЛАЕВИЧА  
- МОРОЗОВОЙ ТАТЬЯНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ  
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- ЗУБАРЕВА ВЛАДИСЛАВА ПЕТРОВИЧА  
- ИВАНАШКА СВЕТЛАНЫ ИВАНОВНЫ 
- КАБАТОВА АНДРЕЯ АЛЕКСАНДРОВИЧА  
- МИХАЙЛОВОЙ НАТАЛИИ НИКОЛАЕВНЫ 
- ОКУЛОВСКИХ ВЕРЫ ЮРЬЕВНЫ  
- ПАЛЬЧИКОВА НИКОЛАЯ НИКОЛАЕВИЧА 
- ПЕРМИНОВА ВАЛЕРИЯ ПЕТРОВИЧА  
- РЕДЬКИНОЙ СВЕТЛАНЫ ДМИТРИЕВНЫ  
- СЕМЫНИНОЙ ЕКАТЕРИНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ  
- ЧУЙКОВА ВАЛЕНТИНА ДМИТРИЕВИЧА 
- ГРИНЮК ИРИНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ДЕНИСА АЛЕКСАНДРА ВАСИЛЬЕВИЧА 
- СЕМЕШКО НАТАЛЬИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ХАСАНОВОЙ МАРИНЫ ПАВЛОВНЫ 
- ХУДАЛЕЯ АЛЕКСАНДРА АНАТОЛЬЕВИЧА 
- БАЯЗИТОВА РАФАТА САЙФИЕВИЧА  
- ВАГНЕР ЛИДИИ ДАВЫДОВНЫ 
- ВЕЛИЖАНИНОЙ ОЛЬГИ СТЕПАНОВНЫ 
- ВОРОЖБИТ ВАЛЕНТИНЫ ДМИТРИЕВНЫ 
- ГОЛЯКОВОЙ ТАМАРЫ ПАВЛОВНЫ 
- МАКУШЕВОЙ ЛЮДМИЛЫ ГРИГОРЬЕВНЫ 
- МЕШКОВА СЕРГЕЯ ИВАНОВИЧА 
- СОЗОНОВОЙ ЕЛЕНЫ МИХАЙЛОВНЫ 
- ПШЕНИЧНИКОВА АЛЕКСЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ФОМИНЫХ ЕЛЕНЫ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ЧЕРЕНЦОВОЙ ТАТЬЯНЫ АФАНАСЬЕВНЫ 
- ВАХИТОВОЙ РАВИЛИ РАХИМЗЯНОВНЫ 
- ГАБЫШЕВОЙ ГАЛИНЫ АНДРЕЕВНЫ 
- ПЕРМИНОЙ ТАТЬЯНЫ НИКОЛАЕВНЫ 
- ПЕТЕЛИНОЙ ИРИНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 

 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Коллеги, традиционно будем с вами голосовать. Если 

по какой-то кандидатуре или предприятию, учреждению есть замечания, мы 
проголосуем отдельно, если нет, буду ставить вопрос на голосование о том, 
чтобы все кандидатуры  и предприятия, учреждения, организации, которые 
предлагается наградить Почетной грамотой, наградить, будет принято общее 
постановление. 

Кто за то, чтобы принять постановление о награждении Почетной грамотой 
все внесенные предложения комитетами, прошу голосовать. 

 
За    - 40 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
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Вопрос с голоса. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 1028 "ОБ УСЛОВИЯХ 
КОНЦЕССИОННЫХ СОГЛАШЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В ОТНОШЕНИИ 

ОБЪЕКТОВ, ИСПОЛЬЗУЕМЫХ ДЛЯ ПЕРЕРАБОТКИ, УТИЛИЗАЦИИ, 
ОБЕЗВРЕЖИВАНИЯ И ЗАХОРОНЕНИЯ ТВЕРДЫХ БЫТОВЫХ ОТХОДОВ" 

(первое - второе окончательное чтения) 
 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. У нас с голоса был включен в повестку дня вопрос о 

проекте закона Тюменской области "Об условиях концессионных соглашений 
Тюменской области в отношении объектов, используемых для переработки, 
утилизации, обезвреживания и захоронения твердых бытовых отходов". 

Инна Вениаминовна, прошу доложить. 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, данный проект закона внесен в ТОД 

Губернатором области Владимиром Владимировичем Якушевым. Законопроект 
подготовлен в целях определения условий заключения в Тюменской области 
концессионных соглашений Тюменской области в отношении объектов, 
используемых для переработки, утилизации, обезвреживания и захоронения 
твердых бытовых отходов. 

Законопроектом в соответствии с частью 1 статьи 5 и частью 1 статьи 22 
Федерального закона "О концессионных соглашениях" устанавливаются 
полномочия Правительства Тюменской области по заключению концессионных 
соглашений Тюменской области в отношении объектов, используемых для 
переработки, утилизации, обезвреживания и захоронения твердых бытовых 
отходов, и определяются обязательные условия таких концессионных 
соглашений. 

Законопроект также определяет порядок предоставления концессионерам 
имущества, находящегося в собственности Тюменской области и необходимого 
для осуществления деятельности по концессионным соглашениям, и 
устанавливает ответственность сторон концессионного соглашения. 

Принятие законопроекта позволит обеспечить условия для привлечения 
инвестиций на создание объектов, используемых для переработки, утилизации, 
обезвреживания и захоронения твердых бытовых отходов и будет 
способствовать развитию в Тюменской области отрасли обращения с ТБО. 

На законопроект поступили поправки правового управления областной 
Думы, прокуратуры Тюменской области. Они обобщены в таблице поправок. 

Комитет принял решение: рекомендовать принять проект закона в               
1-м чтении с учетом результатов лингвистической экспертизы и рассмотреть 
законопроект во 2-м окончательном чтении с учетом мнения комитета по 
таблице поправок. 

Прошу поддержать решение комитета. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово для вопроса предоставляется 

Селюкову Михаилу Викторовичу. 
 
СЕЛЮКОВ. Инна Вениаминовна, у меня вопрос: с чем связана такая 

спешка принятия закона и именно в двух чтениях, может быть, в одном чтении 
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принять, а посмотреть на следующей...? 
 
ЛОСЕВА. ...объяснить, но я бы предоставила слово Вахрину Вячеславу 

Михайловичу. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Вячеслав Михайлович, пожалуйста. 
 
ВАХРИН. Уважаемые коллеги, федеральное законодательство 

предусматривает возможность принятия всех решений, связанных с 
заключением концессионных соглашений на уровне исполнительных органов 
власти. 

Вместе с тем Губернатор посчитал, что было бы правильнее существенные 
условия вхождения области в государственно-частное партнерство установить 
решением депутатского корпуса. 

И проектом общим предполагается строительство четырех 
мусоросортировочных заводов в городах: Тюмень, Тобольск, Ялуторовск, Ишим, 
и двух мусороперегрузочных станций за счет привлечения частных инвестиций в 
размере до полутора миллиардов рублей. 

Построенные объекты будут собственностью Тюменской области. Возврат 
инвестированного капитала будет осуществляться в процессе эксплуатации 
заводов. 

Существенным является условие неувеличения платы граждан за сбор, 
вывоз, утилизацию и хранение коммунальных отходов. 

Создаваемая инфраструктура позволит перерабатывать до 80% всех 
отходов, образующихся в Тюменской области, причем как коммунальных, так и 
промышленных. 

Значит, вхождение в процесс концессии - вещь небыстрая. И дорожная 
карта концессии, определенная федеральным законодательством, требует 
значительных временных рамок. И если сегодня Дума примет в 2 чтениях вот эти 
параметры, они достаточно простые, мы можем о них поговорить, то 
Правительство уже на ближайшем или следующем заседании сможет принять 
принципиальное сутевое решение о заключении концессионного соглашения. 

Если мы будем двигаться быстро, то мы можем к осени уже получить 
инвестора, который начнет проектирование. Поэтому для нас промедление 
каждый месяц, оно чревато затягиванием процесса и ухождением в длительную 
процедуру уже на следующий год проектирования. Этого бы не хотелось 
допустить, хотелось бы поскорее переводить регион на передовой порядок 
обращения с отходами производства и потребления. Прошу поддержать данный 
законопроект. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Глеб Александрович Трубин, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Вот у нас установлены сроки. За сколько должны быть 

предоставлены документы? И, действительно, наверное, это не просто так из 
головы взято, а жизнью обусловлено, что сколько нужно времени, чтобы 
внимательно и качественно подготовиться к комитету. 

Я уже говорил, что сегодня у нас был комитет. Мы его провели. Документы 
на комитет были только вчера. Сегодня на комитете я увидел замечания 
прокуратуры. Замечания прокуратуры были на 3 страницах, на 3 страницах 
текста 14 размера, очень много мне показалось. После чего было принято 
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решение закон поддержать, и прокуратура выскажет свои замечания, и они будут 
согласованы, и все найдет отражение в тексте данного законопроекта. 

Но, к сожалению, вот сейчас буквально всем раздали полчаса назад. Я 
открываю вот и здесь вижу, в таблице поправок, 2 предложения от прокуратуры. 
И непонятно, все ли, что прокуратура хотела, вошло сюда? Потому что у них 
тоже были там противоречия и это, или какие-то есть еще разногласия? 

Конечно бы хотелось, чтобы все-таки немного заранее, чтобы внимательно 
знакомиться с документами. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Инна Вениаминовна, пожалуйста, ответьте. 
 
ЛОСЕВА. Губернатор области может вносить законопроекты за 6 дней, по 

регламенту. Губернатор внес 6 марта. Регламент был не нарушен. 6 марта были 
подготовлены документы и 7 марта уже у всех членов комитета лежали у 
помощников документы по данному законопроекту. То есть с законопроектом      
7 марта мы полностью всех ознакомили, причем помощников предупредили, 
чтобы они обязательно ознакомили своих депутатов, были посланы телеграммы 
по этому поводу. 

На заключения документы были направлены и в экономическое 
управление, и в правовое, и в принципе, и в нашу прокуратуру. У прокуратуры 
сошлись мнения с нашим правовым управлением. Поэтому, так как у нас 
поправки правового управления были первые, то в таблицу поправок мы внесли 
правового управления вот 2 поправочки, они точно такие же есть поправки и у 
прокуратуры. 

Когда вместе мы рассмотрели вот эту вот таблицу поправок, то и 
прокуратура согласилась с этой таблицей, и правовое управление. Поэтому вот 
таким образом было все отработано. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Слово для выступления Сарычеву Сергею 

Михайловичу предоставляется. 
 
САРЫЧЕВ. Уважаемые депутаты, сегодня многие из вас говорили как раз 

о том, что нам надо всячески больше работать над привлечением 
дополнительных средств на территорию региона. Значит, Николай Павлович 
совсем недавно об этом сказал. 

Есть конкретный инвестор, у этого инвестора есть предложения порядка от 
5 - 7 субъектов Федерации. Почему мы вышли в парламент? Вячеслав 
Михайлович объяснил, мы могли это решением Правительства. Мы как раз 
говорим о некой дополнительной привлекательности для инвестора, о гарантиях 
на уровне закона, что сегодня и внес Губернатор, на уровне даже закона 
субъекта, что это более серьезные гарантии, потому что там, ну как бы для того 
чтобы набрать те положительные моменты для принятия решения инвестором. 
И мы поэтому с этим и обратились. 

Поэтому, вот знаете, одно дело, когда мы философствуем и говорим по 
поводу привлечения, а когда Правительство внесло конкретный проект, у нас 
вдруг начинаются какие-то сомнения, а может быть, а вдруг чего-то, а вот как-то 
не вовремя или вовремя. Мы в соответствии с регламентом внесли, я имею в 
виду Губернатор. 

Поэтому если есть конкретные предложения, они были сегодня, они в 
таблице поправок. Да, они все учтены. Если закон вступит в силу и появятся 
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дополнительные предложения, безусловно, к нему можно вернуться на любом 
заседании, но сегодня если мы не принимаем этот проект, я думаю, никакие 
наши усилия этого инвестора могут не удержать, потому что они именно хотели 
таких дополнительных гарантий. Вот эти гарантии мы этим законом и будем 
предоставлять. 

Естественно, то постановление Правительства, которое мы будем 
принимать, оно будет размещено в открытой сети. Если сегодня кто-то из 
депутатов желает дальше продолжить свою работу при подготовке этого 
нормативного документа, мы приглашаем, пожалуйста, ваши предложения.  

Если есть сомнения, выскажите эти сомнения, но просто потому, что вот 
здесь что-то вот немножко не так, как будто бы у кого-то чутье, ну, я предлагаю 
эмоциями здесь не руководствоваться, а принимать из здравого смысла. 

Вы представляете, сколько Инна Вениаминовна на комитете эти вопросы 
рассматривали, каждый год и каждый год эти вопросы. Мы не можем найти этих 
инвесторов. Впервые появились реальные люди. 

Поэтому, уважаемые депутаты, просьба поддержать данный законопроект 
именно сейчас, потому что потом это совершенно другой период планирования 
будет, это уже отнесем еще на один год проектирование, ну а дальше это, 
естественно, и строительство. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Ковину Владимиру Анатольевичу по ведению. 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, Сергей Евгеньевич! Я предлагаю не 

поднимать в этом отношении какое-то обсуждение, это не казино, это не 
аквапарк. Многие годы мы искали на самом деле инвестора, чтобы 
утилизировать бытовые отходы.  

Поэтому, Сергей Евгеньевич, очень необходимое, нужное, востребованное 
мероприятие, и оно, я считаю, что не вызывает тени сомнения, тем более 
обсуждения. Прошу голосовать, а прения все прекратить, и выступления, и 
вопросы, и предложения. Спасибо. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Спасибо. Ну, меня убеждать в этом не надо. 

Голосовать? 
Кто за то, чтобы принять к рассмотрению предложенный проект закона, 

принять его в 1-м чтении и рассмотреть указанный законопроект в 
окончательном чтении в ходе настоящего заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  5 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы принять закон в окончательном чтении и направить закон 

Губернатору для обнародования, и, таким образом, второе постановление 
принять в целом, прошу голосовать. 

 
 
 



148 

 

За    - 36 
Против    -  3 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  1 
 
Решение принято. 
 
Уважаемые коллеги, все вопросы повестки дня мы рассмотрели. Хотел бы 

акцентировать внимание на некоторых моментах.  
Ну, во-первых, Тамара Петровна, нам, наверно, надо будет внести в 

регламент какие-то изменения, дать четкое определение, что такое вопрос, что 
такое выступление, что такое, значит, выступление по порядку ведения, что 
такое предложение? Потому что вы абсолютно правильно подметили, я-то давно 
это уже заметил, не мытьем, так катаньем, значит, если можно выступать два 
раза, то, значит, запишусь на предложение и еще куда-то, чтобы легче было и 
мне как председательствующему в этой ситуации работать. 

Поэтому подготовьте такие предложения, хорошо? 
У Вас было по ведению что-то, Тамара Петровна, пожалуйста. 
 
БЕЛОКОНЬ. Хотела сказать, что нарушения регламента по принятию как 

раз вот этого законопроекта нет согласно ст. 128 п. 4, т.е. все соблюдено. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ясно, хорошо, спасибо. Юрий Михайлович, у Вас что-то 

было. 
Вернулись к вопросу № 27. 
 
 
О ПРОЕКТЕ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА № 444365-6 «О ВНЕСЕНИИ 

ИЗМЕНЕНИЙ В ЗЕМЕЛЬНЫЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И 
ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ В 

ЧАСТИ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ ПОРЯДКА ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ, НАХОДЯЩИХСЯ В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ИЛИ 

МУНИЦИПАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ» 
 
 
КОНЕВ. Сергей Евгеньевич, уважаемые коллеги! Прошу... послушать. Мы 

27-й вопрос, я не настаиваю на принятии, но мы вместе с водой выплеснули 
ребенка. Дело заключается в следующем, что там были принципиальные 
замечания Правительства Тюменской области к этому закону, они 
принципиальные. 

У меня просьба переголосовать и оставить только следующее, что здесь 
написано: рекомендовать депутатам областной Думы направить замечания и 
предложения к указанному законопроекту в Комитет Госдумы по земельным 
отношениям и строительству. 

Потому что если будет подписано Сергеем Евгеньевичем и как принятый 
Думой всей, оно принимается к рассмотрению, а если от комитета пошлем, это 
не официальный документ. То есть только оставить вот эту часть. 
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КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Валерий Анатольевич, можем мы принимать 
такое постановление? 

 
СЕРКОВ. ...вернуться, переголосовать, вернуться к этому вопросу... 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Я понимаю, да. 
 
СЕРКОВ. Да. И направить замечания и предложения можем, можем и 

замечания и предложения направить. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Владимир Ильич Ульянов. 
 
СЕРКОВ. Только они должны быть отдельной таблицей оформлены, эти 

замечания и предложения. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо, хорошо. Я понял. Так, Ульянов Владимир 

Ильич, пожалуйста. 
 
УЛЬЯНОВ. По ведению. Мы должны сейчас проголосовать, первое, 

вернуться. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Нет, ну это-то я знаю. 
 
УЛЬЯНОВ. Второе, проголосовать об отмене решения, которое ранее 

принято. И затем уже снова голосовать по принятию решения. 
 
КОРЕПАНОВ С.Е. Хорошо. Так, Сысоев Владимир Владимирович. 
 
СЫСОЕВ. Коллеги, если мы к этому вопросу решили вернуться, тогда я 

предлагаю дополнить также - исключить ту статью, предложить исключить ту 
статью, 39, по-моему, пункт 5, где речь идет по многодетным семьям, что мы его 
не поддерживаем. 

 
КОРЕПАНОВ С.Е. Ладно. Я сначала поставлю предложение комитета. 
Во-первых, кто за то, чтобы вернуться к рассмотрению данного вопроса по 

процедуре голосования, прошу проголосовать. 
 
За    - 28 
Против    - 10 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Так, вернулись. 
Кто за то, чтобы отменить ранее принятое решение, прошу проголосовать. 
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За    - 26 
Против    - 12 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Кто за то, чтобы в постановлении оставить только второй пункт, который 

гласит следующим образом: "Направить настоящее постановление областной 
Думы, предложения и замечания... направить замечания и предложения к 
указанному проекту федерального закона в Комитет Госдумы ФС РФ по 
земельным отношениям и строительству". 

Кто за данное предложение, прошу голосовать. 
 
За    - 31 
Против    -  7 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  2 
 
Решение принято. 
 
Поскольку письменно больше никаких предложений не поступило, кто за то, 

чтобы постановление принять в целом, прошу проголосовать. 
 
За    - 29 
Против    -  6 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  5 
 
Решение принято. 
 
Коллеги, все вопросы, еще раз говорю, рассмотрены. Хотел бы довести до 

вашего сведения, что следующее заседание у нас будет 10 апреля, причем оно 
будет состоять из 2 частей. Первая часть - это очередное рабочее заседание 
Тюменской областной Думы, оно начнется в 10 часов.  

Дальше в зависимости от того, как мы с вами будем интенсивно работать, 
мы предполагаем, что в  15 часов будет торжественное заседание областной 
Думы, посвященное  20-летию нашей Думы. 

И еще хотел бы сделать объявление. Минут через 5, максимум 10, от 
здания Думы отойдет микроавтобус. Те, кто желает участвовать в соревнованиях 
по бильярду, думским, вместе с Геннадием Семеновичем, руководителем 
Федерации бильярда, можете проехать, так сказать, и немножко отдохнуть после 
сегодняшнего заседания Думы. 

И еще объявление. Значит, завтра в 7.20 от здания Тюменской областной 
Думы отходит автобус в аэропорт. В 9 часов вылет в Салехард. Проходим не 
через зал VIP, а через обычный зал, вот. Те, кто поедет своим транспортом, 
просьба Бархатову поставить в известность, она здесь находится, или Загудаева 
можете поставить в известность. 
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Больше у меня других объявлений нет. На этом очередное заседание 
областной Думы объявляется закрытым (звучит гимн). 

 
ЗАСЕДАНИЕ ДУМЫ ЗАКРЫТО. 

 
 

Главный консультант отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Л.Н. Касимова 

 
Ведущий специалист отдела организационного 
обеспечения заседаний областной Думы    Т.Ю. Клименко 


